
ное правило атомной 
энергетики — это безопас-
ность. «Кыргызстан — это 
страна, где 90 процентов 
территории расположено в 
горной местности. Поэтому 
к поиску места для строи-
тельства АЭС тут следует 
подходить очень осторож-
но», — добавил эксперт.
Он напомнил, что Кыр- 

гызстан — энергодефи-
цитная страна, которая 
вынуждена импортировать 
около 3 миллиардов кило-
ватт-часов.
«Если поставки россий-

ского газа в Кыргызстан 
будут налажены, то поя-
вится еще и возможность 
строительства ТЭЦ на 
газе», — резюмировал Бо-
рис Марцинкевич.

УРАНОВАЯ ОТВЕТСТ-
ВЕННОСТЬ РОССИИ
После темы с АЭС рос-

сийский эксперт затронул 
тему консервации урано-
вых хвостохранилищ.
«Общее количество урано-

вых хвостохранилищ, кото-
рые подлежат консервации, 
составляет 92. Согласно 
соглашению, подписанно-
му между странами СНГ, 
обязанность по устранению 
этого уранового наследия 
взяла на себя Россия, так 
как обладает ядерным ору-
жием», — напомнил Борис 
Марцинкевич.
По его словам, эта ра-

бота возложена на АО 
«ТВЭЛ» — дочернюю ком-
панию «Росатома». По его 
информации, уже законче-
на консервация урановых 
месторождений в Таджи-
кистане. Сейчас ведутся 
работы по консервации 
урановых месторождений 
в Кыргызстане, где Рос-
сийская империя еще в 
1900 году начала добычу 
урановых руд, в частности, 
радиоактивного минерала, 
получившего название тю-
ямунит, который постав-
ляли в Санкт-Петербург, 
а затем на переработку 
в Германию. Из 500 тонн 
руды Туя-Муюна можно 
было получать до одного 
грамма радия —  химиче-
ского элемента, который в 
то время стоил в 200 раз 
дороже золота. 

Фото из открытых 
источников
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Назначения

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

СМЕНА ВЕКТОРА 

АЗИЯ — 
ПЕРСПЕКТИВНЫЙ 
РЫНОК 
На прошедшем на днях 

Петербургском междуна-
родном газовом форуме 
глава российского гиганта 
«Газпрома» Алексей Мил-
лер заявил о формирова-
нии нового региона, где 
потребление газа в бли-
жайшие годы будет стре-
мительно расти. Однако 
он не уточнил, что это за 
регион. Российский экс-
перт Борис Марцинкевич, 
выступая на онлайн-пло-
щадке агентства Sputnik, 
прокомментировал это 
заявление: «В новый ми-
ровой регион потребле-
ния газа войдут Южная 
Азия, Центральная Азия, 
Юго-Восточная Азия, Ки-
тай и Кавказ, что совпа-
дает с планами российско-
го экспорта, которые были 
приняты в 2022 году».
По его словам, в этом 

году объем спроса на при-

родный газ вырос на 60 
миллиардов кубометров, 
из которых 48 миллиардов 
кубометров потребляют 
Россия, Китай и Индия. 
Доля Азии, особенно Юж-
ной, в мировом потре-
блении газа будет расти 
и дальше: с нынешних 55 
процентов до 70 процен-
тов к 2050 году.
Так, по газопроводу 

«Сила Сибири» в Поднебес-
ную в этом году, согласно 
подписанным договорен-
ностям, будет поставле-
но около 38 миллиардов 
кубометров российского 
газа. После завершения 
проекта «Сила Сибири-2» 
еще 10 миллиардов кубо-
метров газа будут уходить 
в Китай из РФ.
Что касается Централь-

ной Азии, то, по словам 
Марцинкевича, с октября 
прошлого года уже идут 

поставки российского газа 
в Узбекистан через Казах-
стан по одной из ниток по 
системе «Средняя Азия — 
Центр».
«По плану в этом году 

объем поставок в Узбеки-
стан должен был составить 
2,8 миллиарда кубометров 
российского газа, однако, 
по данным казахстанского 
министерства, в сентябре 
этого года транзит через 
Казахстан в Узбекистан 
голубого топлива составил 
3,8 миллиарда кубометров. 
С началом отопительно-
го сезона объем экспор-
та российского газа легко 
может дойти до планки в 
4 миллиарда кубометров», 
— сказал Марцинкевич.
Кыргызстан также в 

ожидании поставок рос-
сийского голубого топлива, 
которое будет поступать 
транзитом через Казах-
стан и Узбекистан. Учи-
тывая тот факт, что га-

Через три года, согласно принятому в 2022 году Евросоюзом зако-
ну, поставки любых энергоресурсов из России в Европу должны быть 
полностью отменены. За это время Россия намерена нарастить объемы 
своего голубого топлива в Азию, считает российский эксперт по энерге-
тике Борис Марцинкевич
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зотранспортная система 
«Средняя Азия — Центр» 
имеет четыре нитки, из 
которых на сегодня задей-
ствована лишь одна, это 
означает, что возможно-
сти экспорта российского 
газа могут быть выше с 
учетом растущих потреб-
ностей республик Цен-
тральной Азии.
Борис Марцинкевич так- 

же отметил, что перспек-
тивным для России видит-
ся направление в Афга-
нистан. После долгих лет 
обсуждений в сентябре 
текущего года наконец-то 
началась строительство 
газопровода Туркменистан 
— Афганистан — Паки-
стан  — Индия (ТАПИ).
«Туркменистан спокойно 

и последовательно присту-
пил к реализации данного 
проекта. Торжественная це-
ремония запуска строитель-
ства состоялась в сентябре 
текущего года. И, что при-
мечательно, в этот же день 
было подписано не одно, 
а целых четыре соглаше-
ния. Помимо строительства 
газопровода ТАПИ, были 
подписаны документы о 
строительстве оптоволокон-
ной линии для интернета в 
Афганистан, был дан старт 
строительству железной до-
роги до афганского города 
Герат и строительству ли-
нии электропередачи Тур-
кменистан — Афганистан  
— Пакистан», —  напомнил 
Марцинкевич.
Он также заметил, что 

Узбекистан договорился с 
Афганистаном, что начнет 
геологоразведку по поиску 
газовых месторождений. 
Соглашение подписано на 
девять лет с инвестицион-
ным фондом в 100 милли-
онов долларов США.
В целом, по мнению 

Жестокая расправа обезумевшей толпы 
над беззащитным 16-летним подрост-
ком в городе Талгаре Алматинской об-
ласти, ужаснувшая всех казахстанцев, 
получила продолжение: сгорел дом 
семьи погибшего         

ОБЫКНОВЕННАЯ ЖЕСТОКОСТЬ  
По словам отца погибшего десятикласс-

ника Шерзата Болата Каржаубая Нурымова, 
все началось около 11 часов вечера с визита 
в магазин двух молодых людей. Они захотели 
приобрести пиво, однако Нурымов им отка-
зал, объяснив запретом на ночную продажу 
алкогольной продукции. В ответ потенци-
альные покупатели начали проявлять агрес-
сию и заявили, что являются «хуторскими». 
Возможно, они оскорбили Нурымова, и тог-
да его 16-летний сын-десятиклассник решил 
вступиться за отца. Нурымов, не желая усугу-
блять ситуацию еще больше, предложил пар-
ням взять пиво бесплатно. Те ушли, но спустя 
некоторое время вернулись. И не одни. По 
словам свидетелей, к магазину на машинах 
подъехали человек 15, как оказалось, не с пу-
стыми руками. Среди них были и две девуш-
ки. Ворвавшись в магазин, непрошеные го-
сти накинулись на Шерзата, его отца и дядю. 
Подростка оттащили подальше от магазина и 
продолжили бить. Шерзату нанесли несколь-
ко ножевых ранений, он скончался. 

Талгарская трагедия 

эксперта, новый формиру-
ющийся глобальный рынок 
потребления газа в Азии 
все более привлекатель-
нее сегодня для России.

АЭС ПЛАНИРУЮТ 
И В КЫРГЫЗСТАНЕ
Борис Марцинкевич в 

ходе выступления также 
затронул тему строитель-
ства АЭС в Центральной 
Азии.
«В Казахстане прошел 

референдум, и накал стра-
стей поутих. Но хочу ска-
зать, что недавнее заявле-
ние Министра энергетики 
Узбекистана о том, что 
после того, как республи-
ка завершит строительство 
малой АЭС в Джизакском 
районе, она приступит к 
строительству большой 
АЭС, сомнений не вызы-
вает», — заявил спикер.
По мнению эксперта, 

и малая, и большая АЭС 
выгодны Узбекистану, так 
как темпы роста ВВП в год 
здесь составляют 7-8 про-
центов в год, прирост на-
селения — почти миллион 
человек. Соответственно, 
будет расти спрос на элек-
троэнергию. Строительство 
малой АЭС в Джизакском 
районе должно завершить-
ся в 2033 году. К этому 
времени возрастет спрос 
на электроэнергию и бу-
дут готовы кадры для бо-
лее крупной АЭС.
Марцинкевич также 

сообщил о планах Кыр-
гызстана относительно 
атомной энергетики. В 
настоящее время группа 
кыргызских и российских 
энергетиков работает над 
поиском подходящей пло-
щадки для будущей АЭС. 
Предварительно выбор пал 
на Чуйскую долину.
Он напомнил, что глав-

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава го-
сударства провел телефонный 
разговор с Премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном. 
Касым-Жомарт Токаев и Никол 

Пашинян обсудили перспективы дальнейшего укре-
пления двустороннего взаимодействия в торгово- 
экономической и культурно-гуманитарной сферах. 
Отдельное внимание уделили качественной реализа-
ции договоренностей на высшем уровне, достигну-
тых в ходе официального визита Президента Казах-
стана в Армению в апреле этого года. Собеседники 
также обменялись мнениями по вопросам региональ-
ной и международной повестки.

Во ВТОРНИК президенты Казахстана и Армении 
провели переговоры. Касым-Жомарт Токаев и Ваагн 
Хачатурян представили друг другу членов официаль-
ных делегаций. Затем состоялись переговоры, в ходе 
которых собеседники обсудили перспективы укре-
пления взаимодействия в торгово-экономической, 
транспортно-логистической, аграрной, финансовой, 
культурно-гуманитарной сферах, а также в области 
цифровизации.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев и Президент Ар-
мении Ваагн Хачатурян, находящийся с официальным 
визитом в Казахстане, посетили Международный фи-
нансовый центр «Астана». Управляющий МФЦА Ре-
нат Бектуров рассказал президентам об основных на-
правлениях деятельности финансового центра и его 
вкладе в развитие региональных инициатив.

Объем привлеченных через МФЦА инвестиций 
в экономику Казахстана превышает 13 миллиардов 
долларов США, из них 5,9 миллиарда — портфель-
ные инвестиции на бирже AIX и 7,3 миллиарда — ин-
вестиции компаний-участниц МФЦА. Сегодня здесь 
работает около 3200 компаний из более чем 80 стран 
мира. 

В ЧЕТВЕРГ глава государства выступил на пленар-
ном заседании Astana Think Tank Forum. Президент 
отметил, что эта диалоговая площадка, созданная под 
эгидой Международного форума Астана, служит для 
обмена идеями по наиболее актуальным глобальным 
и региональным проблемам.

— Как вы знаете, сегодня перед человечеством сто-
ят беспрецедентные вызовы — региональные кон-
фликты, экономическая нестабильность, изменение 
климата, продовольственный и миграционный кризи-
сы. Данные глобальные проблемы затрагивают всех 
нас и требуют поиска коллективных совместных от-
ветных мер. Наше общее будущее целиком зависит от 
того, насколько мы сможем консолидировать усилия 
и прийти к консенсусу. Поэтому мы считаем большой 
честью участие Казахстана в этом важном процессе, 
— сказал Президент.

Кыдырберди Беков возгла-
вил аппарат Минэкологии и при-
родных ресурсов РК. Трудовую 
деятельность начал в 2001 году 
инженером-землеустроителем в 

Мангистауском областном отделе землеустройства. 
В 2004-2010 годах работал главным специалистом, 
начальником отдела и главным инспектором в управ-
лениях земельными ресурсами, по землеустройству, 
аппарате акима Мангистауской области. В 2010-2011 
годах — аким сельского округа Баскудык Мангиста-
уской области. В 2011-2023-х — заместитель акима, 
аким Каракиянского района Мангистауской области. 
В 2023-2024 годах — региональный инспектор аппа-
рата Правительства РК.

Кеген Турсынбаев назначен вице-министром по 
чрезвычайным ситуациям РК. В разные годы слу-
жил в рядах Республиканской гвардии, Пограничной 
службы Комитета национальной безопасности РК. В 
2020-2021 годах работал руководителем департамен-
та Комитета защиты прав потребителей по Восточ-
но-Казахстанской области. В 2021-2022-х — началь-
ник отдела Управления делами Президента РК. В 
2022-2024 годах занимал руководящие должности в 
структуре Министерства внутренних дел РК. С апре-
ля 2024 года по настоящее назначение — председа-
тель Комитета по гражданской обороне и воинским 
частям МЧС РК.

Дастан Рыспеков стал акимом области Улытау. С 
2007 по 2016 год работал на руководящих должностях 
в департаменте экономики и бюджетного планирова-
ния города Алматы, Ревизионной комиссии по Алма-
ты, Счетного комитета по контролю за исполнением 
республиканского бюджета. С апреля 2019 года зани-
мал должность директора департамента экономики 
и бюджетного планирования АО «НК «Астана ЭКС-
ПО-2017». В 2020-2023 годах работал председателем 
Комитета индустрии туризма Министерства культуры 
и спорта. До последнего назначения — заместитель 
акима области Улытау.

Бауржан Аленов назначен первым заместителем 
Министра внутренних дел РК. Службу в подразделе-
ниях МВД начал в мае 1997 года. Трудовую деятель-
ность проходил на различных должностях. В 2021-
2022 годах — начальник департамента оперативной 
службы МВД Республики Казахстан. С 2022-го по 
настоящее назначение — начальник департамента 
полиции Алматинской области.

Жанибек Тайжанов занял должность председате-
ля Комитета железнодорожного и водного транспорта 
Министерства транспорта. Трудовую деятельность 
начал в 2003 году, долгие годы работал в филиалах 
НК «Кахстан темир жолы». С марта 2022 года по на-
стоящее назначение — председатель правления — ге-
неральный директор АО «Пассажирские перевозки» 
НК «Казахстан темир жолы».

Подготовил Алексей Мальченко

Ужасно, что все это произошло на гла-
зах у родителей потерпевшего, так как к 
магазину прибежала мать. Дядя подрост-
ка также получил несколько колото-реза-
ных ранений, его госпитализировали. Это 
преступление шокировало всю республи-
ку. Граждане буквально взорвали соцсети 
возмущенными комментариями! А спу-
стя три дня после кровавой расправы над 
подростком — 7 октября — перед здани-
ем управления полиции и перед акиматом 
Талгарского района прошел стихийный 
митинг. Местные жители, возмущенные 
убийством десятиклассника, требовали 
провести тщательное расследование этого 
преступления. 

Отец погибшего Каржаубай Нурымов 
заявил, что не верит в объективность рас-
следования. И обратился к Генеральному 
прокурору Республики Казахстан Берику 
Асылову с видеообращением. В нем он зая-
вил о том, что сотрудники полиции задержа-
ли не всех, кто принимал участие в убийстве 
Шерзата, и выразил опасение в «заволоки-
чивании» дела.  

Как сообщает Tengrinews.kz, мужчина 
сказал следующее: «Я — отец погибшего 
Шерзата Болата. Обращаюсь напрямую к 
Генеральному прокурору Берику Ногаевичу. 
Со дня убийства Шерзата ни аким Талгара, 
ни прокурор, ни начальник РОВД не пред-

принимают никаких действий, волокитят 
дело. Даже не знают фамилии и имени мое-
го умершего ребенка. Посреди ночи вызыва-
ют нас на следствие, нас запугивают, застав-
ляют писать заявление на себя. Я требую 
справедливого следствия и открытого суда. 
Зачем я сюда вышел? Мой сын умер, мне 
терять нечего. Пусть меня садят, но пусть 
примут справедливое решение». В резуль-
тате все собранные материалы досудебного 
расследования по данному факту были пе-
реданы в Департамент полиции Алматин-
ской области. 

ПОДЖОГ ДОМА — ЭТО ВЫЗОВ 
НАШЕМУ ОБЩЕСТВУ 
На громкое преступление отреагировал 

исполняющий обязанности начальника Де-
партамента полиции Алматинской области 
полковник Серик Шалхаров. По его словам, 
на месте преступления были обнаружены и 
изъяты три ножа и одно охотничье ружье. 

— На данный момент у нас семь чело-
век являются подозреваемыми. Мы их 
уже задержали и арестовали. У нас есть 
полная доказательная база, подтверждаю-
щая их причастность к этому преступле-
нию. В отношении остальных участников 
мы продолжаем изучать дело. У нас есть 
видео из магазина, а также записи, пре-
доставленные гражданами, которые про-

живают в этом районе. Все эти материалы 
изучаются, будут проводиться следствен-
ные мероприятия, по результатам которых 
будут приниматься решения в отношении 
каждого человека. С места преступления 
было изъято три ножа: два столовых и один 
складной перочинный. Также было обнару-
жено ружье 18-го калибра, которое нигде не 
зарегистрировано и не числится в наших 
базах данных, — пояснил полковник Шал-
харов и добавил: — Естественно, сейчас мы 
допрашиваем по делу, так как мама не была 
допрошена. Все допросы проводятся. Дело 
расследуется по части 2 статьи 99 Уголов-
ного кодекса «Убийство». Также там есть 
пункт «Убийство, совершенное в отноше-
нии несовершеннолетнего». 

 Департамент полиции Алматинской об-
ласти сообщил, что расследование убийства 
Шерзата Болата находится на личном кон-
троле у главы МВД РК Ержана Саденова. 
Огромный резонанс привел к тому, что в Тал-
гар была откомандирована следственно-опе-
ративная группа из МВД РК. И.о. начальника 
ДП Алматинской области Серик Шалхаров 
заявил, что сведений о такой организованной 
преступной группе, как «хуторские», у поли-
ции нет: «Есть статья, которая дает четкое по-
нятие, что такое ОПГ». 

(Окончание на 3-й стр.)
Олег Губайдулин
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КРОВАВАЯ РЕЗНЯ В МАГАЗИНЕ “КАМАЖАЙ”: СКОЛЬКО СТОИТ БАНКА ПИВА?    
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Урожай

РЕКОРДЫ 
АГРОПРОМА

ВСЕ ЛИ ХОРОШО С 
СЕЛЬСКИМ ХОЗЯЙСТВОМ? 

В Казахстане сегодня убрано 98 процентов 
площадей, намолочено 25,2 миллиона тонн 
зерновых. Средняя урожайность составила 
15,5 центнера с гектара. Аграрии планиру-
ют собрать рекордные 1,2 миллиона тонн 
сахарной свеклы, а также хороший урожай 
кормовых культур 

Об этом главе государства доложил Министр 
сельского хозяйства РК Айдарбек Сапаров. По 
его словам, «ведется работа по увеличению фи-
нансирования посевных и уборочных работ — в 
текущем году впервые на эти цели выделено 580 
миллиардов тенге под пять процентов без суб-
сидий напрямую фермерам, что в три раза выше 
уровня прошлого года». Кроме того, как отметил 
Сапаров, «в 2025 году эту сумму планируется уве-
личить до 900 миллиардов тенге, в том числе 200 
миллиардов тенге будет выделено на льготный 
лизинг сельхозтехники».

Вот только нынешняя уборочная кампания 
проходит не настолько гладко, как это выглядит 
на бумаге. Так, НК «Продкорпорация» заявила о 
временной остановке приемки зерновых на пред-
ставительстве в Акмолинской области. Причиной 
назвали скопление слишком большого объема 
влажного зерна. В то же время аграрии Костанай-
ской области сообщили о коллапсе на зерновом 
рынке. По их данным, «цены на урожай падают, 
мельницы останавливаются, элеваторы не могут 
оперативно принять и просушить зерно». 

Также на севере Казахстана фиксируется сни-
жение цен на зерно 4-го и 5-го классов. Об этом 
сообщается в отчете аналитиков бюро «Зерновые 
и масличные. Казахстан». Согласно их данным, 
«сейчас на рынке большой объем неклассного 
зерна и зерна 5-го класса, тогда как пшеницу 3-го 
класса найти очень сложно». 

Может быть, эти факторы (в очередной раз) 
сыграли не последнюю роль в планах сельхоз-
ведомства на 2025 год, когда, согласно данным 
Министра МСХ, «будет продолжена работа по 
ускоренной диверсификации посевов за счет со-
кращения водоемких и монокультур, увеличению 
площадей высокорентабельных и приоритетных 
культур». Иными словами, в следующем сезо-
не министерство намерено не только ускоренно 
усовершенствовать состав и структуру посевных 
площадей, увеличивать площади высокорента-
бельных (чаще всего — масличных) культур, но и 
сокращать сев пшеницы. 

Однако напомним, что задачей по снижению 
площадей для сева пшеницы власти Казахстана 
задавались неоднократно. На этот раз проинфор-
мировали о том, что «к 2028 году площади выра-
щивания данной культуры должны сократиться на 
855 000 гектаров. Причем наибольшее сокраще-
ние запланировано в Акмолинской области».

Коснулся Министр МСХ и производства мяса в 
стране, которого насчитали «более 796 000 тонн с 
ростом на 4,5 процента к аналогичному периоду 
прошлого года». Плюс производство молока уве-
личилось на 4,2 процента и составило 2,8 милли-
она тонн. А еще, по словам главы ведомства, вдо-
бавок к вышесказанному «реализуются проекты 
по переработке продукции, поддержке и расшире-
нию экспорта». 

Но какова настоящая ситуация в данном направ-
лении? 

Своим мнением поделился политолог Данияр 
Ашимбаев: «Напомним, что в Послании народу 
Казахстана глава государства говорил о том, что 
«было выявлено более 5 миллионов несуществу-
ющих голов скота, а также многочисленные при-
писки в растениеводстве». После чего в АСПИР 
уточнили, что «были выявлены существенные 
расхождения с официальным источником данных 
в среднем по количеству поголовья крупного ро-
гатого скота до 20 процентов».

То есть «недостоверные данные» не позволяют 
оценить реальную ситуацию в сельском хозяй-
стве. Пусть даже на совещании по реализации 
Послания Министр Айдарбек Сапаров и заявил, 
что «важно продолжить работу по устранению 
приписок, и в растениеводстве должна быть также 
реальная картина, что позволит нам более грамот-
но планировать работу отрасли». 

Параллельно была отмечена слабая работа СПК 
Павлодарской, Западно-Казахстанской, Восточ-
но-Казахстанской и Кызылординской областей, ко-
торыми «было неосвоено 22 миллиарда тенге, вы-
деленных на финансирование агробизнеса». Затем в 
Минсельхозе заявили, что за семь месяцев текущего 
года в АПК было привлечено инвестиций на сум-
му 488 миллиардов тенге. Причем среди проектов 
— животноводство, в том числе молочно-товарные 
фермы и производство мяса птицы, растениевод-
ство, проекты по орошению, хранению продукции, 
глубокая переработка мяса, молока и зерна, разви-
тие промышленного тепличного хозяйства. И тут 
лидерами по реализации проектов стали Павлодар-
ская, Акмолинская, Туркестанская, Жамбылская и 
Карагандинская области. Тогда как вроде бы «ни 
один проект в сфере агропромышленного комплек-
са не был реализован в Алматинской, Атырауской, 
Мангистауской и Улытауской областях». 

Ольга Шишанова, Астана
Фото Талгата Галимова 

ТЕХНОГЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ КАЗАХСТАНА МОЖЕТ БЫТЬ ПОД УГРОЗОЙ 

Постановлением Прави-
тельства РК в августе этого 
года была утверждена кон-
цепция промышленной без-
опасности страны на 2024-
2030 годы, согласно которой 
«более 99 процентов поднад-
зорных субъектов относится 
к частному сектору».
Иными словами, Казахстан 

вступил в тот этап своего раз-
вития, когда необходимо пе-
ресмотреть систему регулиро-
вания деятельности опасных 
производственных объектов, 
не находящихся в государ-
ственной собственности. 
Однако факты таковы, что 

даже элементарного поня-
тия «система промышленной 
безопасности» в отраслевом 
Законе «О гражданской за-
щите» до сих пор нет. Есть 
только контроль и надзор. 
Плюс совершенно ликвиди-
рована система предупреж-
дения и делегирования пол-
номочий от КПБ МЧС РК 

экспертным организациям 
на основании обоснованной 
разрешительной системы. 
Зато сегодня к объектам, 

подконтрольным системе 
промышленной безопасно-
сти, добавили социальную 
инфраструктуру, включая 
лифты, домовые котельные, 
детские игровые площадки 
и аттракционы, но при этом 
по-прежнему не определены 
законодательный механизм 
ответственности МИО и вза-
имодействие с МЧС РК. 
— В МИО отсутствуют 

отраслевые НПА по прове-
дению работ и организации 
контрольной деятельности. 
Более того, в стране отсут-
ствуют база данных опасных 
производственных объектов 
и учет опасных технических 
устройств по регионам. В 
вышеупомянутой концепции 
лишь заявлено «217 311 

опасных производственных 
объектов», число которых 
ежегодно растет, — гово-
рит мажилисмен. Добавляя, 
что «55 НПА в сфере про-
мышленной безопасности, 
на основании которых го-
сударственный уполномо-
ченный орган регулирует 
закрепленные объекты, не 
содержат ссылки на акту-
альные документы по стан-
дартизации, содержат ссылки 
на иностранные документы 
по стандартизации или вооб-
ще не указывают норматив-
но-технические документы». 
— Анархия в норматив-

но-техническом регулирова-
нии сферы деятельности не 
позволяет внедрять новые 
технологии и создала усло-
вия для ведения двойных 
стандартов, — возмущается 
парламентарий. 
Возможно, поэтому ава-

рии и несчастные случаи на 
предприятиях происходят по 
нарастающей. Для их рас-
следования создаются пра-
вительственные комиссии, 
в которые должны входить 
профессионалы высокого 
уровня с базовым инженер-
ным образованием и опытом 
работы на производстве. 
— Но таковых почти не 

осталось из-за постоянного 
реформирования и реорга-
низации сферы, и сейчас в 

ту без учета квалификацион-
ных требований, выходят на 
контроль к предпринимате-
лям. И, согласно актам про-
верок, которые непонятно 
кем и как составлены вви-
ду отсутствия национальной 
научно-методической базы, 
проводят обследование».  
— Я считаю, что сложивша-

яся в государственной систе-
ме промышленной безопас-
ности ситуация, несистемный 
контроль и надзор должным 
образом не обеспечивают 
техногенную безопасность в 

стране. Поэтому необходи-
мо пересмотреть подход к 
регулированию техногенной 
безопасности путем созда-
ния независимого и подкон-
трольного непосредственно 
Правительству РК Агентства 
по техногенной безопасности 
с передачей ему от отрас-
левых министерств функций 
контроля и надзора всех 
технологических объектов 
на всех этапах жизненного 
цикла, — заключил мажи-
лисмен. 

Астана 

комиссии входят дежурные 
работники ДПБ, мало пони-
мающие в произошедшем. 
Да, в МЧС РК создан Ко-
митет по предотвращению 
природных и техногенных 
катастроф, но в функционал 
других комитетов также вхо-
дит предотвращение ЧС. Мы 
не видим функциональных 
задач этого нового госорга-
на, не понимаем его профес-
сиональный состав, — сетует 
Арман Калыков. По его сло-
вам, «сейчас госинспекторы, 
которых принимают на рабо-

ОЛЬГА ШИШАНОВА

Пересмотреть систему регулирования деятель-
ности опасных производственных объектов, не 
находящихся в государственной собственности, 
через переход на рыночное регулирование и 
обеспечить промышленную безопасность пу-
тем развития экспертной деятельности и неза-
висимого страхового рынка предлагает депутат 
Мажилиса Парламента РК Арман Калыков. Об 
этом он и заявил в своем депутатском запро-
се на имя заместителя Премьер-министра РК 
Каната Бозумбаева

Сегодня пустыни и полу-
пустыни в республике за-
нимают почти 70 процентов 
земель, и главной проблемой 
этого явления, по мнению 
многих ученых умов, ста-
ло Аральское море, которое 
еще около 40 лет назад счи-
талось четвертым по вели-
чине озером в мире. Его так 
и называли — морем Арал. 
Причины нынешнего опу-
стынивания просты — кли-
матические условия и антро-
погенный фактор, из-за чего 
с конца ХХ века объем воды 
в нем снизился в девять раз. 

При этом высыхание 
Аральского моря освободило 
более 6 миллионов гектаров 
от бывшей площади воды, с 
которых ежегодно в воздух 
с осушенного дна выносится 
свыше 100 миллионов тонн 
соли, пыли и песка. Это, ко-
нечно же, наносит ощутимый 
вред окружающей среде. 

Хуже того, от былого во-
дного величия остались 
лишь мелкие пруды, а почти 
вся живительная влага двух 
водотоков, питающих Арал, 
направлена на нужды сель-
ского хозяйства. Как резуль-
тат — общий уровень воды 
в Амударье и Сырдарье 
упал на 20 метров, и лишь 
после этого на проблему об-
ратили внимание.

Восточная часть Араль-
ского моря утратила око-
ло 80 процентов водной 
поверхности, тогда как 
затянувшееся почти на 
полстолетия (очередное) 
пересыхание моря в послед-
нее время разделило некогда 
единую поверхность на две 
части — Малый и Большой 
Арал. Он, в свою очередь, 
также оказался поделен на 
Восточный и Западный.  

Положение не спасают 
даже две упомянутые реки, 
которые когда-то питали 
богатую экосистему — 
Амударья и Сырдарья. Они 
сами сегодня находятся в 
бедственном положении, 
поскольку антропогенный 
фактор — бесконтрольный 
забор воды, расходуемый 
совершенно бесхозяйствен-
но, в том числе бесконечные 
отводы воды на поля, — 
привел к тому, что половина 
воды действительно просто 
уходит в песок. 

Как образно выразились ма-
жилисмены, поводом для за-
проса фракции «Ак жол» стал 
крик души жителей северного 
побережья Каспийского моря. 

Известно, за последние 
годы уровень воды в водоеме 
серьезно снизился и местами 
отступил от прежней линии 
берега на 30-35 километров. 
Плюс, согласно оценкам уче-
ных, в предыдущие 18 лет пло-
щадь поверхности моря сокра-
тилась на 22 000 квадратных 
километров, что эквивалентно 
площади таких государств, как 
Израиль или Словения. Тогда 
как за последние более чем 
полтора десятка лет акватория 
казахстанского сектора Ка-
спийского моря сократилась 
на 7,1 процента. Особенно в 
окрестностях Атырауской об-
ласти наблюдаются обширные 
площади засоленного морско-
го дна.

— По научным прогнозам, 
нынешнее отступление моря 
продлится как минимум до 
2054 года. Этот процесс ока-
зывает негативное влияние 
на условия жизни и жизнеде-
ятельности населенных пун-
ктов, расположенных вдоль 
побережья. Из-за отступления 
воды в этом регионе возникло 
и продолжает возникать мно-
жество проблем, — отмечают 
депутаты. 

Также в своем запросе они 
обращают внимание обще-
ственности на одно серьезное 
явление.

— Когда с моря на побере-
жье дует ветер, так называе-
мый «моряна», он поднимает с 
высохшего морского дна песок 
с примесью соли, который в 
виде пудры разносится тума-
ном в воздухе в близлежащих 
населенных пунктах. В послед-
нее время это явление стало 
наблюдаться даже в нефтяной 
столице Атырау, расположен-
ной в 25 километрах от побере-
жья. Медики, конечно, скажут, 
как это влияет на здоровье. Но и 
местные жители на своем опы-
те знают, насколько это вредно, 
особенно для дыхательных ор-
ганов и для людей, склонных к 
аллергии. А еще, мягко говоря, 
это не приносит пользы зеле-
ным насаждениям, — подчер-
кивают мажилисмены, приводя 
в пример нынешнее состояние 
Аральского моря.

По их словам, вовремя по-
строенная плотина «Кокарал» 

И снова море?
КАСПИЙ ОТСТУПАЕТ

Итог печален — от пло-
щади в 65 000 квадратных 
километров искрящейся, 
слегка солоноватой воды 
Арала осталось не более 
20 процентов. Цифры тем 
более удручают, если срав-
нивать их с 1960 годами 
прошлого века, когда на 
берегу Арала развивалась 
промышленность, шумели 
города и процветали посел-
ки рыбаков. 

Сегодня же из-за резкого 
уменьшения стока Амуда-
рьи и Сырдарьи наруши-
лись и климатические усло-
вия, прекратились весенние 
паводки, снабжающие низо-
вья двух рек пресной водой. 
Потому-то из 32 видов рыб 
осталось, по мнению специ-
алистов-ихтиологов, не бо-
лее пяти-шести, что связа-
но не только с высыханием 
моря, но и с его увеличива-
ющейся соленостью.

Прекратилось и судоход-
ство — вода ушла на сотни 
километров от нескольких 
главных местных портов 
Аральска и Муйнака, ко-
торые когда-то ежегодно 
отгружали по 40 000 тонн 
рыбы.

При этом, если обратить 
внимание на более объ-
емные данные ученых о 
бывшем четвертом озере в 
мире, становится видно, что 
за 10 000 лет Арал менял 
свои границы всего девять 
раз. Например, согласно 
одной из гипотез, во время 
таких изменений он был 
настолько полноводным, 
что его воды даже соединя-
лись с Каспийским морем. 
Древние греки и римляне в 
античные времена называ-
ли Арал Оксийским боло-
том. То есть четвертое озеро 
планеты периодически сжи-
малось и снова разливалось, 
подтверждения чему на дне 
отступившего моря сегодня 
находят ученые. 

Соответственно, можно 
сделать определенный вы-
вод: нынешнее обмеление 
моря — это всего лишь оче-
редной этап, а хлопковые 
каналы просто ускорили 
процесс сжимания Арала, 
и потому, возможно, даже 
стоит ждать его возвраще-
ния.

Так что неслучайно, на-

привела к постепенному вос-
становлению северной части 
моря. Для предотвращения 
эрозионных процессов на 
высохших территориях было 
начато высаживание саксаула. 
И это как «один из примеров 
мер, принятых государством 
для предотвращения экологи-
ческой катастрофы». 

— Однако проблема пес-
чаных бурь с примесью соли 
в результате снижения уров-
ня Каспийского моря пока 
остается вне внимания госу-
дарства. А вот если бы были 
проведены исследования и 
выделены средства, начаты 
работы по высаживанию сак-
саула или гребенщика, пред-
приниматели, потерявшие ра-
боту из-за безработицы, могли 
бы возобновить свою деятель-
ность, тогда как жители, ко-
торые не могут найти работу, 
могли бы участвовать в работе 
по очистке своих населенных 
пунктов от пыли, — пред-
лагают парламентарии. Тем 
не менее они соглашаются с 
тем, что понижение уровня 
Каспийского моря — это при-
родное явление. 

— Но разве это не пробле-
ма, которую можно решить, 
если Правительство РК возь-
мется за высаживание сакса-
ула? — спрашивают они. Тем 
более что 4 февраля 2022 года 
уже был поднят подобный во-
прос перед бывшим тогда ми-
нистром экологии Сериккали 
Брекешевым, в том числе и о 
том, возможно ли остановить 
распространение соленых 
песков в Арале путем выса-
живания саксаула. И в своем 
ответе депутатам он сообщил, 
что «это предложение требует 
проведения гидрогеологиче-
ских научных исследований». 
Вот только с тех пор прошло 
почти три года. 

Может быть, стоит прислу-
шаться к голосу депутатов и 
провести гидрогеологические 
научные исследования по по-
бережью Каспийского моря с 
тем, чтобы серьезно рассмо-
треть вопрос высаживания 
саксаула на высохших терри-
ториях для предотвращения 
эрозионных процессов и оста-
новки соленых бурь на этих 
участках? Ведь они неминуе-
мо могут и будут разрастать-
ся, если на них все так же не 
обращать никакого внимания. 

Ольга Шишанова, Астана 

ПОЯВИЛАСЬ НАДЕЖДА НА ВОЗРОЖДЕНИЕ АРАЛА 

КАК СОЛЕВЫЕ БУРИ МОГУТ ПРЕВРАТИТЬ 
КАЗАХСТАН В ПУСТЫНЮ 

Впервые за последние пять лет план подачи воды  
в Аральское море в поливной период был выполнен 
почти на 100 процентов. По сообщению Министер-
ства водных ресурсов и ирригации, в Малый Арал 
было направлено 977 миллионов кубометров воды

Оголившееся побережье Каспийского моря необходимо 
защитить от эрозии высадкой саксаула. С таким пред-
ложением выступили депутаты Мажилиса Парламента 
РК, обратившись к заместителю Премьер-министра 
Роману Скляру

правив в поливной период 
этого года 977 миллионов 
кубометров воды в Араль-
ское море, Министерство 
водных ресурсов и иррига-
ции оказалось вдохновлено 
некоторыми позитивными 
изменениями в его запол-
няемости. Тем более что, 
согласно данным водного 
ведомства, направленные 
кубометры водных ресур-
сов оказались в размере «98 
процентов от запланирован-
ного объема». Более того, 
с начала нынешнего года 
в Арал поступило свыше 
2 миллиардов кубометров 
воды. А до конца 2024 года 
министерство планирует 
направить в море еще 500 
миллионов кубометров. 
Тогда как за предыдущие 
несколько лет, опять же со-
гласно данным министер-
ства, «в течение поливного 
периода в море поступало 
в два раза меньше — от 350 
до 400 миллионов кубоме-
тров воды».

— На 86-м заседании 
Межгосударственной ко-
ординационной водохо-
зяйственной комиссии 
Министр водных ресурсов 
и ирригации Нуржан Нур-
жигитов договорился, что 
во время поливного пери-
ода в Арал будет направ-
лено 997 миллионов кубо-
метров воды. В результате 
сегодня объем воды в Се-
верном Арале составляет 
22 миллиарда кубометров. 
Для сравнения — ранее в 
поливной период в море 
поступало 7-10 кубоме-
тров воды в секунду, тогда 
как в нынешнем году — 
60-70. Показатель вырос в 
10 раз, — поделился заме-
ститель руководителя Ара-
ло-Сырдарьинской бассей-
новой инспекции Зейнолла 
Казтоганов.

Добавим, что помимо 
Арала в 2024 году впервые 
в поливной период более 
45 миллионов кубометров 

воды было направлено и в 
находящуюся вблизи моря 
систему озер Акшатау, Сор- 
гак и Камыстыбас. По мне-
нию ихтиологов, «это по-
ложительно повлияет на 
развитие рыбного хозяйства 
и туризма. Например, в по-
следнее время снизилась 
минерализация Аральского 
моря, что поспособству-
ет увеличению популяции 
рыб». При этом статистика 
приводит данные о том, как 
после высыхания моря ры-
баки вылавливали 400 тонн 
рыбы в год, а сейчас эта 
цифра возросла почти до 
8000 тонн. 

— Мне 76 лет. Рыбо-
ловством занимаюсь всю 
жизнь. С прибытием воды 
рыба ожила. В этом году ее 
больше, чем в прошлом. Так 
что, если «держать» Арал 
на нынешнем уровне, то 
рыбное хозяйство будет раз-
виваться, — подтверждает 
житель села Каратерек, ры-
бак Кунтуган Турганбаев. 

Остается добавить, что 
со следующего года Ми-
нистерство водных ресур-
сов и ирригации планирует 
начать реализацию второй 
фазы Проекта по сохране-
нию Северного Арала. Он 
нацелен на увеличение се-
верной части Аральского 
моря и стабилизацию эко-
системы южной части. 

— Сейчас разрабатывает-
ся необходимая документа-
ция, согласно которой вто-
рая фаза охватит различные 
направления: от устойчиво-
го обеспечения Северного 
Арала водой до развития 
экономических и социаль-
ных векторов развития ре-
гиона, — заключил первый 
вице-министр водных ре-
сурсов и ирригации Болат 
Бекнияз. 

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото из открытых 
источников
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Однако, если на авто-
трассы средства выделя-
ются, то асфальтирования 
улиц внутри населенных 
пунктов надо ждать долго. 

ПОЛИЦИЯ 
ПРОВЕРЯЕТ ДОРОГИ
По информации пред-

ставителя МВД Шынгыса 
Алекешева, озвученной 
в сентябре на брифинге, 
в Казахстане проводится 
комплексное обследование 
автомобильных дорог и 
дорожных сооружений. По 
информации представителя 
МВД, с начала года поли-
цией проведено 32 000 об-
следований автомобильных 
дорог и улично-дорожной 
сети с охватом 495 000 ки-
лометров дорог. Выявлено 
свыше 57 000 дефектов, 
отрицательно влияющих на 
безопасность дорожного 
движения. Выдана 31 000 
предписаний. К ответствен-
ности привлечено более 
4000 должностных и юри-
дических лиц, нарушивших 
требования по содержанию 
автомобильных дорог. И 
это делается не случайно, 
поскольку причинами ДТП 
на загородных трассах яв-
ляются не только большая 
скорость и иные нарушения 
ПДД, но и плохие дороги.

ОБЕЩАННОГО 
ДОЛГО ЖДУТ
По информации жителей 

села Каргалы Жамбылского 
района Алматинской обла-

сти, которую разместили в 
соцсетях, подрядчики, толь-
ко положившие новый ас-
фальт в прошлом году за на-
родные деньги, сейчас сами 
же его портят с помощью 
перегруженных самосвалов. 
Асфальтового покрытия в 
своем селе жители ждали 
не менее трех десятков лет. 
В Карагандинской области 

жители обеспокоены каче-
ством дорог в направлени-
ях Караганда — Павлодар, 
Караганда — Каркаралинск. 
По заверению Министра 
транспорта, значительно 
улучшится дорога от Кара-
ганды до Павлодара. «Если 
в прошлом году отремонти-
ровано около 60 километров, 
то в этом году работы нач-
нем еще на 60 километрах». 
— Соответственно, боль-

шая часть дороги будет 
обновлена, — заверил ми-
нистр в начале лета. Пла-
нируется отремонтировать и 
около 135 километров авто-
дороги Караганда — Кар-
каралинск. Если учитывать, 
что общая протяженность 
дороги составляет 200 кило-
метров, работы будут завер-
шены к концу 2025 года. 

ДЕПУТАТ 
ПРЕДЛОЖИЛА 
МИНИСТРУ
ТРАНСПОРТА
ПОКАТАТЬСЯ 
Депутат областного мас-

лихата Костанайской об-

ласти Динара Утебаева 
лично обратилась к Ми-
нистру транспорта РК Ма-
рату Карабаеву во время 
его встречи с населением 
в Костанае в сентябре. 
«Хочу отметить, что в 

последнее время в Ка-
захстане очень хорошо 
развивается дорожная 
инфраструктура. Но если 
вы поедете на машине из 
Астаны в Костанайскую 
область, то сами увидите, 
в каком состоянии две ре-
спубликанские трассы — 
через Кокшетау и через 
Атбасар. По кокшетауской 
трассе невозможно ехать, 
буквально на днях я там 
была. Через Атбасар мож-
но, но трасса сильно за-
гружена фурами, и здесь 
ежегодно погибает много 
людей. Костанайская об-
ласть — приграничный 
регион. У нас не тот реги-
он, который можно оста-
вить без внимания. Но 
почему у «КазАвтоЖола» 
такое отношение к наше-
му региону? Нам нужны 
такие же широкополосные 
магистрали, как в других 
областях», — задалась 
вопросом депутат.
Министр транспорта за-

просил письменное обра-
щение и заметил, что не 
совсем согласен с утверж-
дением, что «к Костанаю 
как-то плохо относятся».
«Более того, текущий 

объем финансирования 
ремонта дорог говорит 
прямо об обратном», — 
отметил он. И пообещал 
самолично проехать по 
дороге через Кокшетау и 
Атбасар.
Жители деревеньки Ко-

зыревка и большого села 
Октябрьское ждут вос-
становления моста через 
реку Аят. В этом году пе-
реправа стала причиной 
гибели ребенка. Местные 
жители требуют обезопа-
сить переход через речку, 

МАРИНА ПОПОВА

Не менее 10 000 километров дорог по всей 
стране должно быть отремонтировано в бли-
жайший год. Такую задачу озвучил Президент 
Касым-Жомарт Токаев, выступая с Посланием 
народу Казахстана. 
«В текущем году по всей стране ремонти-
руется и строится около 12 000 километров 
автомобильных дорог, что является беспреце-
дентным объемом для Казахстана. Заверша-
ется реконструкция трасс Астана — Алматы, 
Актобе — Атырау — Астрахань, Талдыкорган 
— Усть-Каменогорск», — отметил глава госу-
дарства

а власти предлагают сне-
сти дамбу. Эта переправа 
— кратчайший и самый 
удобный путь. На сегод-
ня в Козыревке нет ни 
магазина, ни школы, ни 
фельдшерско-акушерско-
го пункта, а живет здесь 
не менее полутора сотен 
человек. Теперь люди вы-
нуждены проходить поч-
ти восемь километров до 
ближайшего села.

ДОРОГА 
ВСКЛАДЧИНУ
В Атырау жители микро-

района Химпоселок скину-
лись деньгами и самосто-
ятельно провели ямочный 
ремонт на участке перед 
городской общеобразова-
тельной школой. Людям 
надоели вечно разби-
тая дорога, ямы, грязь. 
Больше всех от бездоро-
жья страдали школьники 
и мамы с колясками. По 
этой улице также ездит 
общественный транспорт. 
Не дождавшись действий 

КАК РЕШИТЬ ИЗВЕЧНУЮ ПРОБЛЕМУ 

Международное обозрение

КОНЕЦ 
ПОТЕПЛЕНИЯ. 
ОБМЕН 

УДАРАМИ НА БЛИЖНЕМ 
ВОСТОКЕ. КОГО БОИТСЯ 
ГЛАВА ПОЛЬШИ

Потепление отношений между двумя Корея-
ми закончилось. Армия Израиля и «Хезбол-
ла» возобновили обмен ударами. Конфликт 
между МИД и главой Польши 

КНДР взорвала на своей стороне участки дорог, 
соединяющих республику с Южной Кореей, сооб-
щают мировые СМИ со ссылкой на информацию 
Объединенного комитета начальников штабов 
Южной Кореи. Как заявили в Пхеньяне, акция 
стала ответом на отправку Сеулом беспилотников 
над территорией Северной Кореи. Период поте-
пления в отношениях двух государств, похоже, 
окончательно завершен.

Первые сообщения о том, что военнослужащие 
КНДР заминировали дороги Кенъи и Тонхэ в пре-
делах демилитаризованной зоны, появились еще в 
апреле. Как заявлял Пхеньян, эти меры стали от-
ветом на «конфронтационную истерику враждеб-
ных сил» на Корейском полуострове и «агрессив-
ные военные учения», которые Республика Корея 
проводит с американскими союзниками.

Взорванные дороги были среди символов, как 
казалось, наметившейся в недавнем прошлом ста-
билизации отношений между соседями.

После шестидневного перерыва Армия обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) возобновила удары по столице 
Ливана Бейруту. «Некоторое время назад ВВС Из-
раиля нанесли удар по складу со стратегическим 
оружием, принадлежащим террористической ор-
ганизации «Хезболла», — сообщила израильская 
армия в Telegram. — Склад расположен в районе 
Дахия, ключевом оплоте «Хезболлы» в Бейру-
те». Всего, как заявляет ЦАХАЛ, армия Израиля 
нанесла удары по 140 объектам ливанского дви-
жения. В их числе — склады оружия, пусковые 
установки и другая «террористическая инфра-
структура». «Хезболла», в свою очередь, заявила 
о четырех ракетных ударах по северу Израиля, пе-
редает телеканал «Аль-Джазира». Как утверждает 
движение, были атакованы позиции израильской 
артиллерии. 

Желание Казахстана воздержаться от подачи за-
явки на вступление в БРИКС вызывает уважение 
и не влияет на партнерские отношения с Россией. 
Об этом 16 октября заявил официальный пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков. «Казахстан 
— наш друг, наш стратегический партнер, наш 
союзник, — подчеркнул пресс-секретарь Прези-
дента РФ. — Мы дорожим нашими отношения-
ми. Поэтому, конечно, Казахстан сам принимает 
решения о формате своего участия в тех или иных 
организациях». Ранее в тот же день пресс-секре-
тарь главы Казахстана Берик Уали сообщил в ин-
тервью порталу Tengrinews.kz, что в обозримом 
будущем страна воздержится от подачи заявки в 
БРИКС, поскольку считает ООН универсальной 
и безальтернативной организацией, с членами ко-
торой можно обсуждать все актуальные междуна-
родные проблемы.

Владимир Зеленский представил в Раде так на-
зываемый план победы, пишет «Страна.ua». Из-
дание отмечает, что он включает в себя пять пун-
ктов, в том числе приглашение Украины в НАТО 
до окончания конфликта и размещение на ее тер-
ритории «неядерного сдерживающего пакета». 
Исполняющая обязанности руководителя россий-
ской делегации на переговорах в Вене по вопро-
сам военной безопасности и контроля над воору-
жениями Юлия Жданова назвала план Зеленского 
ультиматумом, поскольку в нем нет даже намека 
на политико-дипломатическое урегулирование.

После нападения ВСУ на Курскую область Вла-
димир Путин назвал невозможными переговоры 
с теми, кто наносит удары по мирным людям и 
гражданской инфраструктуре. Помощник Пре-
зидента РФ Юрий Ушаков уточнил, что мирные 
предложения Москвы по украинскому урегулиро-
ванию, оглашенные ранее главой российского го-
сударства, не аннулированы, но на данном этапе 
разговаривать с Украиной Россия не будет.

Новый генсек НАТО Марк Рютте назвал не-
достаточными затраты на оборону альянса. По 
мнению Рютте, действующая норма в два про-
цента ВВП от каждой страны-члена НАТО уста-
рела. «Я убежден, что два процента не будет до-
статочно, учитывая все задачи, которые нужно 
реализовывать, пробелы, которые нужно запол-
нять, чтобы быть уверенными в способности 
защитить территорию НАТО не только сейчас, 
но и в будущем», — цитируют Рютте мировые 
СМИ. Рютте возглавил НАТО в начале октября. 
Он сразу объявил, что для альянса важно иметь 
«полный спектр возможностей для сдержива-
ния российской угрозы».

Президент Польши Анджей Дуда оправдывает 
отказ назначать предложенных правительством 
послов в ряде стран тем, что некоторые из них 
окончили Московский государственный ин-
ститут международных отношений (МГИМО). 
Конфликт между МИД и Президентом Польши 
по поводу послов продолжается с марта. Тогда 
глава МИД Радослав Сикорский сообщил, что 
более 50 польских послов завершат свою мис-
сию, а более десятка кандидатур, представлен-
ных на утверждение предыдущим руководством 
ведомства, будут отозваны. В ответ на это Дуда 
отказывается утверждать предложенные ему 
кандидатуры послов.

«Отдельным вопросом в этом контексте явля-
ется то, кого правительство премьера Дональда 
Туска планирует отправить в необычайно важные 
для Польши представительства, — сообщил Дуда 
польским СМИ. — Это среди прочих выпускники 
МГИМО — постсоветского вуза». При этом Дуда 
считает, что институт «пронизан российскими 
спецслужбами».

Геннадий Андреев
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от акимата, люди собра-
ли деньги на материалы, 
вызвали технику и само-
стоятельно отремонтиро-
вали проблемный участок 
дороги. В управлении пас-
сажирского транспорта и 
автомобильных дорог Аты-
рауской области сообщи-
ли, что проведение капи-
тального ремонта улицы в 
микрорайоне Химпоселок 
внесут в план 2025 года.

САМАЯ 
ПРОБЛЕМНАЯ
ДОРОГА СТРАНЫ
Такая есть. По мнению 

Министра транспорта, это 
Актобе — Хромтау — Ка-
рабутак. Дорога является 
одной из самых неудов-
летворительных в стране. 
«На одном участке уже 

приступили к реконструк-
ции. Это 30-километровый 
отрезок между Актобе и 
Хромтау. Здесь работа-
ет компания Sine Midas 
Stroy. В целом, пока не 
развернем работы по ре-

конструкции на всем про-
тяжении дороги, текущим 
ремонтом охватим самые 
разрушенные 66 киломе-
тров, из них на 36 работы 
уже завершили», — отме-
тил Марат Карабаев.
По данным Мин-

транспорта, реконструк-
ция на всем протяжении 
участка начнется в следу-
ющем году.
Сказать, что в стране 

дороги не ремонтируются, 
нельзя. Сотни километров, 
и миллиарды тенге выде-
ляются. При этом каче-
ство этих работ постоянно 
вызывает у казахстанцев 
нарекания. Если в ряде 
стран строят дороги, ко-
торые могут обойтись без 
ремонта до полувека, то 
у нас срок службы ас-
фальтового покрытия со-
ставляет всего 5-10 лет. В 
лучшем случае. При этом 
надо понимать, что у бо-
лее 200 сел дорог вообще 
нет. 

Павлодар

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

И.о. начальника ДП Алматинской области 
Серик Шалхаров продолжил: «Это одно, два 
или три преступления, которые были совер-
шены организованной преступной группой. 
А тут единичный случай, и люди там собра-
лись в единичном случае. Мы тоже видели в 
соцсетях о неких «хуторских». Если вы жи-
вете в Талгарском районе, наверняка слыша-
ли о районе Хуторская, который назывался 
так в советское время. Сейчас, если не оши-
баюсь, называется Бiрлiк. Мы же не можем 
сказать, что все жители состоят в группи-
ровке. У нас таких бандитов и группировок 
нет». Кроме того, он сообщил, что родители 
подозреваемых не являются какими-то вли-
ятельными персонами. 

И вот после того, как было инициировано 
досудебное расследование и задержаны семь 
подозреваемых… вспыхнул дом семьи потер-
певшего! Это случилось в ночь на 12 октября. 
К сожалению, жилище сгорело дотла. На пе-
пелище даже прибыл первый заместитель гла-
вы МВД РК Бауыржан Аленов и записал ви-
деообращение. В нем он пояснил, что прибыл 
в Талгар по поручению Министра МВД РК. И 
добавил, что уголовное дело по факту умыш-
ленного уничтожения чужого имущества воз-
буждено, все подозреваемые в поджоге будут 
установлены и понесут наказание, преду- 
смотренное законом.   

Затем, стало известно, что все члены се-
мьи потерпевшего подростка находятся под 
круглосуточной охраной. Пресс-служба ДП 
Алматинской области: «Для обеспечения 
безопасности по месту проживания семьи 
организовано круглосуточное дежурство 
сотрудников полиции». Кроме того, город 
Талгар патрулируют бойцы Национальной 
гвардии МВД РК.

Обратился к гражданам республики и 
отец погибшего подростка. На кадрах ви-
део он сказал, что не боится угроз, и по-
просил всех сочувствующих его семье не 
поддаваться на провокации и не совершать 
никаких противозаконных действий. Во 
всем разберутся сотрудники полиции. 

ПРИЧИНА КОНФЛИКТОВ — 
ПРИЗНАК ТЕРРИТОРИАЛЬНОСТИ? 
Так что же именно явилось причиной 

убийства Шерзата? Ведь, как, наверное, все 
понимают, банка пива на эту роль явно не 

Талгарская трагедия  
КРОВАВАЯ РЕЗНЯ В МАГАЗИНЕ «КАМАЖАЙ»: СКОЛЬКО СТОИТ БАНКА ПИВА?    

тянет. Если же немного поразмыслить, то 
можно предположить, что корни трагедии 
лежат намного глубже межличностного 
конфликта. Отметим, город Талгар окружен 
немалым количеством населенных пунктов, 
и сельская молодежь предпочитает «отды-
хать» не по месту прописки, а в городе.

«Отдыхать» — это означает приехать в 
Талгар и приставать к местным жителям 
в развлекательных заведениях или прямо 
на улице. Если же у гостей возникает кон-
фликт с кем-нибудь, то они немедленно зо-
вут на помощь своих «земляков» — из тех 
поселков, где проживают. Естественно, по-
добная ситуация вполне может окончиться 
трагически. 

В связи с гибелью Шерзата Болата я вспом-
нил другое убийство, которое произошло 
почти 15 лет назад. Тогда в редакцию обра-
тились жители Талгара и заявили, что между 
городскими и жителями поселка Казстрой 
(поселок имени Рыскулова) может произой-
ти крупное столкновение, а первая кровь уже 
пролилась. Прибыв в Талгар, я узнал, что 3 
января 2010 года молодые люди, приехав-
шие из поселка имени Рыскулова, зарезали 
Жанибека Молдабекова, а его друг Малик 
Куанышпеков получил очень серьезные ра-
нения. В подробности преступления меня 
посвятила жительница Талгара, родная тетя 
потерпевшего Малика, Кульсара Куанышпе-
кова: «Около 6 часов утра 3 января Малик 
вместе со своим другом Молдабековым воз-
вращался домой из кафе, в котором отмечали 
день рождения Жанибека. Ему исполнилось 
24 года. Малик уже вошел к себе во двор на 
улице Есенина, когда вдруг услышал крики. 
Обернувшись, он увидел, что на перекрестке 
улиц Глинки и Островского несколько чело-
век избивают Жанибека. В тот момент, когда 
Малик подбежал к ним и попытался отта-
щить от своего друга, Жанибек вдруг осел 
на землю. Затем Малика также повалили на 

землю, несколько раз ударили по голове, и 
он потерял сознание. Позже врачи выявили 
у него закрытую черепно-мозговую травму, 
сотрясение головного мозга, трещину ко-
стей черепа, перелом носа и два ножевых 
ранения. Одно — возле виска, а второе — 
на шее…».   

Второй приятель погибшего Жанибека, 
Серик, сказал, что нападение на Жанибека 
и Малика было далеко не первым: 16 де-
кабря 2009 года казстроевские приехали в 
Талгар и устроили драку в ночном клубе. 
Тогда серьезно пострадал охранник.  

Через два дня во время соревнований 
среди школ по баскетболу тренер, судив-
ший матч, снял одну из команд за драку. 
И те вызвали из Казстроя подмогу. Спустя 
некоторое время на пяти машинах примча-
лось около 25 человек, вооруженных же-
лезными цепями и палками. Они избили и 
школьников, и участников соревнований, и 
даже тренера, которому сломали руку. 

Также они устроили драку возле ново-
годней елки 31 декабря, а 1 января на улице 
Садовой избили нескольких местных пар-
ней. 

Наши, талгарские, не обращаются в по-
лицию, так как считают, что должны посто-
ять за себя сами». 

Подполковник полиции Ильяс Койшиба-
ев, который в то время являлся начальни-
ком Талгарского РУВД, пояснил, что по-
дозреваемый в убийстве Молдабекова был 
задержан по горячим следам, и следователь 
возбудил уголовное дело по статье «Умыш-
ленное убийство». Задержанный сознался 
в убийстве и назвал трех своих приятелей, 
которые в момент убийства находились ря-
дом с ним. Их привлекут за хулиганство.  

Выходит, подобное в Талгарском районе 
происходит далеко не впервые. Но почему 
горожане не могут себя защитить?  

— Казстроевцы действуют организован-
но — объяснил мне тогда друг потерпевше-

го Молдабекова Серик. — По одиночке они 
в Талгар не приезжают, только большими 
компаниями. И все вооружены, кто — ду-
бинкой, кто — цепью… 

Так вот где скрываются корни жестокости! 
Получается, молодежь сбивается в компа-
нии по признаку территориальности? Да, со-
глашусь, подобное происходило почти всег-
да и почти везде. И сельские ходили драться 
«деревня на деревню», и городские — «рай-
он на район». Но одно дело — разбить оппо-
ненту нос или поставить фонарь под глазом 
и совсем другое — лишить его жизни. 

Все предпосылки к этому необходимо 
пресекать на корню. И в дело должны всту-
пать сотрудники полиции, которые, полу-
чив оперативную информацию, обязаны 
принимать к потенциальным преступникам 
кардинальные меры. Это называется про-
филактикой правонарушений, если кто за-
был. А то, не дай Бог, из простых жителей 
какого-нибудь сегодняшнего «инкубатора» 
завтра мы получим новые ОПГ, созданные 
по принципу землячества. 

В Талгаре возле магазина «Камажай» в 
честь погибшего Шерзата Болата горожа-
не организовали своеобразный мемориал 
и несут туда цветы. Но говорить на тему 
«хуторских» люди не хотят. Видимо, боятся 
мести дружков арестованных. 

Кстати, компетентным органам следова-
ло бы хорошенько проверить весь подучет-
ный контингент в Талгарском районе, а не 
только «хуторских». 

Ведь, хотя представители органов и 
утверждают, что у них подобных органи-
зованных преступных групп, а тем более 
группировок, нет, опасность их возникно-
вения все-таки существует. Судите сами: 
наехали на хозяев магазина, потом прим-
чались с подмогой, не просто избили оп-
понентов, а резали (!) их ножами. А после 
задержания семерых подозреваемых вдруг 
сгорает дом семьи потерпевшего! Это что, 
простое совпадение? По моему субъектив-
ному мнению, все эти преступления силь-
но напоминают проявление криминальной 
деятельности какой-нибудь группы, создан-
ной по принципу землячества. Подобное 
надо предупреждать и пресекать в заро-
дыше!  Иначе, как говорил Черномырдин: 
«Никогда такого не было — и вот опять!». 

Олег Губайдулин
Фото из открытых источников
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ЦИФРОВОЙ РАЗРЫВ
Традиционно блок пленар-

ных сессий прошел в сте-
нах одного из ведущих ка-
захстанских вузов Caspian 
University. Университет, буду-
чи автором проекта, на про-
тяжении пяти лет работает 
над претворением в жизнь 
идеи по совмещению двух, 
казалось бы, не пересекаю-
щихся областей. И, как по-
казывает практика, весьма 
успешно. Целью форума яв-
ляется объединение усилий 
ученых, деятелей искусства, 
представителей бизнеса и го-
сударственных структур для 
укрепления единого науч- 
но-культурного пространства 
и формирование платформы 
для обсуждения и выработки 
предложений для противо-
стояния современным вызо-
вам.
Мероприятие состоялось 

при поддержке Министер-
ства науки и высшего обра-
зования Казахстана, Нацио-
нальной академии наук при 
Президенте РК, Евразийско-
го творческого союза. Также 
в графе организаторов чис-
лятся Китайский нефтяной 
университет, кампус Кара-
май, Университет Савитри-
бай Пхуле Пуна, Националь-
ный центр биотехнологий 
РК, Институт общей генети-
ки имени Вавилова РАН, Ка-
захская академия питания, 
авиакосмическая компания 
РК Ghalam. 
В работе конференции 

приняли участие экспер-
ты, ученые-исследователи, 
научные работники, пред-
ставители государственных 
органов, промышленности, 
НПО и бизнес-сообщества, 
официальные представите-
ли дипломатического корпу-
са более 14 стран, в том 
числе США, России, Китая, 
Германии, Франции, Италии, 
Турции, Индии, Ирана, стран 
Центральной Азии и других.
В качестве почетных го-

стей форума EURASIA 2024: 
SAFE LIFE были приглаше-
ны такие яркие личности, 
которые уже внесли значи-
тельный вклад в развитие 
культуры и продолжают пло-
дотворно трудиться на благо 
казахстанской науки и всего 
нашего общества. В их числе 
Карина Рашитовна Сарсено-
ва — писатель, поэт, член 
Союза писателей России, 
основатель и генеральный 
продюсер продюсерского 
центра KS production, экс-
периментального авторского 
театра «ТРИУМFF», школы 
искусств, art-пространства, 
Евразийского творческо-
го союза, президент Ев-
разийской международной 
премии, создатель нового 
литературного жанра «Нео-
эзотерическая фантастика». 
Научную среду представил 
Нуртай Абыкаев — прези-
дент Казахстанской нацио-
нальной академии естествен-
ных наук (КазНАЕН), д.э.н., 
профессор, академик. Тре-
тьим почетным гостем был 
знаменитый киновед Олег 
Борецкий, который является 
кинокритиком, основателем 
Киноклуба Олега Борецко-
го, кандидатом философских 
наук и доцентом.
Официальную часть цере-

монии открытия провел Жол-
дасбек Муслимович Нусенов, 
ректор Caspian University, 
PhD, профессор, академик 
КазНАЕН, член-корреспон-
дент НАН ВШК. В своем 
выступлении он обозначил 
вектор развития вуза, по-
знакомил участников с но-
вейшими тенденциями, а 
также показал точки сопри-
косновения научной среды и 
творческого сознания.
— Форум — это мост 

между наукой и искусством, 
странами, культурами. Здесь 
мы объединяем наши уси-

НЕТИПИЧНАЯ СИНЕРГИЯ НАУКИ И ИСКУССТВА ДАЛА ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

лия для решения глобальных 
вызовов. Уверен, что пло-
ды сотрудничества принесут 
пользу не только странам- 
участницам, но и всему че-
ловечеству, — подчеркнул 
Нусенов.
Бесспорно, одним из са-

мых ярких спикеров в при-
ветственной части форума 
стал Олег Борецкий, кото-
рый затронул наиболее уяз-
вимые точки современного 
общества. 
— Для меня это очень 

удивительное приглашение, 
потому что довольно инте-
ресное ощущение — нахо-
диться рядом с доблестными 
представителями Академии 
питания, Министерства здра-
воохранения и нефтегазово-
го консорциума и при этом 
думать, каким образом безо- 
пасная жизнь, которую мы 
все хотим, может быть свя-
зана с творчеством.
Спикеры, выступающие 

передо мной, много говори-
ли о передовой наук, ВИЭ и 
прочих технологических про-
рывах. Это все имеет значе-
ние, все мы хотим говорить 

о том, что находимся на 
уровне каких-то стандартов 
цивилизации. Но когда боль-
шинство людей считает го-
меопатию и остеопатию на-
укой, когда для большинства 
целитель, а не врач являет-
ся главным специалистом, я 
думаю о том, что нам нужен 
новый век просвещения. 
Меня волнует подрастающее 
поколение, ведь они живут 
в такой среде, где знаме-
нитая фраза Рене Декарта: 
«Я мыслю, следовательно, 
я существую» — уже не 
работает. Формируется со-
вершенно иной постулат: 
«Я в Сети, следовательно, 
я существую». Википедия 
похоронила нашу память. 
Гаджеты заменили реальных 
друзей. Усилился конфликт 
родителей и детей. Пропасть 
между поколениями была 
всегда, в каждом поколении 
родители не всегда пони-
мали, что делают их дети. 
Сейчас этот разрыв стал 
еще больше. Какие сред-
ства, блоки, инструменты 
мы можем предложить, что-
бы защитить детей… Легче 
всего запретить, но гораздо 
важнее делать то, что сде-
лает эту жизнь по-настояще-
му безопасной, творческой, 
ориентированной на счастье 
и любовь, — заключил Бо-
рецкий.

ЕВРАЗИЙСКАЯ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ПРЕМИЯ
После того как казахстан-

ские и иностранные гости 
зачитали первые доклады, 
состоялась церемония под-
писания договора о сотруд-
ничестве между Институ-
том общей генетики имени 
Н.И. Вавилова РАН, Казах-
ской академией питания и 
Caspian University. Основа 
трехстороннего договора 
заключается в разработке 
продуктов питания, а также 
создании лекарств, которые 
помогли бы мамам и детям 
справляться с депрессиями 
через микробиоту.

— Наша совместная рабо-
та посвящена созданию та-
ких препаратов. Мы к этому 
уже близки. К сожалению, 
лекарств ни от паркинсониз-
ма, ни от Альцгеймера пока 
еще нет. Мы находимся на 
уровне перехода и на поро-
ге создания принципиально 
новых препаратов, которые, 
возможно, помогут решить 
данные вопросы, — сказал 
Валерий Николаевич Да-
ниленко, советник ректора 
Caspian University, заведу-
ющий отделом Института 
общей генетики имени Н.И. 
Вавилова РАН, д.б.н., про-
фессор.
Не менее значимое со-

бытие минувшего форума 
— церемония награждения 
Евразийской международной 
премии. Она направлена на 
развитие и поддержку твор-
ческих и интеллектуальных 
качеств человека с учетом 
этнического разнообразия 
человеческого единства и 
вручается людям, внесшим 
свой вклад в области ис-
кусства, литературы, науки, 
спорта и социально значи-
мых достижений человече-
ства. 
В этом году премия была 

присуждена ряду выдающих-
ся людей из областей науки 
и культуры. В список ученых, 
удостоенных Евразийской 
международной премии, во-
шли: Андрей Витальевич 
Мисюрин — директор Инсти-

тута общей генетики имени 
Н.И. Вавилова РАН, д.б.н., 
профессор; Виктор Алексан-
дрович Тутельян — профес-
сор, научный руководитель 
ФИЦ питания и биотехноло-
гии, д.м.н., академик РАН; 
Дмитрий Борисович Никитюк 
— директор ФИЦ питания и 
биотехнологии, д.м.н., про-
фессор; Ерлан Кенесбекович 
Туруспеков — заведующий 
лабораторией молекулярной 
генетики Института биологии 
и биотехнологии растений 
Комитета науки Миннауки 
и высшего образования РК, 
кандидат биологических наук, 
ассоциированный профессор, 
академик Национальной ака-
демии наук при Президенте 
РК; Алмаз Торегельдиевич 
Шарман — президент Ака-
демии профилактической 
медицины Казахстана, член 
Американской ассоциации 
здравоохранения, президент 
Академии профилактической 
медицины Казахстана и На-
ционального центра здорово-
го питания, д.м.н., профессор; 
Вячеслав Борисович Огай 
— генеральный директор На-
ционального центра биотех-
нологии РК, кандидат био-
логических наук, профессор; 

Юрий Александрович Скиба 
— директор филиала Наци-
онального центра биотехно-
логии в г. Алматы, кандидат 
биологических наук; Сергей 
Николаевич Иллариошкин 
— заместитель директора 
по научной работе Научного 
центра неврологии, директор 
Института мозга Научного 
центра неврологии, д.м.н., 
профессор, академик РАН, 
заслуженный деятель науки 
РФ; Анатолий Григорьевич 
Диденко — доктор юридиче-
ских наук, профессор Выс-
шей школы права «Адилет» 
Каспийского общественного 
университета, арбитр Меж-
дународного арбитражного 
суда, член Международного 
совета при Верховном суде.
В список деятелей ис-

кусства, удостоенных Ев-
разийской международной 
премии, вошли: Аида Кари-
мовна Аюпова — скрипач, 
заслуженный деятель Казах-
стана, лауреат и дипломант 
республиканских и междуна-
родных конкурсов; Михаил 
Михайлович Токарев — на-
родный артист Казахстана, 
артист театра и кино; Асем 
Шокановна Копбаева — пе-
вица, актриса драматическо-
го и музыкального театра 
и кино, солистка этногруп-
пы «Тенгри»; Кульжамила 
Абильдаевна Бельжанова — 
актриса кино и театра, заслу-
женный деятель Казахстана, 
доцент кафедры «Актерское 
мастерство и режиссура» 
Академии имени Жургенева; 
Галина Викторовна Ефимова 
— кино- и театральный ре-
жиссер, продюсер, актриса, 
сценарист, автор телепро-
грамм; Ермек Каримжано-
вич Турсунов — писатель, 
кинорежиссер и сценарист, 
заслуженный деятель Казах-
стана; Олег Михайлович Бо-
рецкий — киновед, кинокри-
тик, основатель Киноклуба 
Олега Борецкого, кандидат 
философских наук, доцент; 
Леонид Владимирович Сме-
хов — кандидат историче-
ских наук, эксперт в обла-
сти ораторского искусства, 
почетный профессор Инсти-
тута бизнеса и делового ад-
министрирования РАНХиГС, 
профессор Каспийской биз-
нес-школы Каспийского об-
щественного университета.

ЭРА ТЕХНОЛОГИЙ
В первый день конферен-

ции был зачитан ряд весьма 
узкопрофильных докладов, в 
их числе «Инновационные 
биоматериалы для лечения 
остеоартроза коленного су-
става: успехи и перспекти-
вы» и «Здоровая микробио-
та репродуктивного тракта 
женщины: роль аутопробио-
тиков в ее сохранении». 
Темы, несомненно, важные, 
но для непосвященного чи-
тателя сложны в понимании. 
Чуть детальнее задержимся 
на теме «Специализирован-
ные продукты питания: но-
вые технологии создания и 
возможности применения», 
докладчиком которой высту-
пил Юрий Александрович 
Синявский, вице-президент 
Казахской академии пита-
ния, руководитель Лаборато-
рии пищевых биотехнологий 
и специализированных про-

дуктов питания, д.б.н., про-
фессор.
Он выступил с докладом, 

в котором отражена ситуа-
ция в пищевой индустрии 
на текущий момент, а так-
же поставил акценты на те 
инициативы, которые сегод-
ня кажутся недопустимыми, 
но уже совсем скоро могут 
стать делом привычным.
— Со специализированны-

ми продуктами питания мы 
сталкиваемся практически 
ежедневно — это продукты 
на пищевой основе, которые 
направлены на профилакти-
ку целого ряда состояний и 
заболеваний. Сегодня одной 
из тенденций является обо-
гащение пищевой продукции 
(фортификация), в том числе 
за счет подбора комплекса 
ингредиентов или биологиче-
ски активных компонентов. 
Обосновано это тем, что 
обычными продуктами пита-
ния (без добавок. — Прим. 
ред.) сложно покрыть суточ-
ную потребность организма 
в витаминах и питательных 
веществах, поэтому обога-
щение пищевой продукции 
является очень важным.
Фортификации подвер-

гается не только готовая 
продукция, но и животные. 
Например, когда специаль-
ные компоненты добавляют 
в корм, чтобы получить, до-
пустим, мясо, обогащенное 
теми или иными факторами 
питания. Например, в корм 
КРС добавляют йод, что по-
зволяет насытить молочную 
продукцию. При взращива-
нии свиней аналогичная до-
бавка позволяет повысить 
полезные качества мяса. В 
птицеводстве при производ-
стве куриного яйца в пищу 
птицы добавляется химиче-
ский элемент селен. Также 
различные факторы питания 
вводятся в виде удобрений, 
что позволяет изменить со-
став целого ряда растений, 
пользующихся популярно-
стью у многих людей.
Отдельная тема — вред 

таких продуктов, как соль, 
сахар, жир и насыщенные 
жирные кислоты. Это фак-
торы, которые приводят к 
целому ряду сердечно-сосу-
дистых заболеваний, онколо-
гии, диабетам и так далее. 

Вещества, имитирующие 
вредные продукты, могли бы 
сыграть существенную роль 
в снижение количества по-
ступления в организм этих 
вредных компонентов, — 
сказал Синявский.
Профессор пояснил, что 

сейчас наступила эра цифро-
вой нутрициологии, или циф-
ровизации биопараметров 
человека. Сбор таких данных 
в режиме реального време-
ни — это действительно не-
простая задача, поскольку 
нужно сложить воедино ряд 
факторов, в числе которых 
генетика, питание, окружа-
ющая среда и даже образ 
жизни. Собрав определенную 
базу данных о конкретном 
человеке, можно ювелирно 
корректировать его здоровье 
путем включения в рацион 
различных добавок. 
В этом срезе получа-

ют поддержку аддитивные 
технологии — это группа 
технологических методов 
производства продукта, ос-
нованная на поэтапном фор-

мировании изделия путем 
добавления материала на 
основу. Наиболее яркий при-
мер — пищевые 3D-принте-
ры. Здесь, конечно, нужны 
высокие технологии прибор-
но-аппаратного комплекса, а 
также создание технологий 
пищевых компонентов и нут- 
риентных модулей (материа-
лов) для 3D-печати.

БУРГЕР 
С ПРЕДЫСТОРИЕЙ
Как рассказали эксперты, 

новации в сфере питания 
представляют собой разра-
ботку и внедрение новых 

пищевых продуктов, спосо-
бов их обработки, а также 
новых моделей оказания 
услуг. В настоящее вре-
мя новаторские проекты и 
стартапы в сфере питания 
появляются очень быстро. 
Производители еды и на-
питков постоянно ищут спо-
собы предложить клиентам 
здоровые функциональные 
продукты, которые не только 
доступны, вкусны и уникаль-
ны, но также дружественны 
к окружающей среде.
Новации включают в себя 

альтернативные источни-
ки белка, культивирование 
местных видов пищи, а так-
же индивидуализированное 
питание. Возрастающий в 
обществе запрос на заботу 
об окружающей среде при-
вел к появлению стартапов 
по внедрению повторной об-
работки пищевых отходов, а 
также принципов нулевых 
отходов.
Сегодня уделяется много 

внимания умной упаковке 
и упаковке, не содержащей 

пластик. Для изготовления 
съедобной упаковки приме-
няются новейшие технологии 
пищевых полимеров, получа-
емых, например, из водорос- 
лей, что не нанесет окружа-
ющей среде вреда.
Наноупаковка — еще одна 

передовая технология. Она 
включает «датчики», пока-
зывающие свежесть упа-
кованных продуктов. Это 
упаковочный материал, вос-
приимчивый к изменениям 
микробиоты в еде. Он спо-
собен показать потребителю, 
безопасен ли продукт вну-
три или начинает портиться. 
Например, цвет упаковки 
изменяется в зависимости 
от свежести ее содержания.
Сейчас очень много гово-

рят об искусственном мясе, 
которое по вкусовым каче-
ствам практически не отли-
чается от обычного. В этом 
направлении есть много раз-
работок и готовых решений, 
ими в рамках своего высту-
пления делились спикеры.
Синявский также поставил 

акцент на то, что к 2050 году 
одной из главных проблем 
человечества станет еда.
— К середине века спрос 

на еду удвоится, а уже сей-
час 30 процентов жителей 
планеты недоедают. Поэтому 
альтернативные источники 
пищи уже сейчас являются 
ключевыми. Сегодня мно-
гие привычные возможнос- 
ти исчерпаны: под произ-

водство мяса загружено 70 
процентов сельхозугодий, и 
расширяться просто некуда, 
а океаны, когда-то богатые 
рыбой, ныне наполовину 
превращены в биологичес- 
кие пустыни.
Первое решение, которое 

напрашивается в данном 
случае, — это рационализа-
ция, которая как минимум 
приведет к изменению на-
шего рациона. Рационализи-
ровать необходимо как за-
траты производителей, так и 
потери при распределении и 
потреблении.
Во-вторых, это овощи и 

культуры, появившиеся бла-
годаря генной модификации. 
Генно-модифицированные 
растения до сих пор вызы-
вают у многих опасения, но, 
по сути, это единственный 
выход там, где не справи-
лась селекция.
Наука должна прежде все-

го позаботиться о том, как 
получить важные элементы 
— воду, белки, углеводы, 
жиры, витамины и минера-
лы. А из чего, уже не так 
важно. Например, японский 
ученый Мицуюки Икеда вы-
делил бактерию, перераба-
тывающую экскременты в 
протеин (в итоге получает-
ся нечто очень похожее на 
мясо), и уже предложил ра-
ботающую технологию. Про-
дукт получил неаппетитное 
название Shit Burger, — рас-
сказал профессор.
В рамках конференции 

были приведены еще бо-
лее радикальные и неорди-
нарные идеи. Одна из них 
— задумка Чака Фишера, 
который предложил компен-
сировать часть питания с 
помощью солнечного све-
та. Изучая кораллы, он за-
думал имплантировать под 
кожу человека микроскопи-
ческие фотосинтезирующие 
водоросли. Как говорит сам 
исследователь: «Эти крошеч-
ные симбионты смогут соз-
давать большую часть еды, 
которая требуется человеку, 
и это может помочь накор-
мить голодающих во всем 
мире. А так как люди яв-
ляются теплокровными, мы 
можем выращивать еду под 
собственной кожей даже в 
зимний период».
Стоит заметить, что пока 

это еще довольно фантасти-
ческий проект, но с учетом 
того, как стремительно се-
годня развиваются техноло-
гии, нельзя исключать, что 
уже в ближайшем будущем 
мы сможем получать пи-
тательные вещества через 
кожу… Пусть не в полной 
мере, но закрывать какую-то 
часть.
 
ПЛЮС НА МИНУС
За два полных трудовых 

дня были затронуты самые 
разнополюсные темы, неко-
торые из которых вылива-
лись в бурные дискуссии. 
Но, как отметили организа-
торы, это хороший показа-
тель, поскольку именно на 
стыке противоречий нередко 
рождаются уникальные идеи.

(Окончание на 5-й стр.)

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

В конце прошлой недели, с 10 по 11 ок-
тября, в Алматы состоялся V Евразийский 
творческий форум EURASIA 2024: SAFE 
LIFE, который в очередной раз объединил 
ученых и деятелей искусства: они решали 
очень важные задачи, направленные на 
создание условий для безопасной жизни 

Слева направо: Ж.М. Нусенов, К.Р. Сарсенова, А.В. Мисюрин, В.Н. Даниленко, Г.В. Ефимова

Коллаборация ученых и деятелей искусства

Подписание межинститутских многосторонних соглашений

Валерий Даниленко и Андрей Мисюрин
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(Окончание. Начало на 4-й стр.)

— Моя оценка как участника практической и ор-
ганизатора научной части, конечно же, позитивная. 
Мы не ставили вопросы широкого привлечения уче-
ных из разных стран мира. В этот раз мы в рам-
ках секций ставили достаточно конкретные задачи, 
вопросы возможности укрепления и формирования 
конкретных практических проектов между Казах-
станом и Россией. Это можно назвать переходом 
от обсуждений научно-технических достижений к 
практической реализации. В этом отношении мы 
достигли желаемых результатов, которые были за-
фиксированы в заключении межинститутских мно-
госторонних соглашений. Также можно сказать о 
создании специализированных продуктов питания, 
технологиях, а также новых взглядах через призму 
микробиомы на здоровье человека.
Второй проект связан с работами в области, свя-

занной со стрессами и адаптацией иностранных 
студентов. Это касается не только Казахстана или 
России, а всей мировой студенческой среды. Когда 
молодые люди оказываются в другой стране, они 
погружаются в новые условия, новую социальную 
обстановку, где отличаются даже продукты питания. 
Все это дает стресс, который оказывает негатив-
ное влияние на микробиому со всеми вытекаю-
щими последствиями. Проект будет служить инди-
катором адаптации студенческой части молодежи, 
оказавшейся в новой среде. Через полученные ре-
зультаты мы намерены выйти на определенные ре-
комендации по созданию продуктов питания, специ-
ализированных на восстановлении микробиомы.

Позади полтора года плодотворной работы, и уже 
можно подвести промежуточный итог сотрудниче-
ства Национального центра биотехнологий, Нацио-
нальной академии питания Казахстана, Каспийского 
университета и Института общей гинетики. Мы при-
ступили к решению практических вещей, связанных 
с поддержанием здоровья нашего населения, — за-
ключил Валерий Николаевич Даниленко.
Больше всего уникальность прошедшего форума 

отметили те участники, которым довелось побывать 
на нем впервые. В их числе Андрей Мисюрин, 
директор Института общей генетики имени Н.И. Ва-
вилова Российской академии наук.
— Исключительно важная тема, которую раскры-

вает форум. Те вопросы, которые здесь рассма-
триваются, не только важны, но и имеют решение. 
Было предложено много идей, которые позволят 
выполнить задачи по безопасности. Замечательно, 
что придумана такая форма, когда удалось собрать 
в одном месте людей из разных отраслей и имею-
щих разные точки зрения, но занимающихся реше-
нием одной задачи. Кстати, в науке часто бывает 
так, что самые интересные решения появляются 
на стыке разных направлений. Здесь тоже видна 
разность потенциалов, когда плюс на минус может 
дать искру, — сказал Мисюрин.
Завершающим штрихом плодотворной работы 

стало выступление президента Евразийского твор-
ческого союза Карины Рашитовны Сарсеновой.
— Все меняется. Каждые семь лет обновляют-

ся все клетки тела. Мы проходим разные стадии 
взросления, каждая из которых приносит в нашу 
жизнь что-то новое. Это могут быть горести и ра-
дости, но в конечном итоге наша душа укрепляется 
новым опытом. Мы все развиваемся в ходе этих 
изменений, проходящих через наш с вами мир. 
Одновременно наш мир изменяется благодаря нам.
Можно подумать, что каждый из нас — это пес-

чинка на берегу моря, но если посмотреть с точки 
зрения Вселенной, то и Земля — песчинка в ко-
мических просторах, и каждый из нас микроско-
пичен, неразличим. Это не так. Мы соединены со 
всем космосом на видимых и невидимых планах, 
и не только действие, но и любые наши мысли и 
эмоции имеют огромное влияние на нас самих, на 
весь космос во всем его биологическом, живом и 
неживом многообразии. Поэтому в зоне каждого из 
нас величайшая ответственность.

Мы можем просто плыть по течению, доверяя 
каким-то животным инстинктам, но когда мы вы-
ходим на уровень разума, в нас открываются ве-
ликие ученые, великие деятели культуры. Именно 
эти люди отличают в себе порывы к творчеству 
позитивному от порывов к творчеству негативному. 
Именно те люди, которые уходят в сферу сердца и 
разума, и даже поднимаясь разумом над сердцем, 
никогда не будут создавать оружие, ни биологи-
ческое, ни огнестрельное, ни какое-то другое. Эти 
люди своими изменениями в личном плане будут 
способствовать укреплению развития самого луч-
шего в мире. За это я вас хочу поблагодарить. За 
то, что вы именно такие, не утрачиваете своей че-
ловечности перед порой бесчеловечными реалиями 
этого мира. Я желаю всем нам оставаться именно 
такими, — подвела итог президент Евразийского 
творческого союза.

Алексей Мальченко
Фото Талгата Галимова

ФОРМУЛА УСПЕХА

Вручение Евразийской международной премии

Михаил Токарев, народный артист Казахстана

КАКОЙ КОНСОРЦИУМ 
ИМЕЕТСЯ В ВИДУ
Как гласит классическое 

определение, консорци-
ум (от лат. consortium — со-
участие, сообщество) — это 
организационная фор-
ма временного объединения 
независимых предприятий 
и организаций с целью ко-
ординации их деятельности. 
Имеющий опыт работы в 
энергетике и убежденный 
сторонник ее атомного сег-
мента Петр Своик в не-
скольких источниках отмеча-
ет, что в предложении главы 
государства нет принципи-
альной новизны. Эксперт 
объясняет, что консорциум 
— не юридическое лицо. 
Это договорное объедине-
ние поставщиков главных 
технологий и оборудования. 
И современные АЭС, по 
словам эксперта, строятся 
именно консорциумами. 
В качестве примера 

Своик приводит Турцию, 
где «Росатом» строит АЭС 
«Аккую». «Там участни-
ками консорциума были 
французы и немцы, — со-
общает Петр Владимиро-
вич. — Но «отвалились» 
сначала немцы, которые 
не дали добро на постав-
ку оборудования, а затем 
и французы отказались от 
своих обязательств. Это 
достаточно большая не-
приятность, но не крах. А 
подхватил другой участник 
консорциума — китайцы. 
Они взялись производить 
турбинное оборудование». 
Вероятность формирова-

ния международного кон-
сорциума для строитель-
ства казахстанской АЭС 
15 октября подтвердил Ми-
нистр национальной эконо-
мики Нурлан Байбазаров. 
«Да, строительство АЭС 
будет крупнейшим инвести-
ционным проектом нашей 
страны, — сообщил глава 
ведомства. —  Мы сейчас 
только приступаем к этой 
работе. По схеме финан-
сирования я хочу сказать, 
что мы рассматриваем 
приоритетом схему про-
ектного финансирования. 
Это коммерческий проект. 
Он должен быть окупае-
мым. Поэтому надеемся, 
что это будет проектное 
финансирование с участи-
ем консорциума финансо-
вых институтов. Просто ни 
один финансовый институт 
в мире такую сумму в оди-
ночку не дает. Все будут 
совместно финансировать 
этот проект. Наша задача 
— обеспечить экономику 
этого проекта через соот-
ветствующие тарифы, га-
рантии потребления и т.д.».
Напомним, ранее пер-

вый вице-премьер Роман 
Скляр отмечал, что в ходе 
строительства следует быть 
готовыми к возможному 
росту стоимости АЭС на 
50 процентов. «Что каса-
ется стоимости, я думаю, 
что это будет контракт под 
ключ, где все обязатель-
ства и права сторон будут 
конкретно прописаны в ча-
сти удорожания проекта, 
— уточнил Нурлан Байба-
заров. — Если удорожание, 
то на практике все это мы 
стараемся прописывать на 
стороне подрядчиков. Ког-
да они оценивают проект, 
то должны все эти риски 
уже учесть. Будем эти ри-
ски минимизировать».
Выходит, речь о консор-

циуме только для финанси-
рования?

ЧЕМ ПУГАЮТ 
КАЗАХСТАН
Ответ на этот вопрос 

чрезвычайно осложняет 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

В день референдума об АЭС в Казахстане 
Президент Касым-Жомарт Токаев высказался 
за создание для ее строительства международ-
ного консорциума. Это предложение вызвало 
противоречивые суждения

геополитическая ситуация. 
Напомним, что претенден-
тами на возведение АЭС 
в Казахстане являются ки-
тайская компания CNNC 
с реактором HPR-1000, 
южнокорейская KHNP с 
APR-1000 и APR-1400, 
российский «Росатом» с 
ВВЭР-1200 и французская 
EDF с технологией EPR-
1200. Ключевой вопрос 
— чьи реакторы и, соот-
ветственно, какой генпод-
рядчик будет избран казах-
станской стороной?
Совсем не случайно этот 

выбор отнесен на 2025 
год. С большой вероятно-
стью можно предполагать, 
что это продиктовано наде-
ждой на то, что следующий 
год принесет разрешение 
военного конфликта меж-
ду Украиной и Россией, 
читай — между Россией 
и коллективным Западом. 
Если победит Россия — 
это один геополитический 
расклад. Если иначе — со-
всем другой.
Но в любом случае край-

не сомнительно, что в ги-
потетический даже сугубо 
финансовый консорциум 
войдут компании Китая, 
Южной Кореи, России и 
Франции. То есть пред-
ставители стран, между 
которыми существуют се-
рьезнейшие политические 
разногласия вплоть до пол-
ного неприятия взаимных 
позиций.
Уже 8 октября, через два 

дня после референдума, 
рупор не столько герман-
ских, сколько американ-
ских интересов Deutsche 

Welle разродилась публи-
кацией под провокацион-
ным заголовком «АЭС в 
Казахстане построят без 
России?». В ней справед-
ливо утверждается, что для 
развития РК необходима 
дешевая электроэнергия. 
«Это требование времени 
и, скорее всего, настоя-
тельная просьба иностран-
ных инвесторов, вложив-
ших миллиарды прямых 
инвестиций в казахстан-
скую экономику, — гово-
рится в статье. — И речь 
не о России, которая даже 
сейчас, когда начался рост 
ее инвестиций, занимает 
по этому показателю вто-
рое место, а о западных 
странах и Китае».
Сомнений в том, что 

АЭС в Казахстане будет 
построена, у автора публи-
кации нет. Главная интрига 
теперь в том, кто займет-
ся строительством. «Са-
мый очевидный кандидат, 
казалось бы, «Росатом», 
— говорится в статье. — 
Долгие годы после рас-
пада СССР он оставался 
монопольным поставщи-
ком ядерного топлива и 
строителем АЭС на пост-
советском пространстве и 
в странах бывшего соцла-
геря. Однако агрессивная 
внешняя политика России 
в целом и особенно война 

против Украины серьезно 
изменили это положение».
В пример Казахстану 

приводится Чехия, кото-
рая постепенно отказыва-
ется от российского ядер-
ного топлива. В 2021 году 
она исключила «Росатом» 
из конкурса на достройку 
АЭС «Дукованы», оставив 
претендентами южнокорей-
скую KHNP, американо-ка-
надскую Westinghouse и 
французскую EDF.
Автор также пугает Ка-

захстан тем, что «Рос- 
атом» вот-вот окажется 
под антироссийскими санк-
циями. А раз на строитель-
ство АЭС в Казахстане от-
водится восемь-десять лет, 
это значит, что россияне 
могут стать неприемлемым 
партнером по строитель-
ству для любой зарубеж-
ной компании. По мнению 
автора, умалчивающего о 
возможности консорциу-

ма с участием китайцев и 
россиян, остаются якобы 
всего два пути: фиктивный 
консорциум, чтобы скрыть 
участие «Росатома», либо 
же его полное отсутствие 
в проекте.
Рискнет ли РК пойти по 

пути полного дистанциро-
вания от РФ? Не называя 
источников, автор также 
утверждает, что «в Казах-
стане говорят, скорее, о 
том, что консорциум может 
быть не заменой «Росато-
му», а схемой, чтобы обе-
спечить его участие лишь в 
части проекта». «Но шанс, 
что Касым-Жомарт Токаев 
рискнет и первым на пост- 
советском пространстве 
позовет строить АЭС не 
россиян, а, например, 
американцев, остается, — 
говорится в публикации. 
— Это будет очень непри-
ятным прецедентом для 
Кремля».
Проамериканская тен-

денциозность статьи в 
Deutsche Welle очевидна. 
Но это не означает, что 
высказанные в ней прово-
кационные суждения (как и 
сознательные умолчания) 
следует игнорировать.

ВЗАИМОИСКЛЮЧАЮ-
ЩИЕ ВАРИАНТЫ
Практически единодуш-

но высказываются отече-

МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ 
И ХАРИБДОЙ
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ КОНСОРЦИУМА ДЛЯ СООРУЖЕНИЯ КАЗАХСТАНСКОЙ АЭС 
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ственные наблюдатели о 
том, если консорциум бу-
дет не только финансовым, 
но и техническим. «Для 
мало-мальски знакомых с 
ядерной энергетикой вы-
глядит очень смешным 
анекдотом предложение 
казахских властей к «Рос- 
атому» возвести АЭС в ре-
спублике с помощью «меж-
дународного консорциума», 
— писал более года назад 
наш коллега Владислав 
Юрицын на Zona.kz. — По-
тому что если собирать 
Франкенштейна, где реак-
тор от одного производите-
ля, парогенератор от дру-
гого, турбина от третьего, 
а генератор от четвертого, 
то безопасность АЭС ката-
строфически ухудшается».
По словам Владислава, 

геополитически информа-
ционное и политическое 
давление на Акорду в во-
просе строительства АЭС 

абсолютно закономерно. 
Коллективному Западу ка-
тегорически не нравится 
сотрудничество Казахста-
на с Россией. А ядерная 
энергетика — весьма де-
ликатная и чувствительная 
сфера, тесно связывающая 
продавца и потребителя. 
Поэтому Западу невозмож-
но допустить строительство 
АЭС «Росатомом», по-
скольку «отстыковка» Цен-
тральной Азии от Москвы 
превратится лишь в благое 
пожелание. Естественно, и 
разрыва с Россией по во-
просу об АЭС Акорда не 
хочет. Прекращение энер-
гоатомного сотрудничества 
неизбежно затормозит, а 
то и остановит остальные 
аспекты энерговзаимодей-
ствия. 
«Учитывая чрезмерную 

политизированность темы, 
можно утверждать, что в 
первой половине 2025 года 
Астана вновь столкнется с 
массированным давлением 
со стороны прозападных 
НПО и активистов, — пи-
шет в комментарии под 
заголовком «Консорциум 
мечты»: ключевой вопрос 
— чьи реакторы будут 
стоять на АЭС?» Виктор 
Долгов на Spik.kz. — И те-
перь оно будет направлено 
не против строительства 
АЭС как такового, а про-

тив конкретной компании- 
подрядчика. Именно поэ-
тому власть сразу после 
референдума и запустила 
в оборот тезис о создании 
некоего международного 
консорциума».
Запад не устраивает 

не АЭС сама по себе, а 
именно российский или 
китайский проект, счита-
ет автор. Хотя, например, 
основной тип реакторов 
в КНР CPR-1000 — это 
реинжиниринг разработок 
французской компании 
Areva, которая сохраняет 
на них права интеллекту-
альной собственности.
Западные «ходоки» в 

Астану, отмечает Долгов, 
прямо говорят, что санкции 
в отношении «Росатома» 
— лишь вопрос времени. 
Они будут введены в сред-
несрочной перспективе 
(три-пять лет), как только 
Запад увеличит производ-
ство собственных топлив-
ных сборок, позволяющих 
не зависеть от «Росато-
ма». В случае же обостре-
ния отношений между Ва-
шингтоном и Пекином под 
подобными санкциями в 
высокотехнологичных сек-
торах окажется и Китай. 
Особенно если 5 ноября 
президентом США вновь 
станет Дональд Трамп. 
Таким образом, по сло-

вам Долгова, реальный 
международный консорци-
ум «не вырисовывается». 
Его деятельность будет 
заблокирована для любых 
западных и околозапад-
ных компаний одним толь-
ко участием «Росатома» в 
проекте. Выбор южноко-
рейского реактора на базе 
разработок упомянутой 
Westinghouse чреват для 
Астаны конфликтом с глав-
ными геополитическими 
соседями Россией и Ки-
таем. И может подорвать 
сотрудничество по другим, 
не менее значимым про-
ектам в формате Большой 
Евразии. На такой риск 
казахстанские власти не 
могут пойти ни при каких 
раскладах. 
В итоге у Астаны, по 

мнению автора, остаются 
два варианта.
Первый: попытка пред-

ставить в качестве меж-
дународного консорциума 
российские реакторы с ки-
тайским второстепенным 
оборудованием. Западные 
компании в консорциум с 
«Росатомом» однозначно 
не пойдут. Казахстанская 
сторона также отдает себе 
отчет в том, что в ближай-
шие пять-шесть лет такой 
проект может попасть под 
вторичные санкции. 
Второй вариант: вы-

бор китайского реактора 
с незначительными до-
полнениями от западных 
и южнокорейских компа-
ний в надежде на то, что 

он будет построен до ги-
потетического введения 
американских санкций. 
Мировой опыт сооружения 
АЭС допускает подключе-
ние к реализации проек-
та участников из разных 
стран. Например, АЭС в 
Бушере (Иран) начинал 
строить немецкий Siemens 
в 1975-м, а достраивал 
уже в 1990-х «Росатом». 
Но в этом случае не было 
необходимости соединять 
на стройплощадке разные 
технологические реше-
ния. Есть и опыт создания 
международных консорци-
умов для разработки про-
ектов реакторов. Напри-
мер, тандем Westinghouse 
и японской Toshiba. Но 
у Казахстана просто нет 
компетенции в данной сфе-
ре.
Нет и прецедентов, ког-

да АЭС с самого начала 
прорабатывалась как со-
вместный проект несколь-
ких компаний, имеющих 
разный технологический 
опыт. Ведь разное обору-
дование требует скрупу-
лезной подгонки. «А зачем 
это делать, если есть уже 
готовые и апробирован-
ные технологические ре-
шения и у «Росатома», и 
у Китайской национальной 
ядерной корпорации?» — 
задается вопросом автор 
комментария. Возникает и 
вопрос последующей серти-
фикации станции МАГАТЭ. 
Ведь агентство без про-
блем сертифицирует лишь 
типовые реакторы, прошед-
шие опытно-промышленную 
эксплуатацию.
Попытка «сборной солян-

ки» из разных проектов и 
технологических решений 
имеет конкретную цену, 
считает автор. Такая АЭС 
возможна с технической 
точки зрения, но будет од-
нозначно дороже стандарт-
ных проектов. И второй 
аспект — станция, возво-
димая по уникальному про-
екту, наверняка будет стро-
иться дольше, чем типовые 
АЭС, которые Казахстану 
предлагают Китай, Россия 
и Южная Корея. 
Так зачем Астане по-

надобился, по выражению 
автора, «информационный 
туман»? «Все эти проце-
дурные сложности указы-
вают на то, что тезис о 
консорциуме — очередной 
пиар-вброс, не имеющий 
никакого отношения к дей-
ствительности, — пишет 
Виктор Долгов. — Блок ре-
акторов «под ключ» будет 
строить один-единственный 
подрядчик. А «международ-
ным партнерам», возмож-
но, доверят строительство 
второстепенной инфра-
структуры, не влияющей на 
работу реакторов».
В любом случае предстоя-

щий выбор — это путь меж-
ду Сциллой и Харибдой. 
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
КОШКА 
НА КОРАБЛЕ

Как считают историки, главной причиной 
длительного, на протяжении веков, и почти 
обязательного присутствия на больших мор-
ских кораблях кошек была борьба с гры-
зунами. Но у профессиональных моряков 
другое мнение

Они не отрицают, что до изобретения консервов 
и химических средств защиты от мышей и крыс 
их исправно уничтожали на морских судах кошки. 
Больше всего ценились зверьки с полидактили-
ей — генетической аномалией, которая обуслов-
ливала большее, чем обычно, количество пальцев 
и коготков на одной или нескольких лапах. Счи-
талось, что наиболее ловко отлавливают грызунов 
именно такие кошки, которых называли не иначе 
как корабельными.

Но, кроме этого, их наделяли и другими каче-
ствами. Например, до ХХ века моряки верили, что 
по поведению кошки можно предсказать погоду. 
Этому поверью не одна тысяча лет. Еще ранние 
мореплаватели заметили, что возбужденно подня-
тый хвост кошки может предупреждать о прибли-
жении шторма. Примета закрепилась, и моряки 
стали внимательно приглядываться к пушистым 
барометрам.

В этом есть смысл. Кошки действительно тонко 
чувствуют колебания атмосферного давления и 
влажности, а ветер приносит им запахи, которые 
позволяют угадывать приближение угрозы. О на-
ступлении шторма говорит, например, усиление 
запахов морской воды и водорослей. Многие по-
коления матросов также верили в то, что, если во 
время плавания на корабле кошка умывается на 
мешках с зерном — жди града, если чихает — бу-
дет дождь, а если носится по палубе как угорелая 
— усилится ветер. 

С давних времен моряки считали, что, если 
незадолго перед плаванием на борт пробралась 
бездомная кошка, это добрый знак. А вот если 
она, наоборот, уходит с корабля на берег — пиши 
пропало. Еще хуже, если перед отправлением из 
порта на причале подрались коты. Это означало, 
что ангел и дьявол уже начали сражаться за души 
моряков.

Существует легенда о Дженни — корабельной 
кошке печально знаменитого «Титаника», зато-
нувшего в результате столкновения с айсбергом 
и погубившего 1500 пассажиров и членов эки-
пажа. Она обитала в районе камбуза, питаясь 
объедками. По одним источникам, кошке по-
кровительствовал подсобный рабочий Джим, 
по другим — кочегар-ирландец Джозеф Мал-
холланд.

Считается, что в момент катастрофы на борту 
было 12 животных, большинство из них собаки. 
Три принадлежали разным членам экипажа, еще 
несколько — пассажирам. Известно, что два шпи-
ца и один пекинес попали в шлюпки вместе с их 
владельцами и спаслись. Но, возможно, домаш-
них животных было на корабле не 12, а 11 — за 
вычетом Дженни, плававшей до этого на анало-
гичном «Титанику» судне «Олимпия». 

По воспоминаниям выживших моряков «Ти-
таника» за неделю до его отплытия из Саунт-
гемптона Дженни окотилась. И те же моряки, 
как и некоторые спасшиеся пассажиры, расска-
зывали, как за несколько часов до выхода кора-
бля в море она перенесла своих детенышей на 
берег, где с последним котенком осталась сама. 
Более того, ее примеру последовал покрови-
тель — Джим или Джозеф, сошедший с «Тита-
ника» и оставшийся на берегу без оформления 
положенных документов. Но другие свидетели 
(только спасшиеся пассажиры) утверждали, что 
Дженни все-таки отправилась с кораблем в рейс 
и канула в небытие…

Неоспорима другая, задокументированная, 
история с кошкой Киддо, «служившей» не на 
корабле, а на дирижабле «Америка». На нем в 
1910 году экипаж пытался пересечь Атланти-
ческий океан, но потерпел аварию. Команде, 
однако, удалось спланировать и приводниться. 
Можно сказать, людям и Киддо повезло дваж-
ды. Во-первых, океан в том районе и в то время 
был относительно спокойным. Во-вторых, по-
близости проходил большой корабль Trent. По 
утвержденному четырьмя годами ранее сигналу 
SOS он нашел и поднял на борт всех терпящих 
бедствие. Вместе с выражением безмерной бла-
годарности спасителям весь экипаж дирижабля 
уверовал в то, что эту удачу подарил живой та-
лисман — кошка Киддо.  

Среди моряков также бытует мнение, что ма-
тросам-новичкам, еще не привыкшим к мор-
ской качке, присутствие кошки помогает легче 
переносить болезнь. Мол, погладишь пушистый 
комочек, почешешь ему за ухом, и тошнота и 
головокружение слабеют, могут даже вообще 
прекратиться. И ни в коем случае нельзя сры-
вать на животных свою злость или плохое на-
строение. Более того, считалось, что, если ка-
кая жестокая душа вышвырнет кошку за борт, 
корабль ждут девять лет несчастий. Надежная 
гарантия от негуманного обращения — вера в 
то, что корабельные кошки намурлыкивают спя-
щим морякам на ухо как удачу, так и невезение в 
зависимости от отношения к животным. 

Общеизвестно, что кошки очень трудно под-
даются дрессировке. Недаром же родилось вы-
ражение «кошка гуляет сама по себе». Но на не-
которых кораблях морякам удавалось за долгие 
часы между вахтами найти подход к любимцам 
и научить их делать трюки. Например, отдавать 
честь, «служить», ходить по канату, звенеть в 
колокольчик. Подтверждением тому являлась 
походная традиция в американском военном 
флоте: при заходе в иностранный порт местных 
жителей приглашали на борт осмотреть корабль 
и побывать на представлении с участием пуши-
стого артиста.

Андрей Жданов

ДВАЖДЫ ГЕРОЙ

ВЫЖИТЬ ВОПРЕКИ 
Эта формула применима к 

истории казахов в ХХ веке. 
Однако вопреки всему в на-
роде появились герои, испы-
тавшие право казахской куль-
туры говорить с миром на 
равных. Сумевшие заставить 
мир слышать и откликаться 
на их слова и поступки.  
Благодаря творчеству Ол-

жаса Сулейменова, с 1960-х 
годов в Казахстане проис-
ходило оздоровление обще-
ственного сознания, и, как 
результат, в конце 1980-х на-
чалось физическое оздоров-
ление народа после 40-лет-
них ядерных испытаний.  
Для Казахстана 1960-1970-

1980-е годы — три десятиле-
тия обретения исторической 
памяти и достоинства. Де-
сятилетия осознания своего 
исторического права не быть 
изгнанником на земле, отме-
ченной культурной традицией 
и памятью о Чокане Валиха-
нове, Абае, Шакариме, Мух-
таре Ауэзове, интеллигенции 
«Алаш»…
Тридцатилетием измеря-

ется поколение. Его герои 
совершили почти невозмож-
ное, воспитав за эти годы 
поколение народа, который 
в момент исторического экс-
тремума поднялся в рост и 
выступил против всеобщей 
угрозы жизни на земле.
В ноябре 1989 года пред-

ставители движения «Не-
вада-Семипалатинск» уча-
ствовали в организации 
забастовки шахтеров Кара-
ганды. Требования органи-
заторов были в основном 
экономические. Невадовцы 
настояли на включении в 
список главного пункта — 
остановить испытания ядер-
ных зарядов. В тот год акции 
«Невады» остановили испы-
тания 11 бомб из 18 запла-
нированных. Последний, 7-й, 
взрыв раздался 19 октября, 
когда еще шла забастовка. 
Движение и его лидер вы-

ступили с требованием: «Мы 
считаем этот взрыв, 19 ок-
тября 1989 года, последним 
в истории испытаний. Если 
раздастся еще хоть один, за-
бастовка будет продолжена 
до указа президента СССР 
о полном завершении испы-
таний. К нашей забастовке 
присоединятся все крупные 
предприятия КазССР».
Такое обращение они ото-

слали срочным письмом в 
Москву. И оно подействова-
ло. Седьмой взрыв оказал-
ся последним, ознаменовав 
наступление мира на казах-
станской земле, 40 лет стра-
давшей от ядерного прокля-
тия.

Больше ни одно испытание 
на Семипалатинском полиго-
не не проводилось.
Эту дату, 19 октября, уже 

давно необходимо включить 
в календарь знаменательных 
и памятных дат Казахстана. 
День, когда казахские рабо-
чие проявили свое понима-
ние истории.

ПАМЯТЬ МИРА
Движение объединило не 

только народ Казахстана, 
но и почти все антиядерные 
движения мира. В результате 
его деятельности 19 октября 
1989 года были остановлены 
испытания на Семипалатин-
ском полигоне, а затем за-
молчали все пять полигонов 
мира, создан Глобальный 
антиядерный альянс, в Ал-
ма-Ате проведен конгресс 
«Избиратели мира против 
ядерного оружия». Так, на-
род Казахстана воспринял 
свою 40-летнюю боль как об-
щую боль мира.
Движение подарило миру 

шанс отказаться от своего 
ядерного конца — продол-
жить свой маршрут в бу-
дущее. Неслучайно архивы 
«Невады» были включены 
в реестр документального 
наследия человечества «Па-
мять мира». В этом году дви-
жению исполнилось 35 лет.

В своей книге «Так 
было…» Олжас Сулейменов 
так вспоминает проведение 
конгресса «Избиратели мира 
против ядерного оружия» и 
то, что было после: «…Об-
щая атмосфера конгресса, 
насыщенного кислородом чи-
стых намерений, поступков 
и надежд. Нам было дано 
на себе это почувствовать. 
Возможно, кто-то в этот мо-
мент потихоньку делал себе 
карьеру, но мы, не скрыва-
ясь, участвовали в создании 
нового мира и его надежд.
Не забыть вдохновением 

наполненный зал конгресса 
избирателей и парламента-

риев! Ни одного занудного 
доклада, ни одной речи по 
бумажке. Никаких обвине-
ний, жалоб, проклятий. Гово-
рили профессионально и экс-
промтом о новой данности 
– молчит Семипалатинский 
полигон, молчит полигон на 
Новой Земле. Советский 
Союз прекращает испыта-
ния, а может, уже прекра-
тил! «Дело за нами!»
 Ближе к завершению слово 

взял бывший генерал, много 
лет отдавший американско-
му ядерному оружию. После 
выхода на пенсию примкнул 
к антивоенному движению и 
завоевал авторитет актив-
ной деятельностью. Он, за-
канчивая свое выступление, 
напомнил, что завершаются 
все сроки выдвижения кан-
дидатов на Нобелевскую 
Премию Мира: вручение уже 

в октябре. Можно опоздать, 
а самое важное событие, до-
стойное этой Премии, конеч-
но, — остановка испытаний 
ядерного оружия. «Предла-
гаю конференции выдвинуть 
на эту Премию руководителя 
Движения «Невада-Семипа-
латинск» Олжаса Сулейме-
нова!». 
Зал с минуту поддерживал 

предложение генерала.
Я вышел на трибуну. Пом-

ню основные тезисы своего 
заключительного слова: «Мы 
убедились, что способны 
многого добиться, если объе-
динить народную дипломатию 
с парламентской. Еще боль-
шего можно достичь, если 
объединить все антиядерные, 
антивоенные организации 
Мира в Глобальный Альянс. 
Учредительную конференцию 
надо провести в Нью-Йор-
ке, в зале Штаб-квартиры 
ООН. Такая символика при-
даст Альянсу дополнительной 
энергии.
Каждый участник будуще-

го Альянса должен знать 
стратегию наших общих 
действий. Мы не боремся 
с правителями и правитель-
ствами. Мы будем работать 
с избирателями в тех стра-
нах, где они имеют влияние 
на избираемых. Избиратель 
должен потребовать от кан-
дидата в депутаты, в кон-
гресс, сенат, во все парла-
менты стран Атомного Клуба 
включить в свои программы 
единый наказ — выступать 
против оружия массового 
уничтожения, прежде всего, 
ядерного. Такой наказ дол-
жен получить от своих из-
бирателей каждый кандидат 
на пост президента или пре-
мьер-министра.
А что касается Нобелев-

ской Премии, — я поднял 
над головой раскрытую ла-
донь. Это жест нашего Дви-
жения, протест против пяти 

ном Почетного Легиона в 
степени офицера.  
Конечно, свои поступки 

Олжас Сулейменов совер-
шал не ради получения ор-
денов или званий. Все они 
отмечают путь, доступный 
только герою: орден «За 
заслуги» (Ингушетия), орден 
князя Ярослава Мудрого V 
степени (Украина), орден 
«Слава» (Азербайджан), ор-
ден искусств и литературы 
(Франция), орден «Дружба» 
(Азербайджан), звание Ге-
рой Труда Казахстана, ор-
ден Восходящего солнца 
(Япония), орден «Честь» 
(Азербайджан).
Раз в столетие эпоха изби-

рает человека, который, раз-
гадав слова, адресованные 
векам, совершает поступки, 
оказывающиеся смыслом и 
оправданием поколений. Но 
к кому из великих мы отно-
сились соразмерно их исто-
рической роли?
Страна должна гордиться 

своими героями, которых 
признает и слышит мир. По 
каждому из них судят о це-
лом народе.
Стань мастером, и твой 

народ уважаем. Вот форму-
ла патриотизма Олжаса Су-
лейменова, доступная всем.
Газета «Бакинский рабо-

чий» в статье «Гражданин 
мира» 20 января 2024 года 
опубликовала слова азер-
байджанского Президента 
Ильхама Алиева, обращен-
ные к казахскому поэту: «В 
самые трудные для нашей 
страны времена вы были 
рядом с азербайджанским 
народом... Мы не забываем 
это и высоко ценим. Азер-
байджанский народ любит 
Вас, Ваше творчество. Ваша 
гражданская позиция до-
стойна большого уважения».

Игорь Крупко,
доктор философии, 

заместитель директора по 
науке и внешним связям
Международного центра 
сближения культур под 

эгидой ЮНЕСКО

19 ОКТЯБРЯ 1989 ГОДА БЫЛИ ОСТАНОВЛЕНЫ ИСПЫТАНИЯ НА СЕМИПАЛАТИНСКОМ 
ПОЛИГОНЕ 
 В столетии, сокращенном войнами, голодом, 
репрессиями и ядерными испытаниями, испы-
тывали не только атомные бомбы, но и целые 
народы. В Казахстане тех лет слишком многие 
литераторы и лингвисты, деятели политики и 
культуры были уничтожены. Имена их до сих 
пор символизируют потерянные возможности 
прерванных биографий нации 

полигонов Земли. Замолчали 
пока только два. Наша рабо-
та продолжается: мы долж-
ны остановить и остальные 
– в штате Невада, на атолле 
Мороруа, в пустыне Лобнор. 
Давайте остановим все поли-
гоны. И когда это случится, 
мы сами придем в Нобелев-
ский комитет и потребуем 
свою премию!»
Зал аплодировал значи-

тельно дольше, чем генера-
лу.
Вернувшись в Америку, ге-

нерал, видимо, убедил свою 
организацию не упускать 
Премию этого года, и сразу 
после возвращения на роди-
ну выдвижение состоялось. 
Выдвинули самого генерала 
за активную антиядерную 
деятельность, приведшую к 
сокращению испытаний. 

ИСЧЕЗНУВШИЕ 
НАГРАДЫ
Американские партнеры, 

вероятно, почувствовали ка-
кую-то неловкость от случив-
шегося. Через несколько ме-
сяцев мне позвонил Узакпай 
Караманов —  Председатель 
Совета Министров КазССР и 
радостно сообщил: «Олжас! 
Сүйінші! На твое имя в кан-
целярию пришел денежный 
перевод из какого-то амери-
канского Фонда – 628 тысяч 
долларов!»
(Позже я понял, что это 

был ответ американцев на 
мой отказ от Нобелевской 
премии. Своеобразная ком-
пенсация. Вероятно, часть 
первоначально круглой сум-
мы, аналогичной Нобелю, 
ушла на налоги.)
 — Новость хорошая, с 

меня пол-литра. Когда при-
ходить за премией?
— Сегодня доложу прези-

денту, оформим, как следует, 
и пригласим получать.
Он доложил президенту. И 

был уволен.

Президент присвоил себе 
эти деньги. Видимо, силь-
но нуждался в долларах. С 
этого началась его актив-
ная деятельность на новом 
посту. 
Американцы были несколь-

ко озадачены, потому что 
никакого ответа и благодар-
ности не дождались. 

ПЕРВЫЙ ОРДЕН 
ПОЧЕТНОГО ЛЕГИОНА
Похожий случай произо-

шел позднее и с француз-
ской наградой.
Первый французский посол 

в Казахстане Бертран Фес-
сар де Фуко осенью 1992 
года сообщил мне, что Пре-
зидент Миттеран по пути в 
Пекин решил сделать оста-
новку в Алма-Ате на пару 
часов. И вручить мне на-
граду за антиядерную дея-
тельность – Орден Почетного 
Легиона. 
«В 11 утра будет вручение. 

Но не в посольстве. Вас при-
гласят. В 12 месье Прези-
дент отбудет в аэропорт».
Миттеран прилетел в на-

значенное время. Я сижу, 
жду звонка.  Тишина.
Оказалось, Назарбаев 

встретил его и сообщил, что 
«Сулейменов сейчас в отъ-
езде». Миттеран оставил ор-
ден — чтобы передали, когда 
я вернусь. И улетел в Пекин.
Вскоре я увиделся с по-

слом и спрашиваю: «А где 
орден?».
Фуко развел руками. Он 

понял, что здесь происходит.
Через некоторое время 

Назарбаев через МИД на-
стоял, чтобы посла отозвали 
во Францию…»

Олжас Сулейменов, 
«Так было…»

       
Спустя 30 лет (за это 

время выросло уже но-
вое поколение) справедли-
вость восторжествовала. В 
2022 году новый Президент 
Французской Республики 
Эммануэль Макрон подпи-
сал приказ о награждении 
Олжаса Омаровича Орде-

«Если сохранишь своих поэтов гордыми, 
я скажу, что ты велик, мой народ, 
мой герой!» — Олжас Сулейменов, 1962

С
Л

О
В

О

Для тех, кто пишет прозу, стихи, дет-
ские книги, занимается художественным 
переводом и литературной критикой, 
появилась возможность поучаствовать в 
конкурсе и выиграть премию   

Об открытии третьего сезона литературной 
премии Qalamdas объявили организаторы про-
екта Открытая литературная школа Алматы и 
казахстанский литературный онлайн-журнал 
«Дактиль» при поддержке ивент-агентства EZ 
Solutions. Творческий конкурс и премия посвя-
щены памяти основателя общественного фон-
да «Мусагет» Ольги Марковой. 

Говорят, что не бывает незаменимых людей, 
но это неправда. Никто не смог стать таким, 
как Ольга Борисовна Маркова. Никто пока не 
сумел продолжить ее дело. И образовалась 
огромная пропасть в сфере поддержки писате-
лей, поэтов, драматургов Алматы и всего Ка-
захстана.  

Ольга Борисовна Маркова, или Ольга Марк 
(литературный псевдоним) — известный ка-
захстанский прозаик, драматург, издатель. 
Родилась в 1963 году и рано ушла из жизни в 
возрасте 45 лет. Многие ее помнят как основа-

Премия Qalamdas для литераторов
ПАМЯТИ ОЛЬГИ МАРКОВОЙ

теля и главного редактора журнала «Аполлина-
рий», в котором публиковались самые искрен-
ние, талантливые и красивые стихи и рассказы, 
умная эссеистика и статьи о культурологии. В 
основном издание поддерживало литераторов, 
проявившихся после 1991 года. Сам «Апол-
линарий» стал выходить в 1993 году. О нем 
писали: «Аполлинарий» — светлый журнал, 
журнал-открытие, журнал-путешествие, жур-
нал-письмо, журнал-весть. И читатель его — 
тоже путешественник, и не всегда это путе-
шествие только вслед за автором. Потому что 
письмо — это не только способ рассказать, но 
и способ прочитать, расшифровать весть, по-
сланную только тебе. А закрепить можно сло-
вами Павла Погоды, которыми он заканчивает 
свою «Железобетонную поэму»: «… продол-
жение следует всегда...»*  

В 1993 году Ольга Борисовна инициирова-
ла создание Общественного фонда развития 
культуры и гуманитарных наук «Мусагет», 
объединившего писателей Казахстана. Орга-
низовала она в стране первые и единственные 
профессиональные литературные курсы, а так-
же множество международных писательских 
семинаров и конкурсов. Среди них  — ставший 

известным в мире 
«Магия твердых 
форм и свободы». 

Ольга Марко-
ва открыла много 
имен, которые по-
том назвали писа-
телями и поэтами 
«новой волны». И 
среди них мы зна-
ем Павла Банни-
кова, Юрия Сере-
брянского, Тимура 
Исалиева, Расула 
Шбинтаева, Вади-

ма Гордеева, Илью Одегова, Тиграна Туниянца, 
Михаила Земскова, Ксению Рогожникову, Ай-
герим Тажи, Максима Величко, Елену Терских 
и многих других. Посещал с гитарой в руках 
литературный клуб Ольги Марковой и главный 
редактор «Нового поколения» и «Московского 
комсомольца» в Казахстане» Александр Губерт.

Фонд «Мусагет» Ольги Марковой оказывал 
поддержку многим творческим людям Ка-
захстана — писателям, поэтам, художникам. 
После 2008 года, то есть после смерти его ос-

нователя, он, как и журнал «Аполлинарий», 
перестал существовать. Однако литературные 
проекты, некогда сформированные Ольгой Бо-
рисовной, продолжают ее воспитанники и по-
следователи, в числе которых оказались и орга-
низаторы вышеназванного конкурса Qalamdas. 

Литературный конкурс на соискание премии 
памяти Ольги Марковой проводится по пяти но-
минациям: «Поэзия», «Проза», «Литературная 
критика», «Детская литература», «Художествен-
ный перевод». Призовой фонд составляет 2 мил-
лиона тенге. В конкурсе могут принять участие 
граждане и резиденты Казахстана, пишущие на 
русском и казахском языках. Заявку на конкурс 
надо подать до 9 декабря 2024 года. Имена лау-
реатов в каждой номинации будут названы в се-
редине мая 2025-го на церемонии награждения. 

Подробнее о конкурсе можно узнать на сайте 
https://litshkola.kz/qalamdasrus/

Проект призван поддержать и объединить 
талантливых казахстанских авторов, создать 
для них единую творческую среду. 

*http://www.litkarta.ru/world/kazakhstan/
institutions/apollinariy/

Ольга Зорина
Фото из открытых источников  

Церемония вручения Ордена Почетного Легиона 16 июня 2022 года
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МОЯ ВСТРЕЧА 
С БОРИСОМ 
АНДРЕЕВИЧЕМ
За время занятий альпи-

низмом я много раз встре-
чался с Борисом Андрееви-
чем Студениным. Встречи с 
ним были всегда интерес-
ны. Его спокойный разме-
ренный голос, характерный 
жест правой рукой, кото-
рым он как бы аккуратно 
складывает все сказанное 
на полочку… Мне казалось, 
что ко мне он относился 
по-особенному...
Хорошо помню одну из 

встреч. Мы поднялись в Ту-
юк-Су в наш домик в пят-
ницу. Я был руководителем 
восхождения группы на пик 
Комсомола по маршруту 
«Утюги». Категория трудно-
сти — 4А.
 В субботу погода испор-

тилась, и весь день шел 
снег, который ложился круп-
ными хлопьями на землю, 
радуя лыжников и детей. А 
у нас настроение ухудша-
лось и ухудшалось с каж-
дым часом, так как из-за 
большого количества снега 
и лавинной опасности могли 
совсем запретить восхожде-
ние.
 Так мы просидели в до-

мике до вечера, а снег все 
шел и шел, не прекращаясь 
ни на минуту... Уже поздно 
ночью, посоветовавшись с 
друзьями, я пошел на вы-
пуск, надеясь получить раз-
решение хоть на какой-ни-
будь маршрут, лишь бы не 
сидеть, а сходить на гору. Я 
пришел в «Спартаковский» 
домик ниже «Чимбулака», 
где выпускал на восхожде-
ния Борис Андреевич. Было 
уже около часа ночи. В до-
мике было много народа, 
весело играла гитара, все 
дружно пели альпинистские 
песни. Подойдя к выпуска-
ющему, я спросил, можно 
ли мне подписать маршрут-
ный лист. Борис Андреевич 
с удивлением спросил: «А 
позже ты не мог прийти?». 
Я что-то промямлил в от-
вет, он спокойно подписал 
маршрутный лист и сказал: 
«Ну, иди». Ни слова упре-
ка, никаких нареканий... 
Надо уточнить, что выпуск 
на маршрут допускался в 
определенное время, но не 
позже десяти часов вечера.
Я схватил подписанный 

лист и помчался опять в 
Туюк-Су. До выхода оста-
валось чуть больше часа, 
я успею еще полчаса по-
спать... Маршрут мы прошли 
достаточно быстро, нам по-
везло — снег выпал только 
до верхней части леса, а 
выше его почти не было.

ЮБИЛЕЙНЫЙ 67-Й
В 1967 году исполнилось 

50 лет Октябрьской соци-
алистической революции. 
Дата в те времена очень 
значимая, отмечалась по 
всей стране большими ме-
роприятиями. 
По всему Союзу ре-

спубликанские федерации 
альпинизма получили при-
глашения от Всесоюзного 
совета профсоюзов, Управ-
ления альпинизма и Феде-
рации альпинизма СССР 
для участия в юбилейной 
альпиниаде. 
 В августе этого года 

четверка — Григорий Пе-
трашко, Галина Свердлина, 

Маргарита Митина и Борис 
Студенин — приняла уча-
стие в международной аль-
пиниаде, в восхождении на 
семитысячник (7134 метра) 
пик Ленина. 
Там впервые произошла 

встреча Бориса Студенина 
и Юрия Визбора. А позже 
в Москве, в гостях у Во-
лоди Кавуненко, они по-
знакомились ближе, затем 
неоднократно встречались и 
дружески общались в «на-
ших» горах. В 1980-81-м (по 
воспоминаниям Б.А. Студе-
нина) Юрий Визбор был в 
Алма-Ате, поделился с Бо-
рисом Андреевичем своими 
планами снимать фильм о 
горах и предложил ему быть 
у него консультантом. Но, 
увы, болезнь и ранний уход 
нарушили планы Юрия Ио-
сифовича.
На восхождение выходили 

в установленном руковод-
ством альпиниады порядке. 
Это был наш первый семи-
тысячник, само восхожде-
ние прошло без проблем. 
Девушки, Галя и Рита, под-
нялись на вершину в числе 
первых в нашей группе, бо-

дро обойдя мужчин. Дорога 
в высотный альпинизм для 
нас была открыта.
К сезону 1968 года в ко-

манду влились свежие силы 
в лице Виктора Попова, Во-
лоди Запеки, Алексея То-
поркова, Ерванда Ильинско-
го и других.

ЧЕМПИОН УКРАИНЫ
Борис Андреевич вспо-

минает о своих восхожде-
ниях: «В сезон 1968 года 
«Спартак» принял участие в 
чемпионате СССР. Прошли 
Хан-Тенгри с севера по но-
вому пути, пик Саладина с 
севера, пик Шатер с севера, 
Баянкол, Карлытау и совер-
шили траверс пиков Шатер 
— Саладина — Хан-Тенгри. 
За траверс мы получили 
золотые медали чемпионов 
СССР, а за Хан-Тенгри с 
севера — золото ЦС ДСО 
«Спартак». 
В 1969 году Ерванд Ильин-

ский возглавил команду ка-
захского «Буревестника». 
Значительная часть 

опытных альпинистов «Бу-
ревестника» поехала на 
Кавказ, а «Спартаку» 
впервые представилась 
возможность поехать в 
Австрию и совершить там 
интересные восхождения. 
Так, В. Попов, А. Топор-
ков и Г. Свердлина прошли 
стену на вершине Криста-
турм по маршруту 6-й ка-
тегории трудности. Кстати, 
Свердлина была первой 
женщиной, прошедшей этот 
маршрут.
Наш маршрут на Хан-Тен-

гри по Мраморному ребру 

заработал золото ЦС ДСО 
«Буревестник».
После этого мы с Юрием 

Розиным, единственным не 
вышедшим из строя спарта-
ковцем, перешли с ледника 
Южный Иныльчек на ледник 
Дикий в базовый лагерь до-
нецкого «Авангарда» с на-
мерением присоединиться к 
команде Бориса Сивцова и 
сходить с ними на пик По-
беды. 
Затея удалась. Группа 

Бориса Сивцова стала чем-
пионом СССР в классе вы-
сотных восхождений, пройдя 
маршрут на пик Победы че-
рез Важа Пшавела за семь 
дней. Мы сходили на Побе-
ду в группе Романа Бадыги-
на, прошли тот же маршрут 
за шесть дней. Эта группа 
стала чемпионом Украины. 
Мы с Юрой тоже стали чем-
пионами Украины, правда, 
самих жетонов нам не дали, 
сказали «не украинцы».
Это восхождение было 

переломным в истории по-
корения пика Победы. До 
этого был равный счет по-
корителей и погибших на 
этом пике (29 — 29). После 
нашей экспедиции стало 42 
взошедших и 29 погибших».

ТРЕНЕР-УЧАСТНИК
Летом 1970 года под пи-

ком Победы собралась це-
лая сотня лучших высот-
ников Советского Союза. 
Экспедицией ЦС «Спартак» 
руководил известный высот-
ник, первовосходитель на 
Победу в 1956 году Петр 
Петрович Буданов из Ле-
нинграда. В составе экспе-
диции были альпинисты из 
Москвы, Ленинграда, Наль-

чика, Петропавловска-Кам-
чатского. 
«Я, — вспоминает Борис 

Андреевич, — был назначен 
старшим тренером команды 
казахского «Спартака», Вик-
тор Попов — ее капитаном. 
Задачей команды в со-

ставе В. Попова, В. Запеки, 
Е. Камбарова, В. Резника, 
Ю. Розина, А. Топорко-
ва и тренера-участника Б. 
Студенина было участие в 
чемпионате СССР в клас-
се траверсов. Заявлен был 
траверс массива Победы с 
перевала Чон-Торен до пе-
ревала Дикий (около 20 ки-
лометров). Этот же траверс 
заявила команда Рябухина 
из города Челябинска. 
Во время прохождения 

маршрута нередко возника-
ли довольно драматические 
ситуации, не зависящие от 
действий команды. Мы по 
договоренности вышли на 
маршрут первыми. Погода 
в тот сезон была в целом 
благосклонна к восходите-
лям, но на период нашего 
нахождения в том районе 

мир», «Кавказ», «Алтай», 
а остальные спартаковцы 
получали опыт высотных 
восхождений в небольших 
сборах рядом с нами. Я, 
занимаясь тренерской ра-
ботой, продолжал совершать 
интересные восхождения по 
серьезным маршрутам. 
Позже, в 1979 году, нам 

удалось еще раз поучаство-
вать в чемпионате СССР 
и даже стать бронзовыми 
призерами за маршрут на 
пик Революции по центру 
ЮЗ стены (Б. Студенин, Г. 
Петрашко, Ю. Марченко, И. 
Степанов), но уже от меж-
дународного альплагеря 
«Памир», где мы работали 
тренерами. 
В 1983 году, помимо ра-

боты в альплагере «Памир», 
сходили за месяц на три се-
митысячника. Где-то между 
делом сходили на пик Лени-
на. Прошли интересный тра-
верс пик Калинина — пик 
Коммунизма, 20 километров 
по воздуху через шесть 
вершин не ниже 6500, 6-й 
категории трудности (Борис 
Студенин, Юрий Голодов, 
Вадим Хайбуллин, Володя 
Портенко и саратовец Сер-
гей Богомолов) — второе 
прохождение этого марш-
рута. В 1974 году москов-
ская команда В. Божукова 
получила за него золотые 
медали. Все ребята были 
в отличной форме, прошли 
спокойно, уверенно, быстро. 
Для Хайбуллина и Портенко 
это была их первая «ше-
стерка». Они молодцы». 

ТРИЖДЫ «СНЕЖНЫЙ
БАРС»
Из книги Бориса Студени-

на: «В конце этого сезона 
руководство МАЛ «Памир» 
в честь 10-летия лагеря ре-
шило поощрить лучших тре-
неров, организовав для них 
восхождение на пик Побе-
ды на Тянь-Шане. Николай 
Черный — начальник экс-
педиции, Борис Студенин — 
старший тренер. Желающих 
было много, но отбирали 
из тех, кто проработал в 
МАЛе не менее трех лет. 
Все именитые. Из наших 
попал только Юра Голо-
дов. Перелетев с Памира 
на Тянь-Шань, 17 отлично 
подготовленных спортсме-
нов высадились на леднике 
Диком. Разделились на че-
тыре группы по числу пала-
ток. Шли через Важа Пша-
вела. Погода была хорошая, 
шли быстро. Непогода все 
же застала нас на середине 
пути, пришлось сутки отси-
живаться в палатках, но на-
строения она не испортила. 
Взошли все 17 человек. Это 
был большой успех. Почти 
все выполнили норматив на 
звание «Снежный барс», 
причем Олег Борисенок вы-
полнил его во второй раз, 
Студенин — в третий раз 
первым в СССР». 

(Продолжение следует.)
Фото из личного архива 

Бориса Студенина, 
Виталия Исикова 

К 90-ЛЕТИЮ БОРИСА СТУДЕНИНА
С Борисом Андреевичем Студениным я впер-
вые встретился, когда начал заниматься аль-
пинизмом в секции ДСО «Локомотив» в 1977 
году. Уже тогда это был легендарный человек, 
ходило множество рассказов о его восхож-
дениях, покорении великих пиков — Победы, 
Хан-Тенгри, Коммунизма, спасательных рабо-
тах, международном лагере «Памир». Все в них 
было интересно для нас, молодых спортсменов, 
мечтающих о больших и сложных восхождени-
ях. Мы с интересом вникали во все мельчай-
шие подробности этой большой и увлекатель-
ной жизни великого человека

была крайне скверная, чи-
сто тянь-шаньская, с вне-
запными изменениями и 
обильным снегом. В начале 
маршрута, под перевалом 
Чон-Торен, из-за этих сне-
гопадов мы не смогли най-
ти нашу заброску. Ее мы 
делали с вертолета вдвоем 
с Игорем Цельманом, опыт-
нейшим и виртуозным пило-
том, когда только залетели 
на ледник Звездочка — за 
10 дней до выхода на марш-
рут. Но за это время ее 
так завалило толстым сло-
ем снега, что не осталось 
ни единого ориентира на 
бескрайнем белом склоне. 
Пока занимались поисками 
и решали продовольствен-
ную проблему, челябинцы 
вышли на маршрут.
Мы вышли вслед за ними 

через пять дней, как пред-
усматривалось регламентом 
проведения чемпионата. Но 
на вершине Победы мы их, 
к сожалению, догнали: на 
маршруте заболел Воло-
дя Художин, один из силь-
нейших членов команды 
челябинцев. Мы приняли 
участие в транспортиров-
ке Художина. Увы, Володя 
умер… 
При подведении итогов 

чемпионата СССР сборная 
команда казахстанского 
«Спартака» получила се-
ребряные медали. Золотые 
медали чемпионов получила 
сборная команда москов-
ского «Буревестника», они 
прошли встречный траверс, 
удлинив его первопрохожде-
нием пика Неру.
Самым трагичным для ко-

манды оказался 1971 год. 
При прохождении марш-
рута на пик Энгельса по 
северной стене погиб от 
случайного камня капитан 
команды восходителей Еды-
ге Камбаров». 

УСПЕХ
Студенин упоминает, что 

одновременно с прохожде-
нием его команды в 1974 
году северной стены пика 
Хан-Тенгри по центру ко-
манда ЦС ДСО «Буревест-
ник» под руководством Эду-
арда Мысловского прошла 
эту же стену, но несколько 
правее. Обе команды за-
воевали золотые медали 
чемпионов СССР в классе 
высотных восхождений.
Кстати, практически этот 

маршрут команды Студени-
на через 38 лет повторила 
команда казахстанских «ар-

мейцев» под руководством 
одного из трех казахстан-
ских покорителей всех 14 
восьмитысячников планеты 
В. Пивцова в 2012 году и 
стала чемпионом мира в 
высотном классе!
После сезона 1974 года 

вышло нелепое постановле-
ние, согласно которому к 
участию в чемпионатах 
СССР стали допускать толь-
ко инструкторов альпиниз-
ма, проработавших в пре-
дыдущем сезоне две смены 
в альплагерях. Это явилось 
для команды невыполнимым 
условием. К тому же было 
введено возрастное огра-
ничение — 40 лет. Лучшие 
молодые спортсмены были 
отданы в команду «армей-
цев», на них это правило не 
распространялось. А коман-
да «Спартака» больше не 
участвовала в чемпионатах 
СССР.
За 14 лет команда три 

раза становилась чемпи-
онами СССР, три раза — 
серебряными призерами, 
многократно чемпиона-
ми Казахстана и ЦС ДСО 
«Спартак». 
Команда продолжала су-

ществовать и работать. На 
смену одним приходили 
новые спартаковцы. Дима 
Нагорный, Виктор Иванов, 
Юра Пилипенко, Саша Му-
тасов, Макар Янаев, Вик-
тор Портенко, Вадим Хай-
буллин, Дмитрий Соболев, 
Андрей Студенин-младший, 
Олег Маликов и другие — 
талантливая молодежь! Ме-
тодом «народной стройки» 
построили базу, где прово-
дили сборы, альпиниады, за-
нимались физической подго-
товкой, где жизнь кипела 
до самого развала Союза. 
Выезжали на сборы в раз-
ные горные районы страны: 
Талгар, Ала-Арчу, Каракол, 
Фанские горы, Туркестан-
ский хребет и другие. Там 
ребята оттачивали свое 
спортивное мастерство, 
проводили экспедиции (Цен-
тральный Тянь-Шань, Па-
мир), выезжали командой 
за рубеж. 

ТРЕНЕРСКАЯ РАБОТА
«Начиная с 1976 года, 

— вспоминал Борис Андре-
евич, — члены моей ко-
манды (инструктора — не 
ниже кандидатов в мастера 
спорта) работали вместе 
со мной тренерами-спаса-
телями в Международных 
альпинистских лагерях «Па-

Праздник

ЭТА СЛУЖБА 
И ОПАСНА, 
И ТРУДНА

В ИХ ЖИЗНИ ВСЕГДА 
ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ

19 октября в Казахстане отмечается День 
спасателя. Эта работа очень трудна, мно-
гогранна и требует высокого профессиона-
лизма, заключающегося как в прекрасном 
владении теоретической базой знаний, так и 
в отлаженных практических действиях при 
каждом конкретном случае. К тому же она 
еще и опасна. Риск есть всегда. И тем не 
менее спасатели идут на него

МЕЧТА О ПОДВИГЕ
Более 11 лет Виталий Санников работает спаса-

телем. Все эти годы, собираясь на дежурные сут-
ки, он преодолевает расстояние в 70 километров 
от своего дома в поселке Шыган Майского района 
до спасательного подразделения в городе Аксу. 
Всегда максимально собран, пунктуален, что, 
кстати, особенно ценит в коллегах, и, конечно, 
всегда готов помочь молодым ребятам, пришед-
шим на эту службу.

«В нашей работе по-другому нельзя. Пункту-
альность — составляющая надежности. У нас 
сплоченный коллектив, в ребятах я уверен. И ни-
когда свою работу не променяю на другую. Ви-
деть благодарность и счастье в глазах спасенных 
и осознавать, что мы сегодня сохранили жизнь че-
ловеку…  Поверьте, это многого стоит на самом 
деле», — говорит Санников.

Еще мальчишкой он мечтал о профессии, ко-
торая связана с помощью людям. Правда, тогда, 
почти 50 лет назад, он видел себя военным лет-
чиком. Сегодня он не летает, но людям помогает. 
Порой почти в боевых условиях. На его счету сот-
ни спасенных жизней. Бывают курьезные случаи, 
которые вспоминает с улыбкой. Так, в прошлом 
году в одном из многоквартирных домов в городе 
Аксу на четвертом этаже силой удерживали де-
вушку. Она чудом вырвалась из плена, выпрыгнув 
из окна, и повисла на дереве на уровне третьего 
этажа. На помощь пришли спасатели. С помощью 
лестницы Виталий Санников поднялся на уровень 
третьего этажа и, используя альпинистское снаря-
жение, снял смелую девушку с дерева. А та, за-
виснув между небом и землей, начала знакомить-
ся. Возможно, в шоковом состоянии была. 

«Я тут двоих удерживаю — себя и ее, мне не 
до сантиментов. А с другой стороны, смешно. Ее 
слова и сейчас в памяти: «А давайте познакомим-
ся. Как вас зовут?» — вспоминает с улыбкой спа-
сатель. 

КОМАНДА, СПАСАЮЩАЯ ЖИЗНИ
Галина Куценко, руководитель кинологическо-

го отделения города Экибастуза, посвятила свою 
жизнь собакам и службе в МЧС. Животные — это 
из детства. Занималась спортивной дрессировкой. 
В итоге стала кинологом. В 2006 году ее пригласи-
ли в кинологический отряд. Сегодня она занима-
ется подготовкой поисково-спасательных собак. 
Работает с молодой австралийской овчаркой по 
кличке Рада, которая совсем недавно начала свою 
карьеру как собака-спасатель. «Подбор собаки для 
такой ответственной работы — не простой про-
цесс», — говорит Галина. Помимо привязанности 
к питомцу, важно провести тщательное тестиро-
вание, чтобы убедиться в пригодности собаки для 
экстремальных условий. Рада успешно прошла 
все проверки и уже весной пройдет аттестацию, 
подтверждающую ее готовность к реальной рабо-
те в чрезвычайных ситуациях. За короткое время 
она успела стать лучшей собакой на националь-
ной выставке.

Галина убеждена, что собака-спасатель должна 
быть не только физически крепкой и красивой, но 
и умной, смелой, общительной и способной до-
верять людям. Собака должна уметь принимать 
самостоятельные решения, так как в ходе спаса-
тельной операции кинолог не всегда может быть 
рядом. Галина с коллегами часто выезжают в раз-
ные регионы для проведения учений, поскольку 
каждая местность обладает своими особенностя-
ми. Например, недавний облет с авиацией МЧС 
показал важность обучения собак правильному 
поведению на борту вертолета. Ведь полет может 
стать стрессом не только для людей, но и для жи-
вотных.

Кинологи работают без выходных. Собаки тре-
буют ежедневного ухода и внимания. Ответствен-
ность за жизнь и здоровье не только людей, но и 
своих питомцев лежит на плечах каждого киноло-
га. Это уже даже не профессия, а стиль жизни.

Марина Попова, Павлодар
Фото ДЧС Павлодарской области

 

АЛИМ ТОХТАБАКИЕВ

Б. Студенин и Н. Тройнов на вершине Корженевской на фоне пика Коммунизма

А. Тохтабакиев и Б. Студенин

Соратники чтут память друга



мир

Поскольку мы остано-
вились в гостеприимном 
доме коллеги в Винья, как 
коротко и ласково называ-
ют город местные жители, 
то с нее и начну.
Первые впечатления вам 

обеспечены как только ма-
шина въезжает на один из 
холмов, на котором рас-
полагается город, — вам 
открывается абсолютно си-
няя бесконечная гладь Ти-
хого океана! Вообще, оке-
ан — одно из самых емких 
ощущений от всей поездки: 
это огромное водное изме-
рение, как параллельный 
мир, занимало мои глаза, 
мысли и воображение все 
дни, что мы находились в 
Чили. Вероятно, для ко-
го-то такими же сказочны-
ми кажутся заснеженные 
шапки гор. Однако они 
окружают родной Алматы, 
а в Чили тянутся длинной 
горной цепью вдоль всей 
территории страны. Поэто-
му да простят меня апо-
логеты истины «Лучше гор 
могут быть только горы…». 
Для меня лучшим оказался 
Тихий океан!
Прибрежное расположе-

ние Винья-дель-Мар и бли-
зость к Сантьяго делает 
город идеальным местом 
для проведения уикенда, 
особенно в летнее (по-на-
шему зимнее) время. Еще 
возьмите на заметку, что 
отсюда удобно совершать 
поездки на местные вино-
дельни.
Несмотря на то, что Ви-

нья-дель-Мар представляет 
собой практически единое 
целое с Вальпараисо в 
плане логистики, он все 
же является отдельной ве-
личиной. Потому что город 
по праву считается одним 
из самых популярных чи-
лийских курортов на Ти-
хом океане. Основанный 
в конце XIX века, сразу 
задуманный как место от-
дыха с роскошными пля-
жами, он быстро приобрел 
популярность у чилийских 
банкиров и богатых про-
мышленников. Построить 
здесь особняк или летнюю 
«дачу» считалось и, ду-
маю, считается подтверж-
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АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ

От Сантьяго до двух красивейших портовых 
городов на побережье Тихого океана — Валь-
параисо и Винья-дель-Мар — можно доехать 
за полтора часа на такси. И мы с жадно-
стью путешественников включили эти города 
в свою программу до официальной части и 
причины поездки в Чили (конгресс AMMPE — 
материал в № 40 от 4 октября 2024 года. — 
Прим. автора) 
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дением состоятельности. 
Часть города состоит из 
элегантных кварталов с 
фешенебельными частны-
ми домами. А новые рай-
оны многоэтажно тянутся 
вдоль побережья, созда-
вая эффектную подсветку 
в вечернее время. Пано-
рамный вид на залив и 
городские холмы-кварталы 
радует глаз и утром, и ве-
чером. А о таком возду-
хе, как в курортной зоне, 
можно только мечтать. 
Мы провели здесь пару 

дней в самом начале чи-
лийской весны, когда днем 
уже ярко и солнечно, но 
вечером все еще ощуща-
ется прохлада. Тем не 

менее местные дети купа-
лись в океане, подогревая 
желание сделать — попро-
бовать! — так же с раз-
бега. Однако моя попыт-
ка закончилась на уровне 
щиколоток: вода была ле-
дяная! Кстати, название 
Тихий весьма условно, он 
шумный, громкий и абсо-
лютно живой! 
Из некурортных впечат-

лений от Винья-дель-Мар 
со мной осталось неожи-
данное посещение удиви-
тельно красивого город-
ского кладбища. А также 
большие стаи неправдо-
подобных пеликанов, ко-
торых до этого я видела 
только в передаче «В 
мире животных» или в 
зоопарке. Птицы гнездят-
ся где-то поблизости от 
береговой линии и спо-
койно фланируют над ней 
как пернатый полицейский 
патруль — вдвоем, пооди-
ночке или вылетая на вы-
зов целой бригадой!

Кладбище Санта-Инес, 
расположенное на холме, 
с высоты которого откры-
вается вид на город и оке-
ан, мы посетили с друзь-
ями-чилийцами. Погуляв 
среди старинных надгро-
бий, посреди распускаю-
щихся листьев (кладбище 
пышно украшено деревья-

ми), мы прониклись кра-
сотой этого места и куль-
турой погребения.  Здесь 
принято хоронить поколе-
ниями, и место под склеп 
и надгробие покупают за-
ранее в предполагаемом 
объеме — это традиция. 
Тут можно увидеть разные 
стили надгробий — от ста-
ринных изысканных «до-
мов» со скульптурами и 
даже витражами до совре-
менных лаконичных форм. 
Кладбище известно также 
могилой сестры Сальвадо-
ра Альенде, который после 
своей гибели в 1973 году 
был первоначально похо-
ронен здесь же. Однако 
в 1990 году его прах был 
торжественно перенесен в 
«Парк памяти» в Сантьяго.
Доехать из Винья в 

Вальпараисо можно на 
машине за пятнадцать 
минут, дорога буквально 
струится вдоль побережья. 
И эта четверть часа пути 
воспринимается как ви-

НА ДРУГОЙ СТОРОНЕ 
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Загадочные кометы, метеорный поток, пол-
нолуние и ослепительность Венеры — такие 
небесные явления ожидают нас в ближай-
шие несколько дней октября

В предыдущих выпусках рубрики мы говорили 
о приближении к Земле кометы С/20203 А3 Цзы-
цзиньшань-ATLAS. Невероятно, но ее удалось 
зафиксировать на профессиональную фотокаме-
ру в небе над Алматы. Алматинский фотограф 
Дмитрий Доценко даже сумел сделать видео про-
летающей кометы. Фотограф в своем аккаунте в 
«Инстаграм» написал, что составил видео из 500 
кадров, которые сделал 12 октября текущего года 
в период с 17.30 до 18.00 по местному времени. 

Комета эта отличается своей невероятной исто-
рией открытия и яркостью, какую она не прояв-
ляла за последние 13 лет. В Северном полушарии 
Земли ее могли увидеть невооруженным глазом. 

— Комета прошла свое сближение с Землей и 
начинает удаляться. Ее видимый блеск составлял 
-1 звездной величины. Из-за городской засвет-
ки и дымки над городом С/20203 А3 Цзыцзинь-
шань-ATLAS было довольно сложно найти, но 
кому-то все же удалось это сделать. К вечеру 12 
октября появился небольшой просвет над Алма-
ты и в бинокль можно было отыскать комету, — 
комментирует ведущий сотрудник Астрофизиче-
ского института имени В.Г. Фесенкова Светлана 
Мошкина. — В ближайшие дни погодные условия 
больше не представят возможности наблюдать за 
С/20203 А3 Цзыцзиньшань-ATLAS невооружен-
ным глазом, но, когда небо разветрится, увидеть 
ее будет возможно, правда, только через телескоп. 
Жителям западных, северных и центральных об-
ластей Казахстана в наблюдениях должно повезти 
больше.

О другой околосолнечной комете С/2024 S1 
ATLAS, которой астрономы прогнозировали са-
мую большую яркость на небе, наше издание так-
же сообщало заранее. Напомним, что эту комету 
открыли только недавно, 27 сентября 2024 года. 
Ученые ждали, что она затмит даже Венеру и про-
явится за несколько дней до перигелия, который 
случится 28 октября. Но, похоже, она распалась, 
приблизившись к Солнцу. 

— Астрономы не видят четкого ядра, а фотоме-
трическая кривая напоминает фотометрические 
графики комет, которые разрушились (дезинте-
грировались) от встречи с Солнцем, — говорит 
Светлана Мошкина. — Однако дальнейшие на-
блюдения покажут более четкую картину. 

После сентябрьских Персеид в октябре нас 
удивит еще один известный науке и красивый по 
своей яркости и интенсивности метеорный поток. 
Называется он Ориониды, так как радиант потока 
находится в Орионе — созвездии небесного эква-
тора. Активность этого метеорного потока про-
гнозируется на даты со 2 октября по 7 ноября, а 
пик приходится на 21 октября. Ориониды можно 
будет наблюдать во второй половине ночи до рас-
света в Южном и Северном полушариях. 

— Отличительной чертой, характеризующей 
данный поток, являются быстрые метеоры и яр-
кие болиды, после которых остается насыщен-
ный след из ионизированного газа, — поясняет 
Светлана Мошкина. — По расчетам астрономов, 
их может быть до 20 метеоров в час. Наблюдения 
будут осложняться яркой убывающей Луной, ко-
торая находится на небе всю ночь с вечера и до 
рассвета. 

Метеорный поток Ориониды связан с другим 
метеорным потоком под названием Эта-Аквари-
ды (радиант находится в созвездии Водолея, на-
блюдаются весной), а прародительницей данных 
потоков является комета 1Р/Галлея, возвращаю-
щаяся к Солнцу через 75-76 лет. Это первая коме-
та, для которой определили эллиптическую орби-
ту и точный период, и она носит имя английского 
астронома Эдмунда Галлея. В последний раз 1Р/
Галлея наблюдалась в 1986 году, следующий ее 
визит ожидается в 2061-м. 

В октябре проявится и вечерняя видимость вто-
рой планеты Солнечной системы — Венеры. В 
настоящий момент она видна непродолжительное 
время, и только на юго-западе в созвездии Весов 
недалеко от Антареса — самой яркой звезды в со-
звездии Скорпиона. Венера 24 октября перейдет в 
созвездие Змееносца. Марс в конце октября также 
будет перемещаться в одном направлении с Солн-
цем. Планету можно будет наблюдать в ночном 
и рассветном небе. Всю ночь 21 октября можно 
будет видеть и окольцованную планету Сатурн.  
Юпитер тоже будет неплохо виден в 20-х числах 
месяца. Также, по данным ученых-астрономов, в 
конце октября можно будет наблюдать такие явле-
ния: 19 октября Луна пройдет по небосклону от 
звездного скопления Плеяды и от Урана, 21 чис-
ла — от Юпитера, а 23 октября — от звездных 
величин Поллукса и Марса, 24 октября наступит 
последняя четверть Луны, и 26 числа она пройдет 
от звездной величины Регула.  

До этих дат в ночь с 16 на 17 октября наблю-
далось очередное полнолуние. При ясной погоде 
оно живописно смотрелось и погружало в роман-
тику. Любое небесное явление способно вдохнов-
лять человека. Главное, чтобы оно не приносило 
никаких проблем. 

Ольга Зорина
Фото из открытых источников 

ЧИЛИЙСКИЕ ЗАМЕТКИ. ЧАСТЬ ВТОРАЯ: ВАЛЬПАРАИСО И ВИНЬЯ-ДЕЛЬ-МАР

Вальпараисо — город-порт с богатой военной историей 
и важным стратегическим расположением

тамин для глаз: все про-
странство до горизонта 
занимает океан — он по-
истине огромен! А можно 
добраться и на метро, это 
займет почти то же вре-
мя, поездка стоит шесть 
долларов.
Вальпараисо — город 

хиппи, художников, сту-
дентов и туристов, по-на-
стоящему богемный, ме-
стами грязный, безумно 
аутентичный и атмосфер-
ный. Не влюбиться в него 
невозможно! Поэтичное 
название Вальпараисо 
в переводе с испанско-
го означает «райская до-
лина», и действительно 
Вальпо, как его называют 
чилийцы, является одним 
из самых колоритных го-
родов не только Чили, но 
и Южной Америки.
Сорок два холма Валь-

параисо обуславливают 
особенности транспортной 
системы города: он весь 
пронизан линиями фуни-
кулеров, местами без них 
здесь не обойтись из-за 
крутых подъемов. Фуни-
кулер прошлого века — 
это реальная часть об-
щественного транспорта 
Вальпараисо и его визит-
ная карточка. Создается 
впечатление, что Вальпо 
словно не тронут вре-
менем, хотя он не раз 
разрушался землетрясе-
ниями. Антикварные ла-
вочки и ресторанчики, 
от простых до премиаль-
ных, зачастую в зданиях, 
нуждающихся в ремонте, 
старинные особняки в 
колониальном стиле, зна-
менитые разноцветные 
фасады домов и яркие 
граффити — аутентика 
Вальпо как будто замани-
вает вас в свои объятия, 
и покидать город, честно, 
потом очень жаль!
Будучи крупнейшим пор-

том Чили, Вальпараисо 
удивительно уютен: на уз-

ких улочках старого центра 
здесь можно встретить на-
стоящих художников, кото-
рые создают свои полотна 
и муралы, наполняя этот 
город цветом и жизнью. 
Каждый уголок здесь, вот 
реально, каждые пять ми-
нут — это красивый кадр! 
Здесь много собак и 

кошек, они гуляют как с 
хозяевами, так и одни 
вдоль ярких домов, где 
для них стоят вода и корм 
в мисках. В вагон метро 
вместе с нами зашел явно 
старый бездомный пес. Он 
присмотрелся к свобод-
ным местам и лег на одно 

Дворец Вульф в Винья-дель-Мар

Для строительства своего дворца дон Густаво Адольфо Вульф, бизнесмен 
и меценат из Вальпараисо, должен был получить специальное разреше-
ние. И, видимо, предполагая финансовые возможности дона Вульфа, вла-
сти города в 1904 году выдали его с одним условием: строительство двор-
ца возможно на скале! Бизнесмена это не остановило, и в 1906 году на 
краю прибрежной скалы уже возвышался замок. Это двухэтажное здание 
в немецком и французском стилях было спроектировано по его заказу по 
образцу старинных особняков Лихтенштейна. С 1959 года дворец Вульф 
стал собственностью муниципалитета Винья-дель-Мар, а в 1995 году он 
был объявлен национальным историческим памятником. Сегодня в стенах 
замка находятся музей и галерея с работами современных художников и 
скульпторов. А над замком летают огромные пеликаны, что еще больше 
усиливает впечатление от его сказочной архитектурной формы!

Бывшая могила Сальвадора 
Альенде. Сейчас здесь по-
коится его сестра с мужем

ФАКТЫ О ВАЛЬПАРАИСО
• До постройки Панамского канала город был 

одним из важнейших портов Тихого океана. Но 
и сейчас он остается одним из крупнейших. 
• Вальпараисо обладает статусом объекта 

ЮНЕСКО с 1998 года, а исторический центр го-
рода входит в состав объектов Всемирного на-
следия ЮНЕСКО с 2003 года.
• Именно здесь родились президент Сальва-

дор Альенде и генерал Аугусто Пиночет.
• Самый старый фуникулер Вальпараисо 

Concepcion был построен еще в 1883-м и дей-
ствует до сих пор. 
• Здесь появилась знаменитая чилийская га-

зета El Mercurio, сыгравшая определенную 
роль в поддержке государственного военного 
переворота в 1973 году.

Об этом «НП» сообщил Президент 
WPC Energy Педро Мирас Саламан-
ка, находящийся с рабочим визитом 
в столице Казахстана
       

«В рамках моей поездки в Астану 
я встретился с казахстанским Пре-
мьер-министром Олжасом Бектеновым, 
ознакомился с инфраструктурой Между-
народного выставочного центра ЕХРО, 
на территории которого планируется 
проведение основных мероприятий Кон-
гресса-2028, и подписал Соглашение о 
том, что в 2028 году в Астане состоится 
26-й Конгресс WPC Energy», — сказал 
Педро Мирас Саламанка.

26-й Конгресс WPC Еnergy в 2028 году пройдет в Астане
По его мнению, у столицы Казахстана 

есть все условия для проведения меро-
приятий мирового уровня. Он отметил 
соответствие инфраструктуры Между-
народного центра ЕХРО всем требова-
ниям WPC Energy для проведения кон-
гресса в 2028 году.

Таким образом, Казахстан первой из 
стран Центральной Азии примет у себя 
такое ключевое отраслевое событие ми-
рового масштаба, как Конгресс WPC 
Energy.

Конгресс WPC Energy (до 2023 года 
— Всемирный нефтяной конгресс) яв-
ляется одним из ключевых событий не-
фтегазовой и энергетической отраслей 

мирового масштаба, в котором тради-
ционно принимают участие главы госу-
дарств, правительств, международных 
организаций, профильные министры, 
первые руководители крупнейших от-
раслевых корпораций, широко цити-
руемые эксперты и аналитики со всего 
мира.

Финансирование конгресса планиру-
ется за счет привлечения спонсорских 
средств, реализации делегатских мест и 
выставочных площадей.

Кульпаш Конырова
Фото автора

Вице-президент WPC Energy Джамбулат Сар-
сенов (слева) и Президент Всемирного нефтя-
ного совета Педро Мирас Саламанка (справа)

Граффити 
Вальпараисо

из них, сразу же заснув. 
Никто ни шикнул на него 
и не возмутился таким со-
седством. А ведь это лак-
мус людей, которые здесь 
живут.
Значит, горожане здесь 

добрые и жалеют братьев 
наших меньших. Что не 
может не радовать. 
Официальный сайт 

Вальпараисо (https://www.
ci.valparaiso.in.us/) удивля-
ет своей информативно-
стью: помимо городских 
событий здесь указаны 
контакты всех городских 
служб и кабинета мэра, 
а также его помощников. 
Можно посмотреть еже-
годный отчет о том, что 
было запланировано и что 
уже сделано в городе. Пу-
бликуются информация о 
причине и сносе старых 
небезопасных зданий и 
выданные разрешения на 
строительство новых, в 
том числе жилых домов, 
ставки на вывоз и перера-
ботку мусора и другая ак-
туальная информация для 
горожан.

Фото автора

Старинная морская пушка стоит у входа академии Артуро 
Прата в Вальпараисо

Пеликан патрулирует 
территорию города



Г
л
о
б
а
л
ь
н
ы

й
 Ю

г

мир 918 октября 2024 № 42 (2493)www.np.kz

А
Н

Д
Р
Е
Й

 М
И

Х
А
Й

Л
О

В

Научпоп

берег, где возвышались по-
лусокрытые туманом отроги 
гор Чанжуй, под которыми 
императоры династии Мин 
имели обыкновение хоронить 
своих предшественников. 
Во всем обширном парке 

в этот день оказалось лишь 
двое иностранцев. Я и этот 
неизвестно откуда взяв-
шийся чернокожий парень. 
Неудивительно, что, уви-
дев меня, он как-то стран-
но просиял, уронил скупую 
негритянскую слезу и зата-
раторил что-то по-афроаме-
рикански. Мне поначалу по-
казалось, что парень хочет 
денег. И чего так строчить?
— Slowly!  — попросил я 

и для пущей убедительности 
добавил: — Блин…
Печальные глаза моего 

черного сородича по планете 
удивленно вылезли из орбит 
(словно Арстромга, взявше-
го верхние ноты на трубе), 
толстогубый рот изумленно 
искривился.
— Блин?! — переспросил 

негр.
— Блин, блин…
— Русский? Друг!? — те-

перь настала пора для окру-
гления моих глаз. — Я — 
Монами, Моня. Я семь лет 
учился в Москве. В РУДН!
И негр Моня поведал мне 

свою печальную историю. 
Начиная с того момента, как 
их партия послала его в Мо-
скву учиться премудростям 
строительства социализма, 
как в Москве он познал бе-
локурую любовь, из-за ко-
торой ему пришлось закан-
чивать не только курс, но 
сразу затем еще и повышать 
квалификацию в аспиранту-
ре. Как потом (оставив бе-
локурой самое дорогое, что 
у него было, — кучерявую 
дочку) отправился на роди-
ну в Африку применять на 
практике знания, которые 
никому уже не были нужны, 
как   воевал с сепаратиста-
ми, как его партия опять по-
слала его учиться, но на сей 

Вот и вороний крик, «кар-
кар», по-китайски неизменно 
звучал, как «кал-кал».  
И это удивительно, что в 

великом языке, вся лексиче-
ская мощь которого исчис-
ляется 50 000 иероглифами, 
нет ни одной закорючины, 
которая бы передавала что-
то хоть отдаленно напомина-
ющее нашу «р». Более того, 
изощренный речевой аппа-
рат среднестатистического 
китайца устроен так, что с 
его помощью можно пере-
дать одно и то же слово с 
десятком разных интонаций, 
а значит и десятком разных 
значений. Но вот научить 
жителя Поднебесной внят-
но произносить букву «р» 
практически невозможно. 
Недаром одно из любимых 
развлечений подвыпивших 
интернациональных компа-
ний — обучение китайских 
братьев тому самому рыча-
нию. В лучшем случае после 
долгой тренировки и несколь-
ких бутылок «маотая» можно 
было добиться лишь чего-то 
очень отдаленно напоминаю-
щего. Напоминающего поло-
скание горла при ангине. И 
не более того.
Но самое интересное, что 

и китайские вороны, кото-
рые изредка встречаются в 
пекинских парках, и сами… 
не умеют каркать! И хотя 
видом они неотличимы от 
наших родных каркуний, 
звуки, издаваемые китай-
скими воронами, таковы, 
что, случись их услышать 
пресловутой лисице, той, 
из басни незабвенного де-
душки Крылова, неизвестно 
еще у кого бы выпал изо 
рта пресловутый сыр.

ЛЮБОВЬ И ГОЛУБИ
(А ВОРОБЬИ 
НЕ В СЧЕТ)
Птицы в грандиозной ки-

тайской столице редки, а 
оттого необычайно трога-
тельны. Особенно воробьи, 
популяция которых так и не 
восстановилась после бес-
смысленных репрессий во 
времена «культурной рево-
люции», когда идеологически 
науськанные и одуревшие от 
классового чувства пекинцы 
несколько дней гоняли обе-
зумевших пичуг. Воробьи и 
сегодня стараются особенно 
не высовываться, и чирика-
ют вполголоса, с оглядкой 
на прошлое. Так, по крайней 
мере, мнится искушенному.
Впрочем, возможно на 

полноценное восстановле-
ние воробьиной популяции 
повлияли размеры разрос-
шегося мегаполиса. Не вид-
но и голубей, которые были 
столь обычными в столице 
Цинской империи. 
Все наблюдатели, бывав-

шие в старом Пекине, обяза-
тельно отмечали страсть его 
жителей к голубям. В небе 
над городом эти птицы стано-

(Начало — в предыдущих 
номерах.)

СЛОВАМИ 
НЕ ОБЪЯСНИТЬ
Поясню на примере пекин-

ских таксистов, с которыми 
(если не знать фокуса с кар-
той-билингвой, о котором я 
рассказывал в прошлый раз) 
можно было объясняться 
только на чистом путуньхуа. 
Если, к примеру, вы сядете 
в машину и скажете просто: 
«Тяньаньмэнь», то будете не-
понятым стопроцентно. Пото-
му как все (все!) принятые 
у нас «китайские» названия 
звучат по-китайски совер-
шенно иначе. (Мягко гово-
ря!) В китайском языке (как, 
впрочем, и в некоторых дру-
гих в этой части мира) ме-
лодия речи ничуть не менее 
важна, нежели набор звуков 
в слове. Классический при-
мер — слово «ма». Произне-
сенное с одной интонацией, 
оно будет означать «матерь», 
с другой — «конопля», с тре-
тьей — «ругательство», а с 
четвертой — «конь». 
Надписи в Пекине в до-

олимпийские времена тоже 
были сплошь китайскими. 
Если не считать «русского 
рынка» «Яболу», где за-
правлялись товарами чел-
ноки из стран ближнего за-
рубежья. Правда, в метро 
и на некоторых указателях 
иероглифика все же была 
продублирована еще и ла-
тиницей. Что так же мало 
давало уму и сердцу отбив-
шегося от стада интуриста.  
Но, надо признать, знание 

английского языка стано-
вится все глубже и глубже. 
Канули те времена, когда 
все познания местной дет-
воры при виде иностранной 
физиономии ограничивались 
задорным «хелло». И теперь 
пекинские школьники любят 
щегольнуть этими знаниями 
перед умиленными родителя-
ми и удивленными прохожи-
ми, пытаясь завязать диалог 
со встречным иностранцем. 
С целью не просто обратить 
на себя внимание (хотя и 
это), но попрактиковаться, 
повыведать и повызнать. 
Вообще, иностранцы на 

улицах Пекина начала века 
перестали быть пугалом и 
диковинкой. Их навязчивое 
мельтешение стало симво-
лом политики открытости. 
Потому-то в китайской сто-
лице у местного юношества 
(да и не только юношества) 
появилась новая страсть — 
фотографирование с ино-
странцем на фоне местных 
достопримечательностей. 
Мне с моей импозантной 

внешностью такие предложе-
ния поступали всечасно. На 
этом можно было бы сделать 
хороший бизнес. Если бы я 
брал со всех желающих уве-
ковечиться рядом со мной 
по десять юаней, то вполне 
мог бы окупить недешевую 
поездку в Пекин. 

ВСЕМИРНОЕ 
БРАТСТВО
Насчет отбившегося от 

стада иностранца вспоми-
нается такая история из 
ранних посещений Пекина. 
В одном из пригородных 
парков при водохранилище 
Шисаньлин, куда я нечаянно 
попал вместе с простой ки-
тайской экскурсией, я встре-
тил… А вот и не девушку! Я 
встретил негра. 
Негр был цвета осенне-

го баклажана, сорванного с 
грядки перед самым моро-
зом. И ужасно печальным. 
Он обреченно сидел на бе-
регу и с невыразимой тоской 
глядел куда-то на дальний 

раз в Пекин, где он первым 
делом решил посмотреть на 
Великую стену, но отстал на 
одной из остановок от своей 
группы и теперь не может ни 
объясниться, ни уговориться 
«с этими косоглазыми». И 
как рад встретить тут брата 
по крови. Русского!
— Сколько лет назад ты 

потерялся? — неудачно по-
шутил я.
— Ой, давно… — глаза 

Мони вновь проникновенно 
заблестели.
Пришлось проявлять брат-

скую солидарность и с по-
мощью пары десятков юаней 
договариваться с водителем 
нашего автобуса, чтобы за-
брать парня с собой до Пе-
кина. В конце концов, одним 
негром меньше, одним боль-
ше. Не все ли равно? Глав-
ное, чтобы человек не терял 
веру в идеалы гуманизма, 
равенства и братства.

КАК КАРКНУТЬ 
ПО-КИТАЙСКИ?
Но вернусь к особенностям 

языка. Крайне занимательно, 
что в китайском отсутствует 
такая логичная буква, как 
«Р». Мне это каждый раз 
тешило слух, когда кто-то из 
моих визави пытался произ-
нести мое имя. Очень боль-
шое оживление в компании 
вызывала попытка научить 
партнеров собачьему рыку.  

вились серьезными соперни-
ками знаменитых воздушных 
змеев. А китайцы-голубятни-
ки и в этом своем увлечении 
оставались рафинированнее 
и эстетичнее всех прочих 
птицелюбов мира. 
К хвостам своих любим-

цев они крепили специаль-
ные свистульки, а порой 
— и целые наборы-свирели. 
Поднимаясь ввысь, голуби 
заставляли небеса звучать. 
Мелодично и нежно. Воздух 
над городом был букваль-
но напоенным чарующими 
звуками. Эта прелестная 
какофония, смешиваясь с 
колокольными перезвонами 
местных храмов и позвяки-
ванием трепещущих на ве-
тру колокольчиков, которыми 
были обвешаны крыши куми-
рен и пагод, составляла не-
повторимый колорит былого 
звукового пейзажа. 
Голубей со свистками в 

новом Пекине я не видел. 
Может быть, мне просто 
не повезло. Ведь страсть 
китайцев к певчим птицам 
отнюдь не исчезла. Стари-
ки-слушатели, собравшиеся 
возле лакированной клетки 
с перепелом-солистом, — 
зрелище весьма обычное в 
жилых кварталах Пекина. А 
по местному «птичьему рын-
ку» можно бродить днями и 
неделями.
Вообще, искренняя любовь 

китайцев ко всякой живно-
сти достойна восхищения. 
Пекинский зоопарк — один 
из самых посещаемых объ-
ектов города. И по площади, 
и по условиям содержания 
всякого зверья он может 
удовлетворить самых ярых 
защитников живой природы. 
Рядом — гигантский аква-

риум. Аквариумы — вообще 
одно из любимых украше-
ний офисов, парков и вся-
ких детских заведений. И, 
может, это покоробит по-
стороннего гуманиста, но 
это очень характерная осо-
бенность рационализма ки-
тайцев к окружающей жиз-
ни, еще и ресторанов. Где 
посетители могут не только 
полюбоваться космически-
ми па всяческих золотых 
рыбок, но и попробовать 
этих рыбок, приготовленных 
тут же в каком-нибудь кис-
ло-сладком соусе. 
Вот и для для тех же пе-

репелятников, оставивших 
дома свое пернатое сокро-
вище отдыхать в занавешен-
ной клетке, в ближайшем 
ресторанчике обязатель-
но подадут другого, менее 
счастливого перепела. Зажа-
ренного целиком, с клювом 
и потрохами. 
Такое органичное соедине-

ние возвышенного и земного 
приводит в замешательство 
стороннего наблюдателя. Но 
это — очень типичная черта 
жителей Китая.
«Живые уголки» при вхо-

ПЕКИН — ОДИН
В прошлый раз я договорился до того, как 
сложно было в Пекине начала века встретить 
носителей иностранного английского языка (век 
бы их не встречать!). А если даже и встретить, 
понять, что ихий «инглиш» — это и есть язык 
Шекспира. Он звучал с таким пекинским ак-
центом, что никакого лингвистического особого 
смысла встреча двух знатоков-неносителей, как 
правило, не имела.
 И что было делать? Гаджеты-переводчики еще 
не придумали, а бумажные… С бумажными 
были проблемы. Дело в том, что китайский — 
это ведь не набор букв, а набор звуков

И
З

 О
Т
К
Р
Ы

Т
Ы

Х
 И

С
Т
О

Ч
Н

И
К
О

В

де в китайские харчевни, 
вообще-то, общеприняты в 
кулинарной культуре Подне-
бесной. Потребитель должен 
знать, что ему подадут. И 
имеет право воспользовать-
ся возможностью выбора на 
самой ранней стадии приго-
товления. Правда, в послед-
ние годы, как мне показа-
лось, такие зоологические 
витрины перестали так силь-
но бросаться в глаза, как 

еще три десятка лет назад. 
Может быть, западные зве-
рофилы поддавили претенду-
ющие на мировое лидерство 
власти Китая поменьше де-
монстрировать свое тради-
ционное отношению к мень-
шим братьям? Может, и так. 
Хотя, возможно, все дело 
в привычке и мне самому 
уже не мозолит взор то, что 
так будоражило в первые 
приезды.

СЕРЕНАДА ЦИКАДЫ
Летом в Пекине часто 

можно встретить горожан, 
несущих в руках малень-
кие, сплетенные из бам-
бука клеточки. Эти люди 
заняты серьезным и су-
губо китайским занятием. 
Они «прогуливают» свою 
домашнюю… цикаду. Наря-
ду с животными, птицами 
и рыбами в число ручных 
любимцев местной публики 
традиционно входят и насе-
комые. Среди них особен-
но популярны «сладкозвуч-
ные» сверчки и цикады. 
Чтобы понять, почему сло-

во «сладкозвучные», столь 
часто встречаемое в каче-
стве эпитета у китайских по-
этов, поставлено мною в ка-
вычки, нужно послушать, что 
такое «пение» местных ци-
кад. Летом это легко сделать 
у любого дерева. Но особен-
но хорошо — в маленьком 
парке вроде того, что разбит 
за стенами старой иезуит-
ской обсерватории. 
«Пение» цикад — это ла-

вина звуков, сила которой 
нарастает столь стремитель-
но… Кажется, еще мгнове-
ние, и все это невидимое 
воинство обрушится на вас 
подобно кинговским ланго-
льерам и разорвет на мел-
кие кусочки! 

(Продолжение следует.)
Фото автора

УБИВАЮТ ЛЮДЕЙ 
И СЛУЖАТ 
ОРУЖИЕМ В 
ПРЕДВЫБОРНОЙ 

      КАМПАНИИ
Уже много лет из года в год жители частно-
го сектора океанического побережья США, 
Мексики и других стран Западного полушария 
периодически совершают своего рода ритуал. 
Они заколачивают окна в своих домах фане-
рой, подновляют лодки, закупают впрок питье-
вую воду, консервы, другие товары первой 
необходимости, сообщает в октябрьском выпу-
ске научно-популярный журнал Techinsider

«Ритуал» представляет собой не что иное, как по-
сильную подготовку к очередным ураганам, которые 
налетают на обе Америки практически ежегодно. Ура-
ган — это мощный циклон, который формируется над 
теплой водой океанов и характеризуется сильными ве-
трами, разрушительными ливнями и высокими волна-
ми, напоминает издание. Человек не в силах управлять 
этим природным явлением. Остается только бороться 
за жизнь и надеяться, что сильнейший ветер обойдет 
твой дом стороной.

Более полувека ученые классифицируют ураганы 
по шкале Саффира — Симпсона (SSHS), разработан-
ной и внедренной в практику измерения стихии в на-
чале 1970-х. Она оценивает интенсивность циклонов 
по скорости ветра и потенциальным разрушениям и 
делит их на категории. Первая присваивается слабым, 
а последняя, пятая — наиболее разрушительным. Ура-
ган первой категории имеет скорость не менее 119, пя-
той — от 252 и более километров в час.   

Один из самых страшных ураганов пронесся по 
юго-восточному побережью США в сентябре 1935 
года незадолго до отмечаемого в стране Дня труда. На 
скорости 185 миль (около 300 километров) в час ураган 
разрушил тысячи домов и других зданий, превратил 
улицы городов в реки. Люди оказались заблокирован-
ными в жилье без электричества и связи. Некоторые 
районы были полностью отрезаны от остального 
мира, из-за чего спасатели не могли добраться до них. 
Стихия унесла жизни более 400 человек. 

Ураган «Катрина» образовался в конце лета 2005 
года в Атлантическом океане и быстро набрал силу, 
достигнув пятой категории. Когда он приблизился к 
побережью Мексиканского залива со скоростью при-
мерно 280 километров в час, то вызвал мощные штор-
мовые волны и проливные дожди. Они затопили мно-
гие низменные территории.

Особенно сильно пострадал мегаполис Новый Ор-
леан, расположенный ниже уровня моря. Городские 
дамбы не смогли справиться с напором воды. Более 80 
процентов территории города было затоплено, тыся-
чи домов разрушены, а сотни тысяч жителей остались 
без крыши над головой. Во время урагана и в резуль-
тате последующих наводнений погибли, по меньшей 
мере, 2000 человек, а экономический ущерб составил 
более 125 миллиардов долларов. Восстановительные 
работы продолжались несколько лет, но многие жите-
ли города так и не смогли вернуться в свои дома.

 Младшими «сестрами» «Катрины» считаются ура-
ганы того же 2005 года «Рита» и «Вильма». «Рита» 
ударила по территориям островов Доминиканской Ре-
спублики, Пуэрто-Рико и вновь по восточному побе-
режью Соединенных Штатов. В течение восьми дней 
ураган разрушал все на своем пути, оставив 100 000 
человек без крова. В общей сложности «Рита» при-
чинила убытков почти на 12 миллиардов долларов. 
«Вильма», имевшая скорость более 250 километров в 
час, накрыла Кубу, Ямайку, Гаити и Багамские остро-
ва, унесла жизни более 60 человек и нанесла ущерб на 
29 миллиардов долларов.

Ураган «Мария» пятой категории стал третьим за 
месяц разрушительным тропическим циклоном, об-
рушившимся на Карибский бассейн в сентябре 2017 
года. По одной из версий, «Марию» сформировали 
ураганы «Ирма» и «Хосе». Скорость «Марии» дости-
гала 250 километров в час. Она вздыбила прибрежную 
Атлантику волнами высотой более 15 метров, обру-
шилась на островное государство Доминика, достигла 
Гваделупы и Мартиники, а затем разрушила тысячи 
зданий на американских Виргинских островах. Сразу 
после катаклизма его жертвами было названо более 60 
человек. Но обследование 2018 года оценило число 
погибших в 2975 человек.

В сентябре и октябре 2024 года юго-восточное по-
бережье США в течение месяца подверглось ударам 
ураганов «Хелен» и «Милтон». В их эпицентре ока-
залась Флорида — один из комфортных для жизни 
американских штатов. Стихия также затронула Тен-
несси, Южную и Северную Каролину, Вирджинию 
и Джорджию, породив многочисленные торнадо. В 
шести пострадавших штатах, по предварительным 
оценкам, ураганы и их последствия стали причинами 
гибели более 200 человек и нанесли убыток суммар-
ным объемом около 90 миллиардов долларов.

Оба урагана и их последствия активно используют-
ся в кампании правящей Демократической и оппони-
рующей ей Республиканской партий США в борьбе 
за пост главы государства, который будет избран 5 
ноября. Республиканцы обвиняют соперников в не-
достаточной помощи пострадавшим и указывают, что 
прибывающим в страну иммигрантам причитается от 
правительства США единовременная выплата в раз-
мере 2375 и ежемесячное пособие 914 долларов на 
человека, а экстренная помощь государства постра-
давшему от «Хелен» американцу — лишь 750 долла-
ров. Компенсация ущерба от урагана малому бизнесу 
вообще не предусмотрена. В свою очередь, демократы 
обвиняют республиканцев в популизме.

Андрей Жданов  

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

СЛОЖНОСТИ ДИАЛОГОВ, ГОЛУБИ СО СВИСТУЛЬКАМИ И ПРОГУЛКИ С ЦИКАДАМИ  

Ураган «Катрина», Мексиканский залив, 2005 г.



КАЗАХСКИЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай 

батыра, 110
Танец разлуки
18 октября в 19.00 исполнят балет Рыбникова 

«Юнона и Авось». В основе — история любви 
путешественника Николая Резанова и дочери гу-
бернатора Сан-Франциско Марии Кончиты Аргу-
эльо. У девушки есть жених, завязывается дуэль, 
и Резанов вынужден уехать, не добившись разре-
шения на брак с католичкой.

Магический эликсир 
19 октября в 18.00 споют оперу «Любовный на-

питок». Крестьянский парень Неморино влюблен 
в односельчанку Адину. Девушка награждает его 

насмешками. Неморино слышит разговор Адины 
с подругой. Обе увлечены старинной легендой о 
Тристане и Изольде и чудесном эликсире, выпив 
который, Изольда вмиг влюбилась. 

Время приключений
20 октября в 18.00 представят балет Минкуса 

«Дон Кихот». Балет наполнен солнечными танца-
ми, искрящимися своим весельем в виде виртуоз-
ных испанских и цыганских номеров. Колоритную 
атмосферу дополняет коррида с ее отважными то-
реадорами и свирепыми быками.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ЮНОШЕСТВА ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22
Новая роль
19 октября в 18.00 сыграют комедию «Прима-

донны». В главных ролях — актеры-неудачники 
Лео и Джек. Их шекспировский спектакль не 
пользуется успехом. Они решаются на авантюру. 
Из газеты они узнали, что некая старушка-мил-
лионерша ищет пропавших племянниц. Почему 
бы им самим не стать этими самыми наследни-
цами?

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Самый важный экзамен
20 октября в 18.00 исполнят драму «Наш класс. 

История в 14 уроках». Вчера они были однокласс-
никами, беззаботными школьниками, которые 
«искренне любили и верили в себя». Им не дано 
было предугадать, какие серьезные уроки препод-
несет им взрослая жизнь. 

Все повторяется
22 октября в 19.00 пройдет показ спектакля «Ре-

визор». Постановка выносит на суд зрителя весь 
свод общественных пороков, в числе которых глу-
пость, стяжательство, чинопочитание, казнокрад-
ство, коррупция. 

МАЛАЯ СЦЕНА ТЕАТРА АRТИШОК
Алматы, улица Кунаева, 49
Ускользающая вечность
23 и 24 октября в 19.00 пройдет поэтический 

перформанс «Конец прекрасной эпохи». Это не 

просто выступление. Это акт прощания, акт рас-
ставания. Готовы ли вы отпустить что-то прекрас-
ное, что уже почти не имеет места в современном 
мире? На этот раз перформанс посвящен Влади-
миру Маяковскому.

101 DUMP GALLERY
Алматы, улица Панфилова, 101
Лица южной столицы
До 20 октября открыта выставка Андрея Пика-

лова Ademi adamdar. Он начал свой путь как улич-
ный художник, рисуя прохожих на набережной 
реки Кама. Некоторое время работал на фабрике, 
расписывая матрешек. Сейчас художник живет и 
творит в Алматы, продолжая рисовать портреты. 
Эта выставка — итог его двухлетней работы в на-
шем прекрасном городе. Вход свободный.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ
МУЗЕЯ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, улица Желтоксан, 137
Солнечная нежность
До 30 декабря открыта персональная выставка 

Юлии Эфман «Цветы — это улыбка Солнца, кото-
рая дарит радость». Цветы на ее полотнах занима-
ют центральное место, а передача текстуры и фор-
мы предметов выполнена с особым мастерством. 
Картины художницы наполнены атмосферой уми-
ротворенности и радости, а изображенные на них 
цветы кажутся живыми и ароматными.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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БОГАТЫРЬ КАЗАХСКИХ 
СТЕПЕЙ

Личность Кажымукана 
Мунайтпасова волнова-
ла Канагата Мустафина с 
детства, он интересовался 
биографией борца и знал 
много фактов о нем, ведь 
в доме его отца, писате-
ля Курмангазы Мустафина, 
была богатая библиотека. 
В ней нашлась не одна 
книга о борце, и Канагат 
прочел их от корки до кор-
ки. Когда праздновалось 
140-летие Кажымукана Му-
найтпасова, у Канагата за-
родилась мечта снять этот 
фильм.    
— Это был потрясающий 

человек, прямой потомок 
Карасай батыра, жизнь ко-
торого обросла легендами 
и мифами, — говорит Ка-
нагат Мустафин. — Приро-
да наделила его не только 
силой и ловкостью непобе-
димого борца, спортивной 
волей, красотой, талантом, 
харизмой и обаянием ар-
тиста цирка, широтой души, 
он был патриотом до конца 
своих дней. На пике карье-
ры во время зарубежных 
гастролей цирка Кажыму-
кану неоднократно предла-
гали остаться за границей. 
Он побывал в 66 странах 
Европы, в Турции, Японии 
и других. Но всегда стре-
мился на родину. В Турции 
его полюбили под псевдо-
нимом «Кара Мустафа», 
в Японии воспринимали 
самураем. В годы войны 
Кажымукан продал свое 
имущество, собрал все 

сбережения и передал на 
строительство самолета, 
попросив назвать его име-
нем Амангельды Иманова 
и найти летчика-казаха.
Будущий борец родился в 

ауле Акмолинской области, 
его мать, к сожалению, по-
гибла при тяжелых родах, 
так как ребенок был очень 
крупным. По некоторым 
данным, новорожденный 
весил девять килограммов. 
Есть сведения, что его 
мама сама была борцом и 
на ярмарках побеждала в 
поединках мужчин. Данных 
о нем много, они разнятся, 
одни и те же факты тракту-
ются по-разному, поэтому 
над сценарием работать 
было непросто, он переде-
лывался семь раз. Сцена-
рий я писал в соавторстве 
с Жанатом Касабековым, 
мы встречались с разны-
ми кажымукановедами. На 
каком-то этапе написания 
сценария мне предложи-
ли снимать сериал, но 
бюджет меня не устроил, 
поэтому сразу отказал-
ся. Я в первом питчинге 
Государственного центра 
поддержки национального 
кино защищал свой проект 
и выиграл грант. К съем-
кам приступила компания 
BozOK Film. Продюсер 
проекта — Нуржан Жума-
нов, оператором-постанов-
щиком выступил Еркенбек 
Птыралиев. Отец режиссе-

ра писатель Курмангазы 
Мустафин выступил редак-
тором кинопроекта, давал 
советы по монтажу, но до 
премьеры, к сожалению, 
не дожил.
Внук борца компози-

тор Бахытжан Кажыму-
канов присутствовал на 
премьере, он выступил 
историческим консультан-
том картины, даже сыграл 
небольшую роль. У Кажы-
мукана было 12 детей от 
четырех жен. Образ спут-
ницы его жизни на экра-
не — это собирательный 
образ. В фильме показана 
его первая жена Надежда 
Чепковская. Кажимукан 
прожил 77 лет, фильм рас-
сказывает о нем со дня 
появления на свет и до 
самого ухода из жизни. 
Судьба его была непро-
стой. В его жизни были не 
только тренировки, цирко-
вые гастроли, спортивные 
победы, любовь земляков, 
но и слежка за ним, арест 
в годы сталинских репрес-
сий, бедная старость. 
Непростой была и судь-

ба картины. Сложности в 
съемочный процесс внес-
ли пандемия CОVID-19, 
недобросовестные партне-
ры, недопонимание и су-
дебное разбирательство с 
Государственным центром 
поддержки национального 
кино. В съемочные дни 
случались бури и метели. 
Съемки проходили в ауле 
Карой, в Капале, Жаркен-
те, Алматы. В Жаркенте 
возводили декорации для 
съемок эпизода в Харби-
не, дорисовывали их на 
графике. В Карое строили 
его родной аул, ярмарку, 
кашары. В Капале рестав-
рировали купеческие дома.  
Строили цирк шапито в ре-
тростиле. Месяцев шесть 
Канагат Мустафин ездил 
по Алматинской области в 
поисках исторических по-
строек. Он дебютировал в 
роли художника-постанов-
щика. В Беларуси снимали 
сцены, разворачивавшиеся 
в нескольких европейских 
городах и в США.
Итак, съемки уже поза-

ди, в нескольких городах 
Казахстана в торжествен-
ной обстановке прошла 

премьера, актеры проходят 
по красным дорожкам и 
делятся воспоминаниями.
Кажымукана сыграли 

братья Ербол (во взрослые 
годы) и Диас (в юности) 
Толепбергеновы, выпускни-
ки КазНАИ имени Журге-
нова. «Я артист театра и 
кино, в настоящее время 
преподаю в Академии ис-
кусств, служу в Физиче-
ском театре города Алма-
ты, который мы создали в 
2023 году с профессором 
Аманом Бекеновичем Кул-
баевым, стажировался в 
Польше, снимался в кино, 
но Кажымукан — это моя 
первая главная роль в 
кино, — рассказал «НП» 
Ербол Толепбергенов. — 
Раньше снимался у Кана-

гата Мустафина в эпизо-
дах. О кастинге проекта 
о Кажымукане узнал из 
соцсетей, но мне отказали, 
так как искали актера от 
19 до 23 лет, а мне было 
29. Однако через месяц 
режиссер позвонил мне 
сам. Родом я из Джамбуль-
ской области, в юные годы 
лет 10 занимался казах-
ской национальной борь-
бой, поэтому дублер мне 
не понадобился. У меня 
был навык падать, делать 
броски. Это помогло, ведь 
мои спарринг-партнеры по 
фильму весили 130-140 
килограммов, даже 190, 
а поднимать и бросать 
их мне пришлось не один 

Историческая картина режиссера Канагата Му-
стафина о легендарном цирковом борце Кажы-
мукане Мунайтпасове (1878 — 1948) вышла 
в прокат 10 октября. К премьере лента шла 
непросто  
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день. Вжился в образ. 
Приходилось то поправ-
ляться, то скидывать вес. 
В финальных сценах ис-
пользовался пластический 
грим. В Беларуси съемки 
проходили в красивых ме-
стах, я раньше там был с 
театральными гастролями». 
Остается добавить, что 
рост у Ербола богатырский 
— 205 сантиметров. Жену 
борца сыграла актриса те-
атра и кино Жазира Ер-
кин, Виктор Ашанин создал 
образ директора цирка. В 
эпизодах сыграли журна-
листы Андрей Черненко и 
Константин Козлов.

Фото съемочной группы
 

Под таким девизом в Астане в Нацио-
нальном музее РК прошла персональ-
ная выставка известного казахстан-
ского ювелира, реставратора, мастера, 
внесшего большой вклад в развитие 
отечественного ювелирного искусства 
Берика Алибая 

Наследие — потомкам

Параллельно также вышла в свет и его 
книга, презентация которой состоялась в 
том же Национальном музее столицы. На 
страницах издания автор поделился расска-
зом о главном деле своей жизни — ювелир-
ном искусстве.

— Создание этой книги было моей меч-
той. Я начал работать над ней два года 
назад. Повествование в книге начинает-
ся с описания изделий, автором которых 
был еще мой дед-ювелир, а заканчива-
ется теми, что создали мои ученики. В 
будущем я бы хотел выпустить еще одну 
книгу о технологии создания ювелирных 
изделий, о технике нанесения узора, — 
поделился мастер.  

Напомним, что Берик Алибай сегодня — 
член Союза дизайнеров РК и Союза худож-
ников РК, заслуженный деятель культуры 
Казахстана, обладатель бриллиантового 
ордена «Заслуженный ювелир» Между-
народного мемориального фонда Карла 
Фаберже. Его работы, а правильнее будет 
сказать — произведения искусства, из-
вестны своим уникальным стилем, сочета-
ющим традиционные казахские мотивы и 
современные дизайнерские решения. Ма-
стер работает с различными материалами, 
такими как серебро, золото, драгоценные 
и полудрагоценные камни, кость и дерево. 

КАЗАХСТАНСКОЕ ИСТОРИЧЕСКОЕ И СОВРЕМЕННОЕ ЮВЕЛИРНОЕ ИСКУССТВО

Всего в экспозиции было представлено 
158 авторских изделий ювелира — пан-
но или плакетки, седла, головные уборы, 
оружие, ремни и множество других работ, 
выполненных в самых разных техниках. 
Это, как считает сам Алибай, новейшие и 
лучшие его работы за последние 10 лет. 

Коллеги по цеху и искусствоведы от-
зываются о нем единодушно, утверждая, 
что Берик Алибай — именно тот чело-
век, который видит и находит в восста-
новлении древнего наследия, особенно 
искусства зергеров, смысл своей жизни. 
Так, многие музейные экспонаты были 
отреставрированы его руками, и благода-
ря Алибаю их «новая» жизнь продолжи-
лась в залах Национального музея. Все 
они при этом отличаются непревзойден-
ной элегантностью, тщательно прорабо-
танными элементами деталей, оставаясь 
востребованными и актуальными. 

Кстати, особый интерес посетителей вы-
звали женские ювелирные украшения. Все 
они были когда-то связаны с образом жиз-
ни, бытом, традициями и воплощали веру в 
то, что металл и камни могут защитить от 
болезней, нищеты и зла. Да и вообще, лю-
бые национальные ювелирные украшения 
могли когда-то многое рассказать о своем 
владельце: подчеркнуть его возраст, рас-
крыть социальный статус и даже обозна-
чить наличие детей. 

Сегодня интерес к ювелирным изделиям 
в национальном стиле продолжает расти. 
Неслучайно национальные серебряные 
браслеты, кольца, серьги и ожерелья Бе-
рика Алибая столь популярны. Причем не 
только в Казахстане, но и за рубежом. 

Остается добавить, что «золотых и се-
ребряных дел» мастер, с детства впитав-
ший в себя народное искусство, Берик 
Алибай родился в 1964 году в селе Кы-
зыл-сай Меркенского района Жамбыл-
ской области. Окончил Алматинское 
художественное училище имени Гоголя 
и Казахскую национальную академию 
искусств имени Жургенова. С 1989 года 
он активный участник республиканских, 
всесоюзных и международных выставок, 
а также Дней культуры Казахстана за ру-
бежом. Лучшие образцы его творчества 
представлены в КНР и Саудовской Ара-
вии, Японии и Иране,  России и Катаре, 
Турции и Германии, Испании и Омане, а 
также в Великобритании.

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото автора 

Эскизный проект памятника национальному герою 
Казахстана Кажымукану Мунайтпасу. Автор WELAR
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МОЛОДЕЖНАЯ 
СБОРНАЯ СТРАНЫ 
ПО ФУТБОЛУ 
ПОБЕДИЛА 
ШОТЛАНДИЮ 

В заключительном матче квалификации чемпиона-
та Европы-2025 молодежная сборная Казахстана (до 
21 года) победила в Алматы Шотландию со счетом 
3:2 (1:0). Отметим, что шотландцам для продолже-
ния борьбы за путевку нужна была победа, а для ка-
захстанцев игра не имела турнирного значения. 

Наша команда открыла счет на 30-й минуте. Гол 
забил ударом из-за штрафной Айбар Абдула. На 61-й 
минуте гости сравняли счет, но на 64-й они остались 
в меньшинстве после удаления Дэйна Маррея. За 
это нарушение шотландцы также были наказаны пе-
нальти, который реализовал Адильбек Жумаханов. 

На 74-й минуте Ян Труфанов забил третий мяч в 
ворота Шотландии 3:1. Гости не сдавались и на 86-й 
минуте сократили разницу до минимума —  2:3. В 
итоге победа нашей команды со счетом 3:2. 

Отметим, что в составе сборной Шотландии есть 
игроки с опытом выступления в ведущих европей-
ских лигах. Например, Джош Дойг провел 50 мат-
чей в Серии А за «Сассуоло» и «Верону», а Максим 
Джонсон в текущем сезоне провел два матча в об-
щем этапе Лиги чемпионов за «Сассуоло». В про-
шлом сезоне 18-летний Райан Оне дебютировал в 
Английской премьер-лиге за «Шеффилд Юнайтед». 

В предыдущем матче квалификации казахстанцы 
играли в гостях с Испанией, досрочно обеспечившей 
себе победу в группе, и сумели забить сопернику три 
мяча, проиграв 3:4. 

Что касается турнирного положения, то сборная 
Казахстана с девятью очками финишировала на 5-м, 
предпоследнем, месте. Итоговое положение ко-
манд. 1. Испания — 28 очков. 2. Бельгия — 19. 3. 
Шотландия — 16. 4. Венгрия — 16. 5. Казахстан — 
9. 6. Мальта — 0. 

Шотландия из-за поражения в Алматы не квали-
фицировалась в стыковые матчи, а ведь в случае по-
беды могла опередить Бельгию (0:0, 2:0) по личным 
встречам. 

ФЕДЕРАЦИЯ ФУТБОЛА СТРАНЫ
ОШТРАФОВАЛА ЧЕРЧЕСОВА
Президент Казахстанской федерации футбола Ад-

лет Барменкулов во время круглого стола в Мажи-
лисе сообщил о мерах, принятых в отношении глав-
ного тренера сборной Станислава Черчесова. Как 
известно, во время пресс-конференции после игры 
Казахстан — Словения Черчесов прервал вопрос 
журналиста на казахском языке своим вопросом: 
«Ты по-французски сейчас говоришь?». 

— Есть ошибки, мы только вчера об этом говорили 
с журналистами. Юмор Черчесова, конечно, выхо-
дит за рамки. Я лично переговорил с ним, объяснил 
актуальность и приоритет государственного языка. 
Мы провели с ним беседу, работу. Ему выставлен 
штраф, — сказал Барменкулов.

Черчесову выписали штраф в размере 738 400 тен-
ге, сообщает «Спорт Шредингера». 

ТОМАС ТУХЕЛЬ ВОЗГЛАВИТ СБОРНУЮ
АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ
Английская национальная сборная официально 

объявила о назначении немецкого специалиста То-
маса Тухеля своим главным тренером. Официально 
он вступит в должность с января 2025 года, написано 
на kommersant.ru.

Последним местом работы 51-летнего тренера 
была мюнхенская «Бавария». Тухель возглавлял ее 
с марта 2023 по июнь 2024 года. Под его руковод-
ством команда стала чемпионом Германии в сезоне- 
2022/23.

С 2021 по 2022 год он занимал пост главного тре-
нера английского клуба «Челси». Вместе с ним ко-
манда выиграла Лигу чемпионов в сезоне-2020/21, 
Суперкубок УЕФА, а также клубный чемпионат 
мира. Ранее Томас Тухель был главным тренером 
французского «Пари Сен-Жермена» и немецких клу-
бов «Боруссия» и «Майнц».

В настоящий момент временным главным тре-
нером сборной Англии является Ли Карсли. Ранее 
под руководством Гарета Саутгейта национальная 
команда заняла второе место на чемпионате Европы 
2024 года. Английская сборная уступила испанской 
со счетом 1:2. О том, что Ли Карсли сменит Томас 
Тухель, ранее писали The Times и The Telegraph.

КИЛИАНУ МБАППЕ ГРОЗИТ СРОК
Нападающий «Реала» Килиан Мбаппе может по-

лучить до шести лет тюремного заключения, если 
его вина в недавнем резонансном скандале будет до-
казана, сообщает Sports.kz.

Такой срок по законодательству Швеции грозит 
французскому футболисту, если будет доказана его 
вина в изнасиловании девушки. Стоит отметить, что 
Мбаппе действительно числится в списке подозрева-
емых.

Напомним, ранее шведская полиция начала рассле-
дование по делу об изнасиловании в одном из отелей 
Стокгольма, где останавливались Килиан Мбаппе и 
его компания. Сам футболист назвал информацию 
фейком, официальные лица также не подтвердили 
причастность француза к произошедшему. 

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ СЫГРАЕТ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА-2026
После победы над Боливией (6:0), в которой Ли-

онель Месси забил три мяча, у капитана аргентин-
ской сборной отличное настроение, передает Euro-
football.ru.

Он дал понять, что намерен сыграть на следующем 
чемпионате мира, который состоится летом 2026 
года в Северной Америке.

— Я знаю, что люди любят меня и поют мое имя. 
Я рассматриваю это как благословение. Как я уже да-
вал понять, сыграю в следующем чемпионате мира. 
Это будет мой последний Кубок мира. Я точно буду, 
— цитирует слова Месси derbyderbyderby.it.

Напомним, что сборная Аргентины является дей-
ствующим победителем чемпионата мира, выиграв 
его в 2022 году.

Следующий чемпионат мира пройдет в 2026 году 
сразу в трех странах — США, Канаде и Мексике. 
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Возвращение бывшего 
исполнительного директо-
ра «Астаны» Кайсара Бе-
кенова в родную команду 
болельщики восприняли 
на ура, что неудивитель-
но. Фигура менеджера 
Бекенова ассоциируется с 
тем временем, когда сто-
личный клуб доминировал 
в стране и блистательно 
выступал на международ-
ной арене, в том числе 
играл на групповом этапе 
Лиги чемпионов и проби-
вался в 1/16 финала Лиги 
Европы. 
Бекенова из-за внешне-

го сходства называли ка-
захским Джонни Деппом. 
И хотя он не играл глав-
ной роли в клубе, всегда 
был на виду у футбольной 
общественности.  
Совпадение это или нет, 

но после возвращения 
Бекенова столичный клуб 
вновь блеснул в еврокуб-
ках, пробившись в основ-
ной этап Лиги конферен-
ций. «Астана» борется за 
медали чемпионата Ка-
захстана. Ну а завершит 
нынешний сезон столич-
ный клуб 12 декабря мат-
чем с «Челси». 
— С вами связаны 

исторические достиже-
ния «Астаны» в евро-
кубках, а в конце мая 
этого года вы вновь 
вернулись в структуру 
клуба. Ранее руковод-
ство столичной команды 
заявляло о том, что к 
сезону 2026 года «Аста-
на» должна стать пол-
ноправным участником 
групповых стадий евро-
кубков. Насколько это 
реально и какая рабо-
та проводится в данном 
направлении?
— Процесс строитель-

ства любой команды не-
быстрый и очень кро-
потливый, требующий 
терпения. Изменения не-
обходимо вносить посте-
пенно, поэтапно, и поэто-
му нельзя рассчитывать 
на результат сиюминутно. 
Это непрофессионально. 
Соответственно, необхо-
димо время для оценки 
выступления игроков, се-
лекционной работы и вне-
сения необходимых ка-

дровых изменений. Кроме 
того, в клубе происходит 
смена поколений. Многие 
заслуженные игроки уже 
покинули команду или за-
вершили карьеру. Некото-
рым это предстоит совер-
шить, поэтому необходимо 
подготовить костяк новой 
команды. Выход в группо-
вую стадию Лиги конфе-
ренций текущего сезона 
хоть и является прекрас-
ным достижением коман-
ды, но был достигнут ско-
рее вопреки реальному 
положению дел, на мо-
рально-волевых качествах 
команды. Однако, чтобы 
выход в еврокубки дости-
гался не за счет героиз-
ма и эмоционально-мо-
ральной составляющей, а 
стал объективно достижи-
мой планкой и ставился 
как задача, нужно добить-
ся стабильности состава, 
его сыгранности, дове-
дения административных 
процессов в управлении 
клубом до определенного 
уровня. Именно эта рабо-
та проводилась и продол-
жает проводиться сейчас. 
Мы постоянно находим-
ся в процессе анализа 
и корректировки текущих 
операций, чтобы найти 
оптимальные методы по-
вышения эффективности 
деятельности различных 
структур клуба.
— «Астана» — един-

ственный клуб, который 
защищает честь страны 
на международной аре-
не. На старте общего 
этапа Лиги конференций 
ему удалось обыграть 
сербскую «Бачку-Топо-
лу» со счетом 1:0. С уче-
том плотного календаря, 
есть ли шансы попасть 
в плей-офф турнира?
— Приоритетное право 

в оставшейся части се-
зона отдается успешному 
выступлению в чемпио-
нате Казахстана. В Лиге 
конференций повезло 
удачно начать основной 
этап, но дальше предсто-
ят три выездных матча и 
две сложные домашние 
игры против крепкой «Ви-
тории Гимарайнш» (Пор-

тугалия) и «Челси». Зада-
чи выхода в дальнейший 
этап перед командой не 
стоит. Задачи на турнир и 
так были с лихвой выпол-
нены, но и играть спустя 
рукава не собираемся. 
Многое будет зависеть от 
результатов во внутрен-
нем первенстве… Поста-
раемся с достоинством 
защищать честь клубного 
футбола на международ-
ной арене.
— Безусловно, одним 

из главных матчей се-
зона будет противосто-
яние с «Челси» в рам-
ках общего этапа Лиги 
конференций. Учитывая, 
что матч запланирован 
на 12 декабря, а чемпи-
онат страны завершится 
в ноябре, какие планы 
у команды по поддержа-
нию должного игрового 
ритма?
— Многое будет зави-

сеть от того, как скоро за-
кончат замену газона на 
«Астана Арене». Даже с 
учетом того, что игра, ве-
роятнее всего, пройдет в 
Алматы, мы надеемся, что 
поле в Астане позволит 
команде провести корот-
кий учебно-тренировоч-
ный сбор перед матчами 
с «Виторией» и «Челси». 
Думаем, что форму при-
дется поддерживать че-
рез товарищеские матчи 
и «двусторонки». Ничего 
не поделать. Остальные 
казахстанские команды 
будут в отпусках.
— Столичный клуб по 

ходу сезона покинуло 
несколько иностранных 
игроков. На сегодня 
есть кадровые пробле-
мы? Какие позиции тре-
буют усиления? 
— На места тех игроков, 

которые по разным причи-
нам покинули команду по 
ходу сезона, пришли дру-
гие футболисты. К сожа-
лению, не всегда желания 
по кадровому усилению 
команды совпадают с су-
ществующими возможно-
стями клуба. Но в летнее 
трансферное окно повез-
ло, что удалось подпи-
сать соглашения с новы-
ми игроками в условиях 
значительного дефицита 
бюджета. Все пришедшие 
игроки пополнили состав 
в статусе свободных аген-
тов.  Нам все-таки удалось 
сохранить сбалансирован-
ный состав, который уже 

показал свою достаточную 
глубину в летний период 
квалификации в Лигу кон-
ференций, когда коман-
да фактически выступала 
двумя равнозначными со-
ставами в двух параллель-
ных соревнованиях. То же 
самое предстоит и сей-
час. Другой момент, что 
приоритеты сменились, 
и вряд ли стоит ожидать 
настолько явного разделе-
ния состава на стартовый 
и запасной. Скорее, мож-
но будет вести речь про 
условно стартовый состав 
на каждую игру.
— Этот сезон также 

отличается плотностью 
в турнирной табли-
це Казахстанской пре-
мьер-лиги и сенсацион-
ными результатами. На 
золото помимо «Аста-
ны» претендуют «Орда-
басы», «Елимай», «Ак-
тобе» и «Кайрат». При 
этом вашу команду ожи-
дают важные матчи про-
тив «Елимая», «Тобола» 
и «Актобе». Как в целом 
вы бы оценили уровень 
конкуренции?
— Естественно, как 

выросший. Пять команд 
борются не только за зо-
лотые медали, но и за 
квалификацию в еврокуб-
ки следующего сезона. 
При этом многим претен-
дентам на медали пред-
стоят матчи между собой, 
а команды из нижней по-
ловины турнирной табли-
цы тоже могут вмешаться 
в распределение медалей. 
Никто не ожидал осечки 
«Елимая» против «Жеты-
су» или нашей команды 
против «Жениса».

Лондонский клуб, вероятнее всего, сыграет с 
«Астаной» в Алматы, сказал в интервью сайту 
Казахстанской профессиональной лиги (QFL) 
директор по маркетингу и связям с обществен-
ностью ФК «Астана» Кайсар Бекенов

— «Астана» также 
вышла в финал Кубка 
лиги, где в решающей 
игре сыграет с «Жени-
сом». Клуб нацелен на 
завоевание трофея? 
— В целом, думаю, по-

лучился достаточно ин-
тересный и полезный 
турнир. Не секрет, что 
футбольные команды в 
Казахстане не имеют до-
статочного количества 
соревновательных дней 
в календаре, плюс из-за 
этого ограничены воз-
можности предоставления 
игровой практики игрокам 
резервного и молодежно-
го составов. Кубок Лиги в 
этом плане дал возмож-
ность клубам не только 
добавить несколько мат-
чей в календарь, зарабо-
тав при этом достаточно 
неплохие деньги, но и 
«обкатать» в нужный мо-
мент резервистов и по-
смотреть в деле молодых 
игроков. Понятно, что это 
только первый розыгрыш 
турнира и ему потребует-
ся время, чтобы набрать 
необходимую историю и 
популярность, но в целом 
начинание правильное, 
нужное. Дай Бог, чтобы 
спонсоры турнира сохра-
няли к нему интерес че-
рез коммерческую при-
влекательность или через 
такие методы, как квали-
фикация в еврокубки.
— Ваш клуб в этом 

году выступает на ста-
дионах Алматы. Оказало 
ли влияние на результа-
ты команды выступле-
ние в другом городе или 
игроки уже адаптирова-
лись под все условия? 

Учитывая декабрьские 
матчи в еврокубках, 
можно ли предполо-
жить, что завершение 
сезона команда все-та-
ки проведет на «Астана 
Арене»?
— Естественно, оказа-

ло, причем отрицатель-
ное. Притом что Алматы 
прекрасный и комфорт-
ный город для прожива-
ния, наши игроки живут 
и работают в Астане. 
У многих семьи и дети, 
которые посещают дет-
ские сады и школы сто-
лицы. Кроме того, специ- 
фика медленного поля 
на «Хан-Тенгри» такова, 
что больше подходит для 
обороняющейся команды, 
играющей вторым номе-
ром. В определенный мо-
мент сезона у нашей ко-
манды было в два раза 
больше очков, набранных 
в гостях, чем на домаш-
нем стадионе. И это аб-
солютно ненормальная 
для футбола ситуация. 
Благодарим тренерский 
штаб и футболистов, что 
им удалось переломить 
ход такого тяжелого, уни-
кального сезона. Что ка-
сается финальных матчей 
сезона, то на данный мо-
мент местом проведения 
матчей указан город Ал-
маты. Небольшая веро-
ятность переноса игры в 
Астану существует, но по-
вторюсь, что это крайне 
маловероятно по причине 
регламента УЕФА, край-
них сроков регистрации 
и сертификации футболь-
ного поля, а также орга-
низационных вопросов го-
стевой команды и УЕФА.

КАЗАХСТАНЦЫ НАДЕЮТСЯ НА «АСТАНУ»

СЕРИК ИБРАЕВ

НАСТАВНИКА СБОРНОЙ КАЗАХСТАНА ПО ФУТБОЛУ СТАНИСЛАВА ЧЕРЧЕСОВА ОБВИНИЛИ 
В НЕУВАЖЕНИИ К КАЗАХСКОМУ ЯЗЫКУ

Видео с пресс-конферен-
ции, точнее его фрагмент, 
завирусилось и теперь гу-
ляет по социальным сетям. 
Понятно, что многие возму-
щаются и критикуют трене-
ра. 

Примечательно, что жур-
налист был настроен к 
Черчесову очень положи-
тельно, несмотря на три 
поражения подряд нашей 
команды с общим счетом 
0:8. Свой вопрос он начал с 
того, что увидел прогресс в 
игре сборной, но… Черче-
сов решил прервать его речь 
словами: «Ты по-француз-
ски сейчас говоришь? Ви, 
ви, салам».

Тем не менее журналист 
продолжил задавать свой 
вопрос на казахском языке. 
Затем вопрос перевели, и 
Черчесов на него ответил. 

Тут кто-то из работников 
федерации спохватился, 
мол, надо объяснить, что 
журналист был в кофте с 

Уроки казахского

На пресс-конференции после матча Казахстан — 
Словения (0:1) главный тренер сборной Казахстана 
Станислав Черчесов на вопрос журналиста, задан-
ный на казахском языке, спросил, не на француз-
ском ли он спрашивает. Через некоторое время 
Черчесов попросил журналиста встать, чтобы все 
увидели на его одежде атрибуты формы парижского 
ПСЖ. Мол, тренер так сказал в шутку, потому что 
ПСЖ – французский клуб  

атрибутами ПСЖ и все это 
была шутка.  Журналист 
встал, улыбнулся, и кон-
фликт был исчерпан. Одна-
ко сила социальных сетей 
настолько велика, что от 
электронной сигареты мо-
жет вспыхнуть пламя. И 
оно вспыхнуло.

Надо сказать, что это уже 
не первый скандал такого 
рода с участием Черчесова. 
Ранее он уже отказывался 
отвечать на вопрос на казах-
ском языке. 

«Почему ты так ко мне об-
ращаешься? По-осетински 
можно тебе отвечать? Ведь 
никто не поймет», — так 
ответил Черчесов на своей 
первой пресс-конференции 
в должности главного тре-
нера. 

Но тогда пошумели, по-
возмущались да и отложи-
ли в дальний ящик памяти. 
К тому же Черчесов после 
этого случая записался на 
курсы казахского. 

Однако нынешний кон-
фликт вряд ли закончится 
учебой. Он уже вышел на 
высокий и даже междуна-
родный уровень. Мини-
стерство туризма и спорта 
Казахстана направило в 
Казахстанскую федерацию 
футбола претензию, требуя 
принять меры к Черчесову. 

Госорган действия Чер-
чесова на пресс-конфе-
ренции назвал так: «Пред-
положительно, допустил 
высказывания, оскорбляю-
щие казахский язык. Этот 
инцидент вызвал широкий 
общественный резонанс». 

В заявлении отмечается, 
что государственный язык, 
в соответствии с Консти-
туцией Республики Казах-

тренние вопросы исключе-
но. Тем не менее министер-
ство как уполномоченный 
орган по реализации спор-
тивной политики страны 
вправе запрашивать необхо-
димые разъяснения.

Министерство туриз-
ма и спорта РК призывает 
все спортивные федерации 
страны отнестись с уваже-
нием к государственным 
символам и национальным 
ценностям, исключая лю-
бые неуместные высказыва-
ния в их адрес».

Федерация футбола стра-
ны в свою очередь опубли-
ковала обращение, в кото-
ром, как смогла, объяснила 
мотивы бывшего тренера 
сборной России. 

«В связи с видео, опубли-
кованным в социальных 
сетях, где главный тренер 
сборной Казахстана по фут-
болу Станислав Черчесов 
якобы проявил неуважение 
к казахскому языку, Феде-
рация футбола Казахстана 
считает необходимым разъ-
яснить ситуацию.

На записи показан фраг-
мент видео. На самом деле 
этот вопрос был задан ка-
захстанским журналистом 
Бегасылом Сейиткановым, 
одетым в форму фран-
цузского клуба ПСЖ, на 

пресс-конференции, и глав-
ный тренер ответил на него 
с долей юмора.

Заявляем, что Станислав 
Черчесов относится с боль-
шим уважением к казахско-
му языку и культуре нашей 
страны, а также активно 
изучает казахский язык», 
— написано на «Спорт 
Шредингера» со ссылкой на 
Казахстанскую федерацию 
футбола. 

Примечательно, что на 
сайте федерации футбола 
о конфликте не сказано ни 
слова, хотя полстраны его 
уже обсуждают. 

И не только в Казахстане, в 
России тоже высказываются 
об этом конфликте, так как 
Черчесов — знаковая фи-
гура в российском футболе. 
Один из самых популярных 
спортивных ресурсов России 
«Спорт-Экспресс» назвал 
слова Черчесова безобидной, 
хотя и неудачной шуткой.  

Следующий матч сбор-
ная Казахстана по футболу 
под руководством Станис-
лава Черчесова проведет 
14 ноября в Алматы про-
тив Австрии. А после него 
состоится традиционная и 
обязательная пресс-конфе-
ренция главных тренеров 
команд. 

Серик Ибраев

стан и Законом «О языках», 
имеет особый статус, и все 
граждане обязаны прояв-
лять к нему должное уваже-
ние.

Министерство потребова-
ло от Федерации предоста-
вить официальные объясне-
ния по данному инциденту, 
а также провести разъясни-
тельную работу с главным 
тренером национальной 
сборной относительно не-
обходимости уважитель-
ного отношения к государ-
ственному языку, сообщает 
«Спорт Шредингера».

«Федерация футбола Ка-
захстана не относится к 
подведомственным орга-
низациям министерства, 
и вмешательство в ее вну-
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МИР ХУДОЖНИКА

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАТолеш Шокан Альма-
хамбетович родился 1 
августа 1954 года в Ал-
ма-Ате. В 1978 году окон-
чил Академию художеств 
имени Николая Гоголя, а 
в 1984-м — художествен-
но-графический факуль-
тет Казахского педагоги-
ческого института имени 
Абая. С 1988 года Толеш 
преподавал скульптуру в 
Казахской Национальной 
академии искусств име-
ни Темирбека Жургенова. 
Он является академиком 
Академии художеств РК, 
с 1990 года — членом 
Союза художников РК и 
правления союза, а также 
членом Евразийской твор-
ческой гильдии в Лондоне. 
С 1978-го Шокан Альма-
хамбетович активно уча-
ствует в республиканских 
и международных выстав-
ках.
На выставке «Аспан» 

(«Небо»), открывшейся 
в стенах ГМИ РК имени 
А.  Кастеева 10 октября, 
представлено более 90 
работ художника. В кол-
лекцию вошли скульптура, 
графика и живопись. Об-

разно-пластический язык 
композиций автора из 
бронзы, мрамора, дерева 
и стекла претерпел корен-
ные изменения. В этих 
произведениях теперь 
неизменно присутствуют 
яркие метафоры, гротеск, 
многомерность и символи-
ческая глубина образа. 
Скульптурные произ-

ведения Шокана Толе-
ша отличаются сложной 
пластической формой и 
привлекают внимание до-
стоверностью, лирической 
остротой и выразительно-
стью. Скульптора, как вид-
но, волнуют философские 
внутренние состояния че-
ловека и его окружения, 
а также конфликты между 
прошлым и будущим, тема 
контраста. По его призна-
нию, вначале он создает 
наброски в своем созна-
нии, тщательно продумы-
вая идеи и выбирая их, 
прежде чем перенести на 
бумагу. Затем реализует 
свои замыслы в выбран-
ном материале.
Главное в творчестве 

Шокана Альмахамбетови-
ча — это идея, из кото-
рой он воплощает свои 
замыслы. Сочетая бронзу 
и алюминий, он созда-
ет уникальные скульпту-
ры методом без пайки. В 
этом аспекте выделяются 
такие композиции, как 
«Манон», «Мать и дитя», 
«Поцелуй», «Лунная ночь» 
и «Одиночество».
Темы семьи и женщины 

в графике и живописи Шо-
кана Толеша направляют 
взгляд зрителя к душевно-
му равновесию. Его тво-
рения, такие как «Мать» 
и «Семья», подчеркива-

ют женскую природу как 
музу мужчины и покро-
вительницу семьи. Состо-
яние женской души, ее 
счастье влияют не только 
на атмосферу в доме, но 
и на общество в целом. 
В мировоззрении автора 
женщина является осно-
вой любви и источником 
вдохновения для своего 
окружения.
В экспозицию включены 

также и произведения, по-
священные древней исто-
рии кочевников, которые 
отличаются эпичностью 
и выразительностью об-
разов. К таким работам 
относятся «Воин Саха», 
«Аттила-гунн» и «Томи-
рис».
К слову, помимо стан-

ковой скульптуры, Толеш 
успешно создает монумен-
тальные парковые скуль-
птуры. Он является авто-

В Алматы открылась большая персональная 
экспозиция знаменитого казахстанского  
скульптора и художника Шокана Толеша. В 
нее вошло более 90 произведений: скульпту-
ра, живопись и графика. Поражает воображе-
ние спектр используемых мастером техник, а 
также богатый тематический размах. В рамках 
выставки гости застанут новые композиции, в 
которых явно прослеживаются коренные изме-
нения его авторского стиля

ром ряда памятников и 
композиций, установлен-
ных в различных регионах 
Казахстана. На новом, 
только начавшемся этапе 
своего творчества скуль-
птор сосредоточил усилия 
на поиске новых способов 
взаимодействия со зрите-
лем.
Представители Музея 

имени Абылхана Кастее-
ва, оценивая творчество 
автора, отмечают: «Рас-
крытие ряда мировоззрен-
ческих идей автора про-
исходит на базе основных 
художественных техник. 
В произведениях образы, 
очертания, содержание, 
некоторые события изо-
бражены в драматическом 
контексте. Автор придер-
живается критического 
взгляда, но стремится по-
казать свое видение жиз-
ненных явлений в поло-
жительном ключе. Самые 
простые и привычные 
вещи в интерпретации Шо-
кана Толеша возводятся в 
ранг символов и препод-
носятся в виде чистого 
искусства за пределами 
повседневной жизни. Мир 
художника неизмерим, он 
мыслит глобально. Его 

В МУЗЕЕ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА ПРОХОДИТ ВЫСТАВКА ИЗВЕСТНОГО СКУЛЬПТОРА ШОКАНА ТОЛЕША

ПЯТЬ ЖАНРОВ 
ОТ ФРАНЦУЗОВ

ФЕСТИВАЛЬ ФРАНЦУЗ-
СКИХ ФИЛЬМОВ В РАМКАХ EURASIAN 
FILM MARKET В АЛМАТЫ

С 14 по 17 октября в Алматы в кинотеатре 
«Арман» состоялся очередной Фестиваль 
французских допремьерных фильмов, орга-
низованный Посольством Франции в Казах-
стане в рамках Eurasian Film Market    

Гостей встречали генеральный консул Франции 
в Алматы Фабрис Неве и советник по культуре По-
сольства Франции в РК Алекс Бортолан. Программу 
показов открыла драматическая комедия «Безумные 
съемки» режиссера Седрика Кана — картина о съем-
ках фильма о бунтующих рабочих завода. Фильм снят 
по реальным событиям. После конфликта режиссера 
с продюсерами, потери финансирования накаляется 
атмосфера и в самой съемочной руппе. Все происхо-
дящее снимает парень из массовки, которому поручи-
ли снимать фильм о фильме. В итоге его работа может 
получиться интереснее, чем сама картина. Он записал-
ся в статисты, чтобы суметь передать свой сценарий 
режиссеру, а в итоге закрутил служебный роман с ак-
трисой. Начинающего кинематографиста сыграл Сте-
фан Крепон, известный по работе в сериалах «Люпен» 
(Netflix) и «Бюро» (Canal +).  «Первый шанс сыграть в 
кино мне дал режиссер этого фильма в своей картине 
«Молитва», которая вышла в 2019 году, — рассказал 
Стефан Крепон. — В фильме «Безумные съемки» есть 
личная история Седрика Кана, когда он был ассистен-
том известного режиссера, я сыграл его в молодости». 
Как оказалось, Стефан с детства наряду с итальянски-
ми, французскими, германскими картинами смотрел 
много советских фильмов – например, «Броненосец 
Потемкин», «Иван Грозный», комедии о приключе-
ниях Шурика, мультфильм «Ну, погоди!». Этому есть 
объяснение. Мать актера родом из Молдавии, он часто 
бывает в этой стране. В числе своих кумиров Стефан 
назвал актеров Патрика Девера и Мишеля Пикколи. 

В программу фестиваля вошли пять разных по 
жанру допремьерных фильмов: комедии «Хороший 
мальчик» (история одной еврейской семьи) и «Со-
бачье дело». Героиня последней Авриль — адвокат, 
она специализируется на защите животных и готова 
на все, чтобы спасти своего клиента, собаку-рециди-
виста, от смертной казни. «Черный чай» — мелодра-
ма известного режиссера Абдеррахмана Сиссако, ее 
действие происходит в Китае. Невеста сбегает из-под 
венца в день свадьбы и уезжает в Азию, где знакомит-
ся с владельцем чайного магазина, истинным знатоком 
искусства китайской чайной церемонии.

Мощный анимацион-
ный фильм для взрослой 
аудитории «Самый цен-
ный груз», созданный по 
мотивам исторического 
романа о холокосте. Его 
премьера состоялась в 
мае 2024 года на Канн-
ском кинофестивале в 
рамках основной про-
граммы. Собирая хво-
рост, жена лесника нахо-
дит в сугробе младенца. 
Маленькую девочку 
выбросили из окна по-

езда смерти, идущего в Аушвиц. Женщина принимает 
решение спасти дитя, однако ее суровый муж катего-
рически против. Он разрешает оставить ребенка дома, 
но ненадолго.

Памяти легендарного французского актера Алена 
Делона посвящены показы двух лучших фильмов с его 
участием — триллеров «На ярком солнце» Рене Кли-
мана (1960) и «Самурай» Жан-Пьер Мельвиля (1967). 
Их публике представил кинокритик Олег Борецкий. 
Из «Самурая» фактически вышли все знаковые кар-
тины об антигероях-одиночках: «Таксист» Скорсезе, 
«Леон» Бессона, «Пес-призрак» Джармуша, «Драйв» 
Рефна, «Убийца» Финчера. 

В рамках международного кинорынка Eurasian Film 
Market для формирования новых бизнес-связей кино-
индустрии прошли презентации компаний из Фран-
ции: компания МК2 Films, зарубежный контент; фон-
ды и программы по поддержке киноиндустрии.

Зухра Табаева, фото автора

работы пленяют зрителя 
любовью и пониманием. 
Иногда его обостренная 
реакция является ответом 
на жизненные перепитии 
и испытания сегодняшне-
го дня. Однако так было 

всегда — это наш мир, 
наше место, наша жизнь».
Творчество Шокана То-

леша признано во многих 
странах мира. Он прини-
мал участие в выставках 
в Швейцарии, Лихтенштей-
не, Египте, а также в та-
ких культурных центрах, 
как Лондон и Москва. 
Художник активно со-
трудничает с московским 
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Ровно на две недели ар-
тистам балетной труппы 
КазНТОБ имени Абая пред-
ставилась возможность со-
прикоснуться с творчеством 
и опытом мировой звезды 
хореографии Акрамом Ха-
ном, кавалером ордена Бри-
танской империи.  

Артисты казахстанского 
балета через танец, получе-
ние новых знаний и практи-
ки в технике овладения раз-
ными стилями современной 
хореографии стали богаче 
в своем мастерстве. Имен-
но такую задачу ставил для 
себя известный хореограф 
и постановщик вместе с ру-
ководством алматинского 
театра. 

Акрам Хан, проведя много 

Я почувствовал дух национального танца
МАСТЕР-КЛАССЫ МИРОВОЙ ЗВЕЗДЫ ХОРЕОГРАФИИ АКРАМА ХАНА В АЛМАТЫ

времени в репетиционных 
залах КазНТОБ, отметил 
высокий хореографической 
и артистический уровень 
профессионализма танцо-
ров театра Абая, а также 
искреннюю открытость пе-
дагогов, готовых получить 
знания и информацию о но-
вых трендах в постановке 
современной хореографии.   

— Мне очень понрави-
лись педагоги балетной 
труппы театра Абая. Они 
с открытой душой предо-
ставили мне возможность 
работать с танцорами через 
язык хореографии, — ска-
зал Акрам Хан. — Находясь 
в каждом новом для меня 
месте, я стараюсь никогда 
не диктовать свои правила и 

делиться опытом, который 
имею и который обретаю 
вновь. В первую очередь я 
приезжаю с целью изучить 
самого себя через других 
танцоров. Если даже артист 
балета танцует классиче-
ский балет, то хореография 
представляет собой цен-
ность национальной куль-
туры. Мне понравилось 
отношение алматинских 
артистов к танцу. Для меня 
было важным увидеть в них 
дух национального танца 
через движения, и я его по-
чувствовал. 

Акрама Хана считают од-
ним из самых востребован-
ных хореографов Европы. 
О нем пишут мировые изда-
ния: «Яркая звезда земного 
танца, притягивающая как 
магнитом именитых арти-
стов света, работал с Ан-
глийским национальным 

балетом, Национальным 
балетом Китая, известной 
балериной Сильви Гиллем 
и даже за рамкой сферы 
танца и хореографии оста-
вил следы, поработав с та-
кими громкими именами, 
как Джульет Бинош, Кайли 
Миноуг и другие».

Акрам Хан за свои поста-
новки удостоен премии Ло-
ренса Оливье, ISPA, Фреда 
и Адель Астер, также у него 
есть множество других ре-
галий, почетных званий и 
наград.   

Акрам Хан, являясь бри-
танским танцовщиком и 
хореографом, имеет бан-
гладешское происхождение. 
Он родился в 1974 году в 
Лондоне. В возрасте семи 
лет стал обучаться тради-
ционному индийскому тан-
цу катхак, а на сцену впер-
вые вышел в роли Маугли 

Имеющий большую мировую известность хореограф 
Акрам Хан дал серию мастер-классов для артистов 
Казахского национального театра оперы и балета 
имени Абая. Он очаровал здесь всех и сам уехал 
из Казахстана восторженным    

в возрасте десяти лет. Это 
была постановка Adventures 
of Mowgli Лондонской ака-
демии индийского танца. 
Затем, когда Акраму Хану 
исполнилось 13 лет, его 
пригласили исполнить пар-
тию Питера Брука в поста-
новке «Махабхараты», что 
сделало его знаменитым. 

Современный танец и сце-
ническое искусство Акрам 
освоил в самых солидных 
университетах Европы и с 

1990 года стал появляться на 
сцене с сольными авторски-
ми выступлениями. В 2008 
году он выступил с Жюльет 
Бинош в танцевальной дра-
ме In-i в Королевском нацио-
нальном театре. В 2012 году 
Акрам Хан и его труппа при-
няли участие в церемонии 
открытия Олимпийских игр, 
проходивших в Лондоне. На 
весь мир стала знаменитой 

его постановка спектакля и 
киноленты «Жизель». Те-
атральные критики назва-
ли эту постановку яркой, 
жесткой, но в то же время 
по-восточному мягкой и эк-
зотической, почти гипноти-
зирующей. 

Вероятно, что после по-
сещения Казахстана Акрам 
Хан вдохновится на созда-
ние новых хореографиче-
ских и кинематографиче-
ских шедевров. 

— Чувствую особую связь 
с Казахстаном. Замечатель-
но все, что я увидел в вашей 
стране, ставшей для меня 
очень близкой, — признал-
ся Акрам Хан, очарованный 
своим пребыванием на ка-
захстанской земле.   

 Ольга Зорина
Фото предоставлены 

пресс-службой КазНТОБ 
имени Абая 

«Арт-Центром» и извест-
ным культурным деяте-
лем Зурабом Церетели, а 
также участвует в проек-
тах Академии художеств 
России. Работы Шокана 
Толеша были отмечены 

медалями «За достойную 
работу», «За лучшее твор-
чество», а также наградой 
«Деятель казахского ис-
кусства».
Его персональная вы-

ставка «Аспан» ждет 
зрителей в пространстве 
Музея искусств имени 
Абылхана Кастеева до 3 
ноября 2024 года.
Фото Талгата Галимова
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